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LEI ANTICORRUPÇÃO
Com propriedade e bom 

senso, foi aprovada na última 
quarta-feira (29), a nova Lei 
Anticorrupção, o que quer dizer 
em poucas palavras, que agora 
além do gestor público, a pena 
será aplicada a empresa e seus 
diretores vinculados ao ato ilícito. 
Sempre escrevemos aqui que não 
existe só um polo, mas sim, dois, 
ou seja, corrupto e corruptor. As 
penas serão aplicadas contra a 
empresa jurídica que podem até 
decretar a extinção da mesma e 
seus dirigentes, além do gestor 
público. Não se concebe mais 
tanto roubo nos cofres públicos. 
o Brasil já está um caos, mas o 
grande vilão é a corrupção. disso 
podem ter certeza... Tem gesto-
res e empresas sérias, mas, em 
contrapartida, o que tem de gente 
desonesta é algo estarrecedor...

CorrUPTo
faço da coluna do colega LUiZ CArLoS PrATeS, as minhas palavras: “Nem preciso di-

zer que um político desonesto, trambiqueiro, também o é em sua vida privada. Só um louco 
pode confiar num tipo desses. Não existe o desonesto público e o desonesto privado, existe o 
desonesto, o molambento público e o molambento privado, eles andam de mãos dadas”... Leia 
a coluna do mesmo publicada em nossa última edição de quarta-feira (29). vale a pena!

TelexFree 
os nossos amigos divulgadores da Telexfree que 

aguardam o desbloqueio do dinheiro da empresa pela 
Justiça brasileira poderão ter uma surpresa amarga ao 
fim da jornada de mais de seis meses de silêncio: o valor 
encontrado e apreendido pode não ser suficiente para 
ressarcir todas as pessoas que investiram na empresa. 
Matéria do portal da revista veja aponta que a empresa 
investigada por formação de pirâmide financeira teve r$ 
660 milhões em bens e dinheiro retidos, após determinação 
do Tribunal de Justiça do Acre, em junho do ano passa-
do. Mas, segundo a promotora do Ministério Público do 
Acre, Alessandra Garcia Marques, que investiga o caso, os 
cerca de 1,3 milhão de divulgadores (como são chamados 
os revendedores da empresa) podem receber apenas um 
valor simbólico. isso porque, caso o ressarcimento seja 
igualitário, renderá cerca de r$ 500,00 por pessoa, valor 
insuficiente para cobrir as cotas iniciais de investimento na 
empresa de r$ 600,00. Havíamos alertado, mas infelizmen-
te fomos mal compreendidos. Que fria que o povo entrou..

voLTA ÀS AULAS
Quem disse que só economizar na hora 

da compra dos materiais escolares está 
bom? Além da economia, todo cuidado é 
pouco na hora de comprar colas, tintas, bor-
rachas e outros materiais que possam ser 
tóxicos e prejudicar a saúde dos pequenos. 
escolher produtos que zelam pela seguran-
ça das crianças são essenciais para começar 
bem o ano letivo. Pensando nisso, o institu-
to de Metrologia, Normalização e Qualidade 
industrial (inmetro), disponibiliza, desde 
2011, selos de qualidade entre os muitos 
artigos escolares para verificar aqueles que 
realmente oferecem risco às crianças. de 
acordo com o instituto, a medida foi tomada 
devido ao grande número de reclamações 
dos pais preocupados com a segurança dos 
filhos. Aqui em Maravilha temos excelen-
tes estabelecimentos comerciais do ramo. 
É só pesquisar onde é a melhor opção...

Gastança 
A ostentosa passagem de dilma por 

Portugal num final de semana foi uma 
extravagância com o dinheiro público, 
considerada por deputados tucanos como 
desrespeito com o povo brasileiro. em sigilo 
e sem nenhum compromisso oficial mar-
cado em Lisboa, a presidente se hospedou 
em uma suíte no hotel ritz com diária a r$ 
26,2 mil. A equipe da petista ocupou mais 
de 30 quartos, segundo a Agência estado. 
essa gastança segundo os mesmos, com essa 
hospedagem de luxo em Lisboa é insulto 
aos brasileiros.... e você leitor o que acha?

Fotos: Divulgação
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Nós do o LÍder estamos empe-
nhados em fazer um jornal de boa 
qualidade, quer no seu conteúdo 
como na sua impressão. introduzi-
mos desde a primeira edição, um 
novo formato de jornal, com páginas 
100% a cores e uma diagramação 
moderna e atrativa. Agora em 2014, 
resolvemos melhorar ainda mais 
e isto fez com que tomássemos 
algumas medidas, entre as quais, 

a impressão em outra gráfica, com 
qualidade superior. A partir desta 
edição, os leitores continuarão a 
receber o jornal totalmente colorido, 
porém com esse grande diferencial. 
A entrega será um pouco mais tardia 
devido ao transporte, mas podem 
ter a certeza que compensará.

outra medida que tomamos, 
após pesquisa com os leitores, é que 
faremos uma edição semanal com 

mais atrativos de leitura, cader-
nos variados e grandes novidades, 
havendo a supressão das edições de 
quartas-feiras. os assinantes terão 
seus contratos em vigor prorrogados 
sem custo adicional. essas mudan-
ças são necessárias e eficazes, pois 
o nosso objetivo é informar com 
qualidade. estamos sempre atentos a 
sugestões e o nosso o LÍder, conti-
nuará sendo um porta-voz de todos!

COMUNICADO

LIÇÕES DE VIDA
Fracassos?
Não se deixe derrotar. Lembre-se de deus, você está agora em 

seu melhor tempo: o tempo de HoJe, no qual você pode sorrir e 
recomeçar tudo novamente, com muita garra, vontade e determi-
nação. Nada está perdido. vá em frente...

                                                                      
Até a próxima edição e um ótimo final de semana!

Motocão
A edição do Motocão em São Miguel do oeste 

deste ano foi cancelada. os recursos para realiza-
ção do evento que dependem de patrocínio e de 
recursos da esfera municipal, estadual ou federal 
não estavam garantidos. outro fator são as obras 
na Praça Walnir Bottaro daniel que impossibilitam 
uma utilização plena do espaço necessário para 
tão grandioso evento. Aliados estes dois fatores são 
um grande entrave para a realização da Xvi edição. 
Porém, o que merece atenção na nota enviada a 
impressa pelos organizadores, foi à falta de apoio 
e incentivo do comércio local diretamente bene-
ficiado com o evento. Agora com o cancelamento 
fica a oportunidade para que a iniciativa privada 
reflita sobre o real incremento financeiro que o 
evento traz para São Miguel do oeste e região. 
inclusive nós do Sistema 103, fizemos pesqui-
sa com ouvintes e leitores, onde um percentual 
de mais de 70% dos participantes são contra a 
destinação de dinheiro público a eventos dessa 
natureza. e é uma realidade, convenhamos...

NovA AMBULÂNCiA
vi estampado na capa de nossa última 

edição a entrega de nova ambulância à 
municipalidade, cujo bem foi reivindica-
do pelo executivo Municipal ao deputado 
estadual Marcos vieira (PSdB). Como 
nunca deixou de atender Maravilha, o 
ilustre parlamentar mais uma vez trouxe 
esse grande benefício a gente maravilhen-
se. Temos que reconhecer que MArCoS 
vieirA, embora não sendo da região, faz 
jus ao título que a Câmara de vereadores 
outorgou ao mesmo. obrigado mais uma 
vez deputado e parabéns à municipalidade!

CAIXA FEDERAL
recebemos gentil visita do gerente da Caixa 

econômica federal, filial de Maravilha, Sr. Arno 
Pritsch, o qual demonstrou muita dedicação aos seus 
clientes e com grande conhecimento nos produtos 
que a entidade oferece. Pelos bons momentos de 
conversação, obtivemos informações importantes. 
A equipe de colaboradores da agência de Maravi-
lha é muito boa. Tradicionais amigos mantemos 
lá. Um abraço a todos e obrigado pela visita...

SEM CARNAVAL?
ficamos sabendo que 

Maravilha não terá Carnaval 
neste ano. Mas, quando não há 
interesse por parte dos clubes 
de serviço e entidades, fica 
difícil o departamento de Cul-
tura do município realizá-lo. 
realmente é uma pena... Mas 
as entidades justificam que as 
exigências são grandes e quem 
não é promotor de eventos de 

profissão, a coisa fica difícil 
mesmo. Agora é programar 
com tempo para que em 2015 
o realizemos... 2014 já foi! 
As atrações neste ano serão 
destinadas apenas as crianças 
como aconteceu em 2013 em 
uma parceria da Prefeitura 
de Maravilha e JCi. Que elas 
se divirtam com as atrações 
nesta fase tão bonita da vida!

Fotos: Divulgação
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Bom Dia Brasil@bomdia_brasil  
31/01/2014

G1@g1 42 31/01/2014

Terra Notícias@TerraNoticiasBR 
31/01/2014

Exame@exame_com 31/01/2014

GloboNews@canalglobonews 
31/01/2014

VEJA@VEJA 31/01/2014

Dois turistas 
portugueses são 
baleados numa 
falsa blitz no 
Rio de Janeiro.

Juiz determina 
que ex-deputa-
do Pedro Henry 
pague multa de 
R$ 1,37 milhão.

Fiorino passou 
pela maior 
remodelação de 
seus 25 anos, mas 
manteve cara de 
carro básico.

Emissão de 
carteiras de 
trabalho para 
estrangeiros 
aumenta 53% 
em 2013.

MEC autoriza 
abertura de 
1,3 mil vagas 
em cursos de 
medicina.

Motoristas e 
cobradores de São 
Paulo são afasta-
dos por medo dos 
ataques a ônibus. 01
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::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

O Jornal O Líder completa em junho deste ano 
três anos de prestação de serviço à comunidade. 
Um período relativamente curto, porém, para 
nós, sempre pautado pelo profissionalismo, pela 
vontade constante de inovar e servir aos nossos 
leitores. Neste sentido, ao longo desse período, 
várias inovações foram implementadas, como a 
reformulação do projeto gráfico, tornando o jor-
nal mais moderno e atrativo, proporcionando 
momentos agradáveis de leitura.

O Líder nasceu com o diferencial de ser total-
mente colorido e dessa forma, agregando mais 
nas cores dos anúncios, valorizando a marca de 
nossos clientes, tornando também as matérias es-
peciais mais atrativas e os relatos de eventos mais 
verdadeiros, afinal são as cores que demonstram o 
brilho de cada momento. Pensando nisso, O Líder 
continua com o colorido em suas páginas agora 
em um padrão superior, atendendo o anseio de 

muitos leitores e trazendo mais qualidade ao nos-
so jornal.

Pensando também na qualidade e em atender 
um leitor cada vez mais criterioso, iniciamos a 
partir de hoje a circulação de nosso jornal somente 
aos sábados, trazendo um jornal diferenciado, 
com os principais fatos da semana, mas princi-
palmente com conteúdos especiais, variados e 
reportagens especiais. Sabemos que o nosso leitor 
se informa diariamente em outros meios como a 
internet e o rádio, por isso, no final de semana, va-
mos proporcionar à ele momentos prazerosos de 
leitura de um periódico muito especial, preparado 
com todo empenho pela nossa equipe.  

O Líder continuará sempre sendo pautada 
pelos seus leitores. Suas sugestões são sempre 
bem-vindas, afinal trabalhamos como seus por-
ta-vozes. Aprecie O Líder, ele estará inovando 
sempre... 

inovando sempre…
CAROLINE MALDANER - EDITORA CHEFE

Opinião
a/04
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

Amor à vida e amor à verdade
Uma novela chamada “Amor à vida” 

está terminando. Sabemos que as novelas, 
principalmente aquela que vai ao ar no 
horário em que toda a família se encontra 
em casa, nos comunicam uma série de 
mensagens contrárias aos princípios 
bíblicos como: mentiras, traição conjugal, 
fornicação (sexo fora do casamento), 
adultério, prostituição, violência, etc. 
Porém, além dessas mazelas, “Amor à 
vida”  enfatizou e transmitiu à família 
brasileira a ideia de que todos devem 
enxergar e aceitar, com toda naturalidade, 
o homossexualismo, o casamento gay e a 
formação de uma “família” com a adoção 
de filhos pelo “casal” gay. 

Como sempre acontece nas novelas, 
tudo é programado e realizado dentro da 
mesma estratégia do enganador (um dos 

nomes bíblicos do diabo): ideias transmiti-
das, com ou sem palavras, de maneira mui-
to sutil, aumentando de intensidade gra-
dativamente, temperadas com muito bom 
humor e envolvendo situações bem diver-
tidas. Assim é feito para que a mensagem 
vá entrando bem devagar e repetitivamente 
no coração e na mente dos telespectadores 
a fim de não encontrar resistência e, de-
pois de algum tempo, a mentira seja aceita 
como verdade e a verdade seja batizada de 
“preconceito”, “homofobia” ou outros ter-
mos considerados politicamente corretos.

No ano da Copa, podemos dizer que 
a rede Globo, através dessa novela, fez 
mais um belo gol sobre os times das igre-
jas evangélicas e Católicas que professam 
o mesmo Novo Testamento, e por isso 
conhecem o Senhor e a verdade, mas que 

ainda aceitam passivamente todo o lixo tel-
evisivo que, diariamente, é despejado em 
nossos lares. A grande maioria de nós que 
batemos no peito nos identificando como 
cristãos, ao mesmo tempo, negligenciamos 
a ordem de Cristo para combater as menti-
ras deste mundo, vivendo e proclamando, 
com amor, as verdades da Palavra de deus 
(a Bíblia), ainda que vá de encontro ao 
que parece ser normal para a sociedade. 
Porque está determinado que as novelas, 
as pessoas, o céu, a terra, tudo vai passar, 
“mas a Minha Palavra”, diz o Senhor, “per-
manecerá para sempre”. 

A mensagem das novelas é sempre 
a mesma: “ame e aproveite a vida, de 
qualquer jeito, custe o que custar, usando 
as pessoas e aceitando qualquer tipo de 
amor”. A Bíblia, porém,  nos diz que o con-

vite do “Amor à vida” é incompleto e, por 
isso, perigoso. o verdadeiro amor à vida 
depende do amor ao Senhor deus, o Cri-
ador da vida, que se revelou em Jesus Cris-
to, o qual nos alerta na Sua Palavra: “quem 
amar o mundo, a vida, a seu pai ou a sua 
mãe mais do que a Mim, não é digno de 
Mim.”

Quem aprende a obedecer a Palavra de 
deus, por amor a Cristo, torna-se livre para 
amar a vida, pela certeza da vida eterna de-
pois desta vida, e aprende a diferenciar a 
verdade da mentira assim como a mão di-
reita da esquerda.

(Cfe texto recebido de P. Alexandre 
fonseca de Melo)

P. Leandro daniel Ristow
pastor.ristow@gmail.com 

entrou em vigor, na última quarta-feira (29), a nova Lei Anticorrupção, nú-
mero 12.846/2013, criada após os protestos nas ruas no ano passado. Para as 
empresas, trata-se de uma profunda mudança que exige revisão rigorosa dos 
seus procedimentos internos e de contratos com empresas terceirizadas. A mu-
dança mais importante do ponto de vista empresarial é que a partir de agora as 
empresas também podem ser condenadas em processos penais. Anteriormen-
te, apenas os sócios e administradores respondiam por atos ilícitos.

A lei garante a punição da empresa independentemente da responsabiliza-
ção de um de seus dirigentes ou de agentes públicos. esta é a grande mudança 
legal, pois as empresas poderão ter perdas financeiras caso sejam condenadas. 

As empresas também não podem mais alegar desconhecimento dos fatos, 
sendo assim os administradores precisam saber tudo o que é feito na empresa 
por todos os subordinados e pelos terceirizados, pois terão de responder crimi-
nalmente por eventuais ilícitos. Toda a classe empresarial terá de rever crite-
riosamente suas práticas internas e a relação com terceiros, pois não há espaço 
para alegar desconhecimento dos fatos, acrescenta.

 o que prevê a legislação
— A Lei Anticorrupção (12.846/2013) foi sancionada em agosto, na esteira 

da onda de protestos, pela presidente dilma rousseff. Pela primeira vez no 
Brasil, há possibilidade de punição para pessoas jurídicas (empresas) en-
volvidas em corrupção. entram na mira atos contra a administração públi-
ca, nacional ou estrangeira. 

— empresas — nacionais ou estrangeiras — poderão ser condenadas 
em processos de corrupção. Antes, só sócios e administradores respon-
diam por atos ilícitos. A lei garante a punição de uma companhia inde-
pendentemente da responsabilização de seus dirigentes ou de agentes 
públicos. 

— A nova legislação prevê multas pesadas para as empresas conde-
nadas: até 20% do faturamento bruto do ano anterior ao da abertura de 
processo administrativo. Quando não for possível usar esse critério na 
definição da sanção, o valor pode variar de r$ 6 mil a r$ 60 milhões. A 
multa não exclui a obrigação da reparação integral do dano causado. 

— A lei também prevê um cadastro público de empresas corrupto-
ras e a proibição de receber incentivos, subsídios, subvenções, doações 
ou empréstimos de instituições públicas por até cinco anos. Para casos 
graves, poderá ser determinada a dissolução compulsória da companhia. 

— Acordos de leniência poderão ser assinados em caso de as com-
panhias responsáveis por atos ilícitos aceitarem colaborar com as in-
vestigações. e, na aplicação de sanções, a existência de procedimentos 
internos de integridade, auditoria e incentivo à denúncia de irregula-
ridades e a aplicação efetiva de códigos de ética e de conduta servirão como 
atenuantes. 

— A Controladoria-Geral da União (CGU) precisa regulamentar a norma no 
âmbito federal. entre os pontos que precisam ser regulamentos, estão os crité-
rios objetivos para definir o valor da multa. A expectativa é de que os estados 
usem o decreto como referência para as normas regionais.

CRIADA APÓS PROTESTOS, LEI 
ANTICORRUPÇÃO ENTROU EM 
VIGOR NESTA QUARTA-FEIRA

foto área da 
construção da 

PCH flor do Sertão 
no ano 2006.

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br
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ÚLTIMA

os interessados devem acessar o site www.unoesc.edu.br ou procurar a 
Secretaria acadêmica

Unoesc está com as inscrições abertas 
OPORTUNIDADE

A Unoesc, campus de Maravilha, 
está com as inscrições abertas para os 
cursos superiores de Administração e 
Agronomia. o estudante interessado em 
cursar deve acessar o site www.unoesc.
edu.br ou procurar a Secretaria acadê-
mica e fazer a inscrição.

A Unoesc também está com as ins-
crições abertas nas especializações em 
Anos iniciais do ensino fundamental 
e educação infantil e Comportamento 
e Gestão de Pessoas. Maiores informa-
ções podem ser obtidas no campus da 
Unoesc ou pelo telefone 3664-1855 e 
3664-0973. A formação caracteriza-se de 
forma presencial contando com profes-
sores mestres e doutores.

Conforme a coordenadora ad-
ministrativa da Unoesc de Maravilha, 
dilva Bertoldi Benvenutti, o resultado 
apresenta-se nos egressos que já fazem 
a grande diferença no mercado de tra-
balho da região. Segunda ela, o intuito 
da Unoesc não é somente o diploma, 
mas sim, a competência e o desenvol-
vimento profissional dos alunos.

Mestrado 
A Unoesc está com inscrições 

abertas para dois cursos de mestrado: 
em Ciência e Biotecnologia, oferecido 
no Campus de videira, e em Biociên-
cias e Saúde, oferecido no Campus de 
Joaçaba. As inscrições seguem até os 

dias 06 e 07 de março, respectivamen-
te.

Cada programa tem 20 vagas, di-
vididas conforme as áreas de concen-
tração e linhas de pesquisa. A seleção 
dos candidatos inscritos acontecerá 
em duas etapas, sendo a primeira uma 
prova escrita e a segunda composta 
pela análise do currículo e do histórico 
escolar, entrevista e avaliação da pro-
posta preliminar de estudo.

As inscrições podem ser feitas 
pela internet, no site da Unoesc (www.
unoesc.edu.br). os resultados dos dois 
processos serão divulgados em março. o 
início das aulas de ambas as turmas está 
previsto para abril.
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A medida beneficia os 60 mil professores da rede, entre 
ativos, inativos e contratados em caráter temporário 

Governo do estado apresenta 
proposta de reajuste salarial 
para o magistério

NOVOS VALORES

o Governo do estado, por meio 
da Secretaria da educação, apre-
sentou nesta semana, as propostas 
de reajuste salarial para o magis-
tério neste ano de 2014. A medida 
beneficia os 60 mil professores da 
rede, entre ativos, inativos e ACTs 
(contratados em caráter temporá-
rio). o impacto projetado é de r$ 
130 milhões ao longo de 2014. 

Para os professores que rece-
biam abaixo do piso de 2014 (r$ 
1.697,32), a atualização do valor já 
ocorreu automaticamente na folha 
de janeiro. o reajuste do piso em 
8,32%, passando de r$ 1.567,00 
para r$ 1.697,32, foi determinado 
pelo Ministério da educação e di-
vulgado em dezembro.

Para os professores que já re-
cebiam acima do piso 2013 (r$ 
1.567,00), a proposta do Governo do 
estado aponta um reajuste de 8,5% 
de forma parcelada ao longo de 2014 
(descontado o que for concedido au-
tomaticamente em janeiro).

A proposta foi avaliada pela equi-
pe técnica do governo e apresentada 
ao Sindicato dos Trabalhadores em 
educação de Santa Catarina (Sinte
-SC) na quarta. Após a reunião, foi 
definido o parcelamento do reajuste 

Alexandre Lenzi/Secom

Na reunião desta semana a Secretaria da Educação apresentou a 
proposta de reajuste salarial aos professores. O projeto precisa da 
aprovação da Alesc

da seguinte forma: 2% em janeiro, 
2% em julho e 4,5% em dezembro.

A proposta precisa ser aprovada 
pela Assembleia Legislativa. o 
governador raimundo Colombo 
deve encaminhar o material na 
próxima semana para os deputados. 
o secretário de estado da educação, 
eduardo deschamps, ressalta a 
evolução dos salários do magistério 
catarinense nos últimos anos. “o 
piso da categoria no estado, sem 
incluir regência, abonos e vale 

alimentação, passou de r$ 609,46 
em 2010 para r$ 1.697,32 em 2014, 
um aumento de 178%. No mesmo 
período, o salário mínimo brasileiro 
aumentou 45% e a inflação 
subiu 26%. em 2012, os reajustes 
concedidos para o magistério 
catarinense variaram entre 8% e 
22%, sendo 22% para quem recebia 
o piso. e, em 2013, ficaram entre 8% 
e 15%, sendo 8% para quem ganhava 
o piso”, ressaltou o secretário da 
educação. 

EVoLução 
Salários para jornadas de 40 horas semanais

Piso do magistério catarinense (sem incluir 
regência, abonos e vale alimentação)

2010 – r$ 609,46
2014 – r$ 1.697,32

Salário inicial professor ensino médio (com 

regência de 25%) – Neste ano, o professor do en-
sino médio receberá R$ 200 de bolsa formação

2010 – r$ 1.461,50
2014 – r$ 2.508,80

Salário inicial professor anos iniciais (re-
gência de 40%)

2010 – r$ 1.610,48
2014 – r$ 2.780,72

Após o anúncio de reajuste sala-
rial aos professores de Santa Catari-
na, a equipe de reportagem do jornal 
o Líder entrou em contato com o 
Sinte regional e, de acordo com a co-
ordenadora Marlise König, o reajuste 
é um “castigo” para quem estudou. 
“Na última semana o governador 
anunciou o reajuste aos professores 
catarinenses. Porém, este só alcança 
aqueles que são formados pelo ma-

gistério, ou seja, 2º grau e que ainda 
não recebiam o piso estadual, sendo 
um castigo para os demais que estão 
formados e com inúmeras qualifica-
ções”, afirmou.

Conforme a coordenadora, nos 
próximos dias a classe estará reunida 
para definir os planos de ação para 
este ano. “Já sentimos nos primeiros 
dias que este será um ano de muita 
luta. Nos dias 13 e 14 de fevereiro 

estaremos elaborando os nossos 
planos de ação e posteriormen-
te, passaremos nas escolas para 
apresentar a todos os professores”, 
lembra.

Para Marlise, se os reajustes não 
se adequarem conforme a necessi-
dade da classe, não é descartada a 
possibilidade de greve. “A possibi-
lidade sempre existe. Queremos sa-
lários justos para todos”, finalizou. 

SINTE REGIONAL BUSCA 
RECONHECIMENTO DE TODA CLASSE
De acordo com a coordenadora regional, Marlise König, nos próximos dias estarão sendo elaborados os 
planos de ação para 2014

Poder Legislativo

Santa Catarina

Sessões ordinárias iniciam 
na próxima segunda-feira

Governo paga mais 
R$ 10 milhões à 
Defensoria Pública 

Na próxima segunda-feira 
(03) iniciam as sessões ordiná-
rias da Câmara de vereadores de 
Maravilha. de acordo com o pre-
sidente ivo Badia (PMdB), este 
será um ano de muito trabalho. 
“o foco neste ano legislativo será 
mais para a área dos empresários. 
Acreditamos que todos merecem 
a nossa atenção, porém esta foi 
uma classe que ficou por um tem-
po esquecida. Precisamos realizar 
ações em benefício dos empresá-
rios, que são os nossos geradores 
de emprego e renda”, diz ivo. Na 
última semana, aconteceram duas 
sessões extraordinárias. “Aprova-
mos em sessões extraordinárias 
o Projeto de Lei Complementar 
001/2014 que dispõe sobre valo-
res de contribuição de melhorias 
para a pavimentação asfáltica na 
rua São francisco, Trecho i e ii, 
entre a Avenida Padre Antônio e 
a Avenida Sul Brasil, em frente à 
escola de educação Básica João 
XXiii. realizamos estas sessões a 
pedido do prefeito em exercício, 
Sandro donati”, ressalta. 

Para ivo, é importante este 
trabalho conjunto realizado en-
tre o Poder executivo e Legisla-
tivo. “Quando pensamos no bem 

Presidente Ivo Badia ressalta a 
importância do trabalho conjunto 
entre Executivo e Legislativo 

Renata Mattia/ O Líder 

de Maravilha devemos trabalhar 
juntos. e é isso que pretendemos 
fazer, e certamente faremos. Con-
tamos também com a participa-
ção dos maravilhenses, venham 
à sessão, participem utilizando o 
poder democrático que temos e 
são inerentes”, finalizou.

A sessão acontecerá na pró-
xima segunda-feira (03), às 
19h, no plenário da Câmara de 
vereadores. 

o Governo do estado realizou 
nesta semana, o pagamento da 
segunda parcela dos honorários 
da defensoria dativa, cumprindo 
protocolo assinado no dia 2 de 
dezembro de 2013 entre o Governo 
e a Seccional da ordem dos 
Advogados do Brasil (oAB) de Santa 
Catarina. Na ocasião, o estado 
pagou à oAB, r$ 40 milhões de um 
total de aproximadamente r$ 100 
milhões. A segunda parcela será 
de r$10 milhões, e outros cinco 
pagamentos de mesmo valor 

serão efetuados mensalmente até 
a quitação do total.

Na quinta-feira (30) foram pa-
gos os advogados correntistas do 
Banco do Brasil, e na sexta-feira 
(31), receberam os do Sicoob. os 
honorários da defensoria dativa 
formaram uma dívida acumulada 
há 17 anos e que abrange todas as 
certidões protocoladas na oAB-SC 
até 05 de abril de 2013 por 6.541 ad-
vogados. o pagamento se dará pela 
ordem das certidões; primeiro serão 
quitadas as certidões mais antigas.

Valores da Defensoria Dativa estavam há 17 anos acumulados, de acordo 
com a OAB

Ilustração
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Direto ao Ponto
reUNidAS deiXA A deSeJAr No TrANSPorTe CoLeTivo

Alguns leitores do o Líder procuraram 
o Sistema 103 para reclamar acerca dos 
serviços oferecidos pela empresa reunidas, 
no transporte coletivo catarinense. As infor-
mações dão conta de que há vários ônibus 
velhos, quebra em viagens com substituição 
dos coletivos, e inclusive terceirização por 
parte da empresa em épocas de festas ou 
feriadões, onde há necessidade de carros 
extras. Aliás, oportuno que se diga que os 
carros extras, terceirizados, muitas vezes 
tem condições até melhores que os próprios 
ônibus da empresa, muitos deles com chassi 
de fabricação anterior ao ano 2000. dias atrás, 
um dos leitores que nos visitou relatou que 
de Blumenau a São Miguel do oeste, utiliza-
ram três ônibus no trajeto, já que o primeiro 
quebrou e o segundo sequer saiu do lugar por 
problemas mecânicos. isto é lamentável. A 
reunidas sempre se caracterizou por ser uma 
grande empresa, com carros em ótimo estado, 
propiciando boas viagens aos seus usuários. 

Não é o que está acontecendo. 
Além do mais, banheiros precá-
rios, interior com mau cheiro, 
alem dos ônibus que fazem 
imenso barulho ao trafegar, 
tudo isto atrapalha para 
que os usuários possam 
fazer uma boa viagem. Após 
tentativa de reclamação com 
o Serviço de Atendimento ao 
Cliente, por parte de alguns 
usuários, o máximo que 
conseguiram ouvir foi um 
pedido de desculpas por parte 
dos atendentes, sem que houvesse 
qualquer solução para o caso. entendo que 
é uma situação que enseja até mesmo ação 
do Ministério Público a respeito do assunto, 
já que há direta afronta ao Código de defesa 
do Consumidor, e aí está evidenciada uma 
relação de consumo. do jeito que as coisas 
estão, até pelo preço da passagem, que en-

tendo ser bastante elevado, compensa, para 
quem precisa ir à capital do estado, pegar o 
voo em Chapecó, pagar o estacionamento, e 
ainda economizar algum dinheiro, bastando 
para isso comprar a passagem antecipada-
mente. deixo a disposição da empresa este 
espaço, para eventuais esclarecimentos. 

SERVIÇO PRECÁRIO 
DA OPERADORA CLARO

vamos partir da premissa de que não há 
operadora de telefonia celular perfeita, ou 
melhor, que a perfeição só existe no momento 
em que há oferta de produtos ou serviços. Mas a 
operadora Claro tem se mostrado extremamen-
te problemática quanto a qualidade do sinal. 
Para os moradores de São Miguel do oeste e 
região, semana passada novo corte de sinal, em 
plena tarde de quinta-feira, em horário comer-
cial, para a irritação dos usuários. Quem preci-
sou efetuar ligação ficou “a pé”, como se diz. A 
solução é você sempre dispor de mais de uma 
operadora, aliás, é o 
que a maioria está 
fazendo, em virtude 
da falta de confiabi-
lidade das opera-
doras. de qualquer 
maneira, os serviços da 
Claro quanto à telefonia 
celular estão “devendo” 
para os usuários 
em qualidade. A 
incompetência 
é flagrante. A 
má qualidade do 
serviço de telefo-
nia celular também. 

PONTO TURÍSTICO DO RIO GRANDE 
DO SUL TEM ACESSO PRECÁRIO

Um dos pontos turísticos mais bonitos do 
Sul do país, sem sombra de dúvida, é o salto 
do Yucumã. o “lado” de acesso mais comum 
ao ponto turístico é pelo município gaúcho 
de derrubadas. ocorre que a estrada que vai 
de derrubadas até o Salto, está em precárias 
condições. Já no ano passado haviam me rela-
tado que a estrada era muito ruim, e o quadro 
permanece nos dias atuais. inclusive, há que se 
ressaltar que é um local cujo acesso tem de ser 
pago para permitir que as famílias ou pessoas 

em geral possam adentrar com seus automó-
veis. Aliás, sem carro não há como chegar, 
pois o local fica distante da cidade e não há 
transporte, ao menos que eu saiba, para levar 
os visitantes até o local turístico. imagino que 
a administração do local deveria se preocu-
par em oferecer melhorias, em promover o 
local, em dotá-lo de melhor infraestrutura. As 
informações dão conta que realmente é uma 
vergonha o acesso. ou seja, se pensas em ir 
conhecer o salto do Yucumã, uma dica: não vá. 

oS CUidAdoS CoM A deNGUe
Caro leitor: falo-vos de um “fantasma” que 

entra ano e sai ano insiste em ficar rondando nos-
sas vidas. o tal de mosquito da dengue. e agora, 
segundo informações, com um caso aqui mesmo 
em Maravilha. isto traz uma consequência, ou 
melhor, um “efeito cascata” para todos os municí-
pios. No ano passado, quando Chapecó computava 
18 casos, ainda estávamos tranquilos, distantes do 
foco do problema de saúde pública. Agora, com 
o caso surgido aqui em nosso extremo oeste, o 

alerta é maior ainda. o caso de dengue surgido 
em Maravilha deve nos servir de exemplo para 
que possamos cuidar ainda mais, nos precaver 
em relação a focos do mosquito, usando de todas 
as precauções que exaustivamente foram faladas 
nos meios de comunicação nos últimos anos. ou 
seja, se tivemos um caso, é sinal que a doença está 
em nosso meio, e cabe a nós, a partir de nossas 
casas, tomarmos as providências para que este 
caso seja único em toda esta temporada de calor. 
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ELAS E A VIDA
Por que vocês mentem tanto, mulheres? Desculpem, eu queria dizer por 

que vocês não falam a verdade... E não fique irritada, leitora, o que digo visa 
ao bem. Já disse incontáveis vezes por aqui e nas minhas palestras que estou 
cansado de dizer que no momento em que me provarem que o que digo é er-
rado ou produz danos, paro. Paro na hora e me corrijo, se for possível. Mas 

duvido que tenha que fazer isso um dia, duvido.

Olhe, por exemplo, o que acabo de ler numa pesquisa feita pela Abril Mí-
dia, empresa da Editora Abril, de tantas e tantas revistas formidáveis, olhe 
só: O que elas querem da vida? Foi-lhes perguntado. Como resposta apare-
ceu: - “O cenário ideal para “todas” elas é composto por saúde, estabilidade 
financeira, serem felizes, realizadas profissionalmente e trabalharem no que 

gostam”. Perfeito.

Ocorre, e é aí que discordo, que não é o que vejo nas esquinas. Elas não 
lutam por uma carreira, “lutam” assim e assim, mas se pintar um abobado 
querendo casar, elas largam tudo e vão com ele. Ou se não largam, dão-lhe 

preferência um...

Por qualquer dá cá essa palha, trancam a matrícula, largam o emprego e 
ficam cuidado de um filho... Mais tarde, vai ser “esquecida” por ele, que vai 
viajar, vai fazer intercâmbio ou vai para longe. O máximo que ele vai fazer é 

mandar e-mails e dizer mentirosamente – mãe, te amo! Papo furado.

Estabilidade financeira, é isso? E como é que se obtém essa estabilidade 
sendo frouxa com a carreira? Como é que se vão realizar profissionalmente 
se não podem viajar pela empresa ou doar-se até mais tarde, como...? Enfim, 
elas dizem o que querem da boca para fora, nas ações se desmentem. Nesse 
caso, maioria, vão é depender de um “chefe”, de um marido, um boca-aberta 

que – quase certo – vai deixá-las mais tarde.

CUIDADO
Vais contratar um pedreiro, um carpinteiro, um jardineiro, um pintor, um 

eletricista, um encanador, qualquer um para fazer um trabalho na tua casa? 
Tira antes uma foto dele, pega todas as informações indispensáveis e jamais 
paga um centavo antecipado. Ah, e manda o sujeito escrever o trabalho que 
ele vai fazer e como vai ficar. Se não fizeres isso, teu cabelo vai branquear 
ou cair o que sobra, estou avisando. Tem que ser assim com todos, entrou na 
tua casa para um trabalho, ficha, foto e compromisso assinado, tudo no papel. 
Ah, não tens coragem? Então, te prepara e procura uma tuna. Para mais tarde 

nela te coçares...

PALAVRAS
Os obtusos da esquerda são indomáveis. Acabo de ler a declaração de 

uma mulher, uma “política”, dizendo que – “Todas as pessoas precisam ser 
respeitadas e viver com dignidade”, querendo assim defender bandidos, ar-
ruaceiros de shoppings e depredadores do patrimônio público. Agora me 
diga, quem neste país está proibido de estudar, de ser decente e de trabalhar, 
quem? E quando a pessoa é decente para estudar e trabalhar, ela atinge a 
posição que quiser na sociedade. De minha parte, vagabundo que se coloca 
como vítima só tem um direito: borracha no lombo quando estiver em tumul-

tos... E não se discute mais, senhora política. Asco!

FALTA DIZER
Agora chega o movimento pelas bermudas no trabalho, imagine. Daqui a 

pouco, as “moças” vão querer ir de saia de baixo para a repartição, elas que já 
vão de shortinhos microscópicos... A cada dia, mais e mais desordem, vadia-
gem e “direitos” do trabalhador. Eu gostaria de ver esse pessoal trabalhando 
numa GM nos Estados Unidos ou numa empresa japonesa, ah, gostaria.

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

Posse marca retorno do PMdB ao cargo 
máximo do Poder Legislativo estadual 
após 26 anos

Titon assume 
presidência da 
Assembleia Legislativa

SAMU aumenta o número 
de atendimentos em 2013 

SANTA CATARINA

Santa Catarina

Na próxima segunda-feira (03), às 15h, 
no Plenário da Assembleia Legislativa, o 
deputado romildo Titon (PMdB) assume 
a presidência do Parlamento estadual, car-
go que exercerá durante todo ano de 2014. 
A posse será logo após a renúncia do atual 
presidente, deputado Joares Ponticelli.

filho de agricultores do interior de Tan-
gará, no Meio oeste, o deputado romildo 
Titon tem 59 anos, 35 anos de vida pública 
e está no quinto mandato consecutivo. A 
posse representa um marco para a sua re-
gião, que nunca teve um deputado na pre-
sidência, e também para a maior bancada 
do Legislativo estadual - o PMdB – que há 
26 anos não alcança o cargo, desde a ges-
tão do ex-deputado Juarez furtado.

estão sendo aguardadas para a posse 
de Titon diversas lideranças políticas, em 
especial do PMdB, como o vice-governa-

Divulgação

dor eduardo Pinho Moreira, o senador 
Luiz Henrique da Silveira, os ex-governa-
dores Paulo Afonso vieira e Casildo Mal-
daner, além de deputados federais, esta-
duais, prefeitos e vereadores.

em 2013, o Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (SAMU) atendeu 307 
mil pessoas feridas em acidentes e outras 
ocorrências. em 2012, foram 276 mil pes-
soas socorridas.

o Governo do estado e a Secretaria da 
Saúde mudaram a forma de trabalho do 
SAMU, em agosto de 2012, com a contra-
tação da organização Social Associação 
Paulista para o desenvolvimento da Me-
dicina (SPdM) para administrar os aten-
dimentos. desde então, o número de pro-
fissionais aumentou de 460 para mais de 
mil. “A organização deu maior celeridade 
ao funcionamento do SAMU em todo o 
estado e essa é uma das razões do cres-
cimento no número de atendimentos”, 
explica a secretária de estado da Saúde, 
Tânia eberhardt.

No decorrer de 2013, a Secretaria de 
estado da Saúde entregou 51 veículos 
destinados ao SAMU. desse total, 10 via-
turas do tipo Unidade de Suporte Avan-
çado, 29 Unidades de Suporte Básico em 
substituição da frota e 12 Unidades de Su-
porte Avançado especial 4x4.

Aplicativo permite cidadão acionar 
ambulâncias com toque no celular

os brasileiros poderão utilizar de gra-
ça um aplicativo que permite acionar as 

ambulâncias do SAMU com apenas um 
toque no celular smartphone ou tablet. 
A ferramenta também vai tornar possí-
vel visualizar a localização e o trajeto da 
ambulância até chegar ao local do aten-
dimento. 

de acordo com o ministro da Saúde, 
Alexandre Padilha, o aplicativo também 
vai permitir que parentes e amigos sejam 
informados sobre o pedido de atendimen-
to feito pelo paciente. “A pessoa que usar 
esse aplicativo vai ter o reconhecimento 
imediato da sua localização, de qual é o 
melhor trajeto de onde ela está, da loca-
lização das ambulâncias, para chegar o 
mais rápido possível a essa pessoa. Além 
disso, essa pessoa vai poder informar o 
seu pai, a sua mãe, seus parceiros, suas fa-
mílias, um amigo que compartilha no fa-
cebook, nas redes sociais, para poder ser 
avisado que procurou o auxílio do SAMU”.

o aplicativo que permite acionar as 
ambulâncias do SAMU foi lançado na 
quinta-feira (30) pelo Ministério da Saú-
de. A partir de março, o sistema começa 
a ser implantado em 76 centrais de regu-
lação de todo o país. o SAMU 192 conta 
com 3.092 mil unidades móveis em 182 
Centrais de regulação. As unidades aten-
dem mais de 140 milhões de brasileiros 
em 2.671 municípios. 
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famílias do Minha Casa Minha vida que ganham até r$ 
1,6 mil foram destaque nas contratações

Crédito imobiliário atinge 
r$ 134,9 bilhões em 2013 e 
bate recorde histórico

CASA PRÓPRIA

A Caixa econômica federal atin-
giu, em 2013, r$ 134,9 bilhões em 
contratações do crédito imobiliário. o 
volume ultrapassou a previsão de r$ 
130 bilhões para o ano. A quantidade 
de financiamentos também superou a 
média dos anos anteriores. em 2013, 
o número de contratos foi superior a 
1,9 milhão, enquanto em 2012, foram 
firmados 1,2 milhão. Nos últimos três 
anos, foram mais de r$ 300 bilhões 
em crédito para compra da casa pró-
pria concedidos somente pelo banco.   

o Minha Casa Minha vida en-
cerrou o ano com 3 milhões e 240 mil 
unidades contratadas, desde o lança-
mento do programa. deste total, 2 mi-
lhões e 240 mil moradias foram pelo 
Minha Casa Minha vida 2. Somente 
em 2013, foram contratadas 900 mil 
unidades.

Para o vice-presidente de Habi-
tação da Caixa, José Urbano duarte, 
o recorde histórico no financiamen-
to da casa própria se deve a melhoria 
das condições para que os brasileiros 
adquiram um imóvel. “A estabilidade 
econômica somada ao aumento da 
renda e melhores condições de finan-
ciamento - taxas de juros menores, 
prazos maiores, além de maior sim-
plicidade operacional - tem permitido 
um maior acesso ao credito para com-

pra do imóvel desejado. Para 2014, a 
previsão é de que o crédito imobiliário 
continue crescendo, devendo ficar en-
tre 10 e 20% maior do que no ano pas-
sado”, destaca o vice-presidente.

do montante aplicado no último 
ano, 65% foi destinado à aquisição 
de imóveis novos e 35% para imóveis 
usados. No total, foram r$ 61,64 bi-
lhões em aplicações com recursos da 
poupança (SBPe), mais de 50% de 
tudo o que foi feito no mercado, r$ 
41,22 bilhões pelas linhas que utilizam 
recursos do fGTS e r$ 20,47 bilhões 
de recursos do fundo de Arrenda-
mento residencial (fAr) e demais 
fontes somaram r$ 11,57 bilhões. os 
financiamentos para aquisição ou 
construção de imóveis individuais 
corresponderam a r$ 79,12 bilhões 
e os financiamentos para a produ-
ção de imóveis atingiram r$ 55,83 
bilhões. o financiamento direto à 
produção vem apresentando cres-
cimento significativo nos últimos 
anos, saindo de 14% do total do cré-
dito imobiliário do banco, em 2007, 
para 41% do total aplicado em 2013.

A participação da Caixa no mer-
cado financiamento de imóveis ficou 
em 69% ao final de 2013. Com rela-
ção à idade dos mutuários, mais de 
35% dos financiamentos foram con-

cedidos a clientes com menos de 30 
anos. Já a faixa etária de 31 a 45 anos 
correspondeu a 45% dos contratos 
do crédito imobiliário no último ano. 
A inadimplência dos financiamentos 
imobiliários manteve-se baixa, com 
índice de 1,47%, inferior ao índice 
de 1,54% do fechamento do primeiro 
semestre.

Oeste de Santa Catarina 
Na região oeste de Santa Catari-

na, a Caixa aplicou em 2013, o total 
de r$ 1.120.204 bilhão em financia-
mento habitacional, beneficiando 
20.890 famílias com moradia nova 
ou reformada. Aumento de mais de 
40% em relação a 2012.

foram investidos mais de r$ 443 
milhões, só do Programa Minha Casa 
Minha vida, beneficiando mais de 
5.600 famílias.

Até o final de 2013, o Mi-
nha Casa Minha vida entre-
gou mais 1,5 milhão de mo-
radias. deste total, 812 mil 
unidades (53%) foram para 
pessoas com renda familiar 
de até r$ 1.600, sendo 459 mil 
unidades da faixa 1 e 353 mil 
da faixa 2. 

Black Friday 
Comércio eletrônico 
movimenta R$ 28,8 bilhões 
em 2013

o comércio eletrônico continua 
crescendo em progressão geométrica 
no Brasil. No ano passado, o setor movi-
mentou r$ 28,8 bilhões, que representa 
crescimento nominal (sem descontar a 
inflação) de 28% em relação a 2012, de 
acordo com dados divulgados pela em-
presa especializada e-bit.

Para Pedro Guasti, diretor execu-
tivo da e-bit, o rápido crescimento da 
banda larga móvel influenciou nos nú-
meros positivos. “Muitas pessoas das 
classes C e d, que não tinham acesso à 
internet, passaram a se conectar através 
de modelos mais simples de smartpho-
nes. e se tornaram, além de internautas, 
consumidoras online”, explica.

A Black friday também contribuiu 
para o sucesso do setor em 2013. “o re-
sultado da ação ficou muito acima do 
esperado e rendeu ao e-commerce r$ 
770 milhões, quebrando todos os recor-
des de faturamento em um único dia”, 
afirma Guasti.

Para 2014, a e-bit prevê um cres-
cimento nominal de 20%. “Teremos 
um período de mais desafios, mas 
esperamos que o e-commerce en-
cerre o ano com um faturamento de 
r$ 34,6 bilhões. A Copa do Mundo 
deve aquecer a venda de materiais 
esportivos e de televisores de gran-
des proporções com tela fina”, aposta 
Guasti.

 Ilustração

O grande impulsionador do 
aumento nas compras foi o 
Black Friday

Abastecimento excessivo 
Lei de Santa Catarina proíbe abastecimento de combustíveis além do limite da trava

o governador de Santa Catarina, 
raimundo Colombo, aprovou na última 
semana uma lei estadual que proíbe o 
abastecimento de combustíveis além 
do limite da trava automática das 
bombas. de acordo com o governador, 
a lei deve mudar a forma como muitos 
abastecem o carro, ultrapassando o 
limite. Quem descumprir a lei está 

sujeito a multa de r$ 1 mil. Caso seja 
a lei seja descumprida novamente, o 
valor da multa estabelecida dobrará e 
passará para r$ 2 mil. 

de acordo com o mecânico Lean-
dro Kinczeski Costa, o abastecimento 
excessivo compromete o bom funcio-
namento dos veículos. “o abastecimen-
to excessivo compromete o sistema de 

aproveitamento de gases do veículo. A 
própria montadora já estipula o nível 
máximo de combustível. Quando se 
enche demais o tanque o combustí-
vel sobe do limite, atinge o sistema de 
aproveitamento de gases, molha um fil-
tro específico e causa um entupimento 
do sistema, que gera perda de potência 
do veículo e aumento do consumo de 

combustível”, afirmou o mecânico.
Ainda segundo o especialista, o 

abastecimento excessivo polui o meio 
ambiente e coloca a saúde de fren-
tistas em risco. “Quando o sistema 
fica inoperante, todo o gás que seria 
aproveitado pelo motor é liberado na 
atmosfera”, relatou o mecânico. 

o presidente do Sindicato dos 
frentistas de Santa Catarina, derli 
Muzzo, participa de uma mobili-

zação nacional para acabar com 
o abastecimento de combustíveis 
além do limite. “Se não houver mu-
dança de hábito, vamos continuar 
tendo cada vez mais frentistas doen-
tes, cada vez mais usuários expostos 
aos problemas de contaminação e 
do patrimônio dele que está sen-
do danificado, e vamos continuar 
desperdiçando milhões de litros de 
combustíveis”, confirmou. 

 Arquivo O Líder

A lei deve mudar a forma como 
muitos abastecem o carro, 
ultrapassando o limite
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Economia & Negócios
Raquel Basso Hübner

diante de um obstáculo, você muda 
sua direção, não de objetivo”.

Zig Ziglar

empregos do futuro!
Uma pesquisa americana do site Business 

insider revelou que os empregos do futuro ten-
dem a valorizar gestores que irão receber mais 
para organizar, planejar e supervisionar proje-
tos. Apesar de ter sido feito com base na rea-
lidade americana, o ranking oferece perspec-
tivas para as mesmas áreas em outros países, 
inclusive o Brasil. veja abaixo o ranking das 20 
melhores profissões para os próximos anos:

20. Gestores de construção
19. Gestores de saúde
18. Representantes de vendas, atacado e fabri-
cação
17. Contabilidade e auditoria
16. Motoristas de caminhões e tratores
15. Técnicos em enfermagem
14. Supervisores de construção civil
13. Analistas de Marketing
12. Desenvolvedores de Software
11. Supervisores de escritório e assistentes ad-
ministrativos
10. Advogados 
9. Carpinteiros
8. Professores do ensino básico
7. Analistas de sistemas
6. Analistas administrativos
5. Contadores e auditores
4. Médicos cirurgiões
3. Desenvolvedores de aplicativos
2. Gerentes de operações
1. Enfermeiros

Reajustes salariais 
pressionam o custo 
da construção civil

o Índice Nacional de Custo da 
Construção do Mercado 

(iNCC-M) subiu 0,7%, 
em janeiro. essa taxa 
é bem superior à alta 
registrada, em dezem-
bro, quando o índice 

havia atingido 0,22%. o 
resultado acumulado em 

12 meses indica aumento 8,39%, pu-
xado, principalmente, pela mão de obra 
que ficou 10,37% mais cara. o custo de 
materiais, equipamentos e serviços, 
nesse período, foi corrigido em 6,3%.

8 em cada 10 brasileiros não 
controla suas finanças pessoais

Brasileiro gasta mais do que ganha, 
não guarda dinheiro e tampouco planeja 
o próprio futuro, tanto que oito em cada 
dez entrevistados (81%) têm pouco ou 
nenhum conhecimento sobre como fazer 
o controle das despesas pessoais. As 
conclusões são da mais recente pesquisa 
realizada pelo Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC Brasil) e pela Confederação 
Nacional de dirigentes Lojistas (CNdL). 
Ao contrário do que o senso comum 
possa imaginar, não há diferença signi-

ficativa entre os estratos sociais. entre 
os que têm renda domiciliar de até r$ 
1.330,00, o conhecimento pleno é de 16%, 
somente 15% dos que ganham entre r$ 
1.331,00 e r$ 3.140,00 apresentam total 
conhecimento sobre as próprias contas 
e dentre os que têm renda acima de r$ 
3.141,00, o percentual sobe um pouco 
mais para 23%. esses dados reforçam a 
ideia de que a educação financeira está 
ligada ao comportamento e não neces-
sariamente à renda dos indivíduos.

Métodos de controle de 
finanças pessoais

Na lista dos métodos de 
controle financeiro mais cita-
dos na pesquisa do SPC Brasil e 
CNdL, ferramentas manuais como 
caderno de anotações, agenda 
e papel aparecem em primeiro 

lugar com 38%. em seguida vem 
a planilha de computador, com 
32%. Uma reduzida parcela de 
apenas 2% dos entrevistados 
afirma que a tarefa de controlar 
as finanças é feita por terceiros.

Aumento do iof impulsiona 
busca por dólares em 
casas de câmbio

Anunciada há cerca de um mês, a elevação de 0,38% 
para 6,38% da alíquota do imposto sobre operações 
financeiras (iof), que incide em saques e compras feitas 
em moeda estrangeira por meio de cartões no exterior, 
já se reflete nas agências de viagens e, principalmente, 
nas casas de câmbio. o resultado da medida é a queda 
na procura de cartões de pré-pagos (travel money) e um 
consequente aumento na busca pelo dinheiro em espécie. 
Quem sacava US$ 500 ou fazia uma compra no mesmo 
valor com um cartão pré-pago nos estados Unidos pagava 
US$ 1,90 em imposto. Agora, o valor saltou para US$ 31,90.

dicas para comprar/utilizar dólar em espécie:
- Pesquise várias casas de câmbio e certifique-se da segurança e da credibilidade do estabelecimento.
- Lembre-se que além do valor da conversão há também uma taxa pelo serviço.
- verifique se o banco do qual é correntista oferece esse serviço. Converse com o seu gerente.
- fique de olho nas cotações da moeda ao comprá-la em aeropor-

tos. dependendo da casa de câmbio, pode cobrar mais.
- redobre sua atenção durante a viagem. verifique se seu hotel possuiu servi-

ço de cofre, leve doleira ou a antiga pochete, carregue seu dinheiro em diferentes bol-
sos de sua roupa, tome cuidado com os batedores de carteira e bolsas. 

Café da manhã dos brasileiros 
está mais caro

Um levantamento realizado pela Asso-
ciação Paulista dos Supermercados (Apas) 
revelou que o preço do pão com manteiga 
e do café com leite aumentaram. em 2013, 
o pão francês teve alta de 16% e a mantei-
ga teve elevação de 7,88%, já o leite longa 
vida registrou aumento de 15,74%. o pre-
ço da refeição matinal só não ficou maior 
diante da queda nos preços do café, que 
em 2013 registrou retração de 11,51%.

Fotos: Divulgação
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Agropecuária Alba
A Agropecuária Alba iniciou suas atividades 

no início do ano de 2008, na Avenida Maravilha, 
535, na esquina com a Avenida Presidente Ken-
nedy. de acordo com os proprietários, Adriano 
e Lucia Pereira Alba, quando a empresa abriu, 
eles contavam apenas com um colaborador, 
que continua até hoje na empresa e a sala era 
pequena. 

“Pouco tempo depois veio o crescimento e a 
necessidade de inovações, como o aumento de 
colaboradores, maior espaço físico e maior va-
riedade de produtos para suprir a necessidade 
dos clientes”, destacam os proprietários. 

Na metade de 2009 os proprietários per-
ceberam que o espaço era insuficiente para a 
empresa e decidiram mudar para o prédio onde 
estão até hoje, também na Avenida Maravilha, 
558, no Bairro floresta. Atualmente, a Agrope-
cuária Alba conta com oito colaboradores. 

 
Jornal O Líder – Como surgiu a ideia de 

criar uma empresa neste ramo? Quem foram 
os precursores desta ideia?

A ideia surgiu ainda quando trabalhávamos 
com empresas ligadas as mesmas atividades. 
foi então que percebemos que poderíamos 
contribuir mais com o ramo agropecuário e re-
solvemos abrir a Agropecuária Alba. 

Jornal O Líder – Na trajetória da empresa, 
quais foram as principais inovações? 

As inovações vêm acontecendo passo a pas-
so com o crescimento da empresa, novas par-
ceiras, com as novas tecnologias e descobertas 
do mercado agropecuário. Um exemplo disso é 
a atividade leiteira, que hoje merece atenção e é 
o nosso maior foco.

 
Jornal O Líder – Qual o público-alvo e 

quais produtos a empresa oferece? 
A Agropecuária Alba atende um público 

bastante diversificado e oferece desde a linha 
pet, aquarismo, prestação de serviços, ferra-
mentas, insumos, máquinas agrícolas, semen-
tes, atendimento veterinário, rações, medica-
mentos, entre outros. 

 
Jornal O Líder – Por ser um ramo direta-

mente ligado a agricultura, qual é a maior di-
ficuldade? E o maior cuidado?

A nossa maior dificuldade hoje e também 
de nossos clientes é que se a agricultura vai mal 
reflete diretamente no comércio em geral. e 
para nós enquanto empresa, o maior cuidado é 
manter a qualidade dos serviços prestados.

Jornal O Líder – Qual é o objetivo da em-
presa?

A Agropecuária Alba tem como objetivo 
manter o que já está bom e inovar cada vez 
mais. 

Jornal O Líder – Qual é o diferencial da 
empresa?

Temos como diferencial o bom atendi-
mento, produtos de qualidade, ótimos preços, 
assistência ao cliente, um amplo espaço físico, 
estacionamento privativo, entre outras coisas 
que procuramos sempre fazer para diferenciar. 

 
Jornal O Líder – O que falta para melhorar 

ainda mais os negócios?
Acreditamos que falta apoio dos órgãos go-

vernamentais as empresas ligadas ao setor de 
comércio agropecuário. 

 
Jornal O Líder – Quais os planos que a em-

presa tem para o futuro?
No ramo agropecuário vivemos em um 

ambiente competitivo e a nossa ideia é fazer 
diferente, ajudando o cliente a melhor investir, 
calculando a rentabilidade e a viabilidade eco-
nômica de suas atividades. 

 
Jornal O Líder – Na visão de vocês, qual o 

segredo para o sucesso?
Para nós o segredo do sucesso é ter empre-

endedorismo e paixão pelo negócio.
 
Jornal O Líder – Algo mais que gostariam 

de destacar sobre a sua empresa?
Nós da Agropecuária Alba, colaboradores e 

parceiros ao longo destes seis anos estamos tra-
balhando com dedicação e carinho. Queremos 
agradecer a oportunidade de destacar a nossa 
história. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder 
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

estilo de vida pode propiciar refluxo
Condição que afeta a saúde digestiva está diretamente 
relacionada à alimentação desregrada e à obesidade

Nos últimos 10 anos, a inci-
dência da doença do refluxo gas-
troesofágico (drGe) vem apre-
sentando aumento constante, 
consequência dos maus hábitos 
alimentares e do crescimento 
acelerado dos casos de obesida-
de na população – uma epidemia 
global, de acordo com a organi-
zação Mundial da Saúde. fatores 
comportamentais como fumar, 
ingerir bebidas alcoólicas, con-
sumir café, chocolate e gorduras 
em excesso, permanecer sentado 
por muito tempo, passar longos 
períodos em jejum e ingerir ali-
mentos de maneira acelerada 
também têm colaborado para as 
estatísticas relacionadas à doen-
ça. 

o refluxo gastroesofágico (re-
torno do conteúdo gástrico para 
o esôfago) é provocado prin-
cipalmente pelo relaxamento 
do esfíncter esofágico, múscu-
lo localizado no fim do esôfago 
que normalmente se abre para 
a passagem da comida e depois 
se fecha para evitar o retorno dos 
alimentos ou do suco gástrico. 
Quando esse mecanismo apre-
senta algum problema de fun-
cionamento, como o fechamento 
inadequado, o refluxo aparece. 

embora frequentemente es-
teja acompanhada de azia, quei-
mação ou mau hálito, a condição 
pode ser assintomática. Contu-
do, quando atinge a parte alta 
do esôfago, pode haver engasgo, 
rouquidão, pigarro e tosse crôni-
ca, já que o suco gástrico agride 
a laringe e as cordas vocais. o 
líquido também pode entrar no 

pulmão, levando à asma, bron-
quite e até à pneumonia. 

Mas para que esses sintomas 
possam realmente indicar a do-
ença, é preciso apresentá-los vá-
rias vezes por semana e durante 
alguns meses seguidos. Parte do 
refluxo é fisiológico, comum e as-
sintomático, todos nós temos em 
algum momento. É necessário 
ficar atento quando os sintomas 
aparecem de forma frequente: 

eles não devem fazer parte do dia 
a dia. Apesar de o diagnóstico ser 
realizado por meio do relato dos 
sintomas, para avaliar a gravidade 
da doença e encontrar o melhor 
tratamento, o médico pode pedir 
alguns exames complementares, 
como a endoscopia digestiva alta. 
Cerca de 20 ou 30% das pessoas 
podem apresentar exames nor-
mais, mas ainda assim ter a do-
ença do refluxo. isso só quer dizer 
que o refluxo não causa alteração 
importante. Nesse procedimento 
o especialista poderá verificar se 
há alguma lesão causada pelo re-
fluxo, como úlceras e esofagites, 
ou alterações anatômicas que 
predispõe à doença, como hérnia 
de hiato.

A pHmetria esofágica tam-
bém pode ser solicitada. o exa-
me mede a quantidade de ácido 
que ascende para o esôfago. Uma 
sonda inserida pelo nariz até o 
fim do órgão, ligada a um holter, 
medirá o pH da região durante 24 
horas. de forma resumida, con-

sidera-se anormal a presença de 
refluxo (pH menor que quatro) 
acima de 4% do tempo total do 
exame (24 h).

Tratamento
A definição do tratamento 

dependerá do resultado dos exa-
mes realizados. os mais eficazes 
ainda são os medicamentos inibi-
dores da produção de ácido pelo 
estômago.

em casos de hérnia de hiato 
grande, em pacientes jovens, ou 
naqueles que necessitam de do-
ses altas de medicamentos, pode-
se pensar na indicação de cirur-
gia, realizada geralmente por via 
laparoscópica. Hoje o acesso à 
medicação é grande e os remé-
dios são muito eficazes. Se não 
tratado, um quadro leve da do-
ença poderá piorar com o tem-
po. Conforme vai se agravando, 
as alterações, como erosões e 
úlceras no esôfago, também se 
tornam mais perigosas à saúde 
geral. Pode haver estreitamen-

to do órgão em decorrência de 
úlceras cicatrizadas, o que di-
ficultaria a alimentação. outra 
situação é a mucosa do esôfa-
go se transformar em mucosa 
gástrica, fenômeno conhecido 
como esôfago de Barrett (tam-
bém chamado de síndrome de 
Barrett). os pacientes portado-
res dessa condição têm 30 vezes 
mais chance de ter câncer no 
esôfago do que uma pessoa sem 
o problema. 

independentemente do qua-
dro, seguir a orientação dietética, 
combater a obesidade, alimen-
tar-se de forma correta e evitar 
o cigarro são atitudes essenciais 
para que o tratamento seja efi-
caz e leve à extinção dos sinto-
mas. elevar 15 cm a cabeceira 
da cama também é uma medida 
indicada para impedir o refluxo. 
os médicos não aconselham o 
uso de travesseiros altos porque 
eles podem prejudicar a coluna, 
elevando apenas o pescoço e a 
cabeça e não o tronco. 

Divulgação
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DO HAITI PARA O BRASIL

de acordo com os empresários, a falta de mão de obra brasileira é o principal motivo da vinda 
dos estrangeiros à Cidade das Crianças 

Empresas maravilhenses 
contratam mão de obra haitiana  

RENATA MATTIA 

Maravilha também é uma das 
muitas cidades brasileiras que está re-
cebendo imigrantes haitianos. A pri-
meira empresa maravilhense a im-
portar a mão de obra estrangeira foi 
a Madeireira Zanin e filhos Ltda, e 
de acordo com o sócio-proprietário 
valmir Zanin, a negociação da vin-
da dos haitianos começou a mais de 
oito meses. “Nas nossas indústrias, 
tanto em Maravilha como em Ca-
tanduvas, já há 14 haitianos empre-
gados. Gostamos sempre de frisar 
que eles não vêm para tirar o lugar 
dos brasileiros, mas é que realmente 
estamos há muito tempo enfren-
tando problemas em constru-
ções. Por exemplo, em Catandu-
vas, na filial da nossa indústria, 
houve a reunião de um grupo de 
serralheiros e madeireiros para 
importar a mão de obra haitiana 
e assim começaram as negocia-
tas. Contratamos uma empresa 
de Joaçaba que faz a parte do 
recrutamento, legalização e do-
cumentação, e após os trâmites 
legais conseguimos contratar os 
haitianos”, ressaltou Zanin. 

Hoje, na Madeireira Zanin e 
filhos Ltda – Maravilha e Catan-
duvas, dos 56 funcionários, 14 
são haitianos. “A falta de mão de 
obra realmente é o fator crucial 
para a contratação dos estran-
geiros”, ressalta o sócio.

Juridicamente, os haitianos 
possuem os mesmos direitos 
trabalhistas que os brasileiros. 
“Quando os estrangeiros passam 
pela Polícia federal já estão ap-
tos e legalizados para iniciarem 

o trabalho nas empresas. eles 
possuem carteira assinada e os 
seus direitos são iguais aos de-
mais, é um trabalho totalmente 
legal e com salário justo”, enalte-
ceu valmir. 

Ao contratar os haitianos, as 
empresas se responsabilizam por 

diversos aspectos, dentre eles, 
oportunizar moradia e uma ali-
mentação diária. “Alugamos uma 
residência em Maravilha e outra 
em Catanduvas, e com a ajuda de 
munícipes mobilizamos e hoje 
todos vivem juntos. Sendo que a 
moradia era uma das exigências 

feitas por eles para virem para o 
Brasil”, afirma. 

de acordo com Zanin, todos 
são muito trabalhadores e inte-
ligentes. “os haitianos falam até 
cinco línguas fluentemente e eles 
realmente aprendem e são extre-
mamente esforçados e responsá-

veis com os seus trabalhos. eles 
vem para o Brasil na busca de 
uma melhor qualidade de vida 
para as suas famílias, já que lá, 
seus salários mensais não passa-
vam de r$ 60 e aqui eles recebem 
mais de r$ 800, dependendo do 
trabalho e da empresa”, finaliza. 

Madeireira Zanin e Filhos Ltda foi a primeira empresa maravilhense a importar mão de obra haitiana 

Renata Mattia/ O Líder
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outra empresa maravilhense que 

contratou os haitianos é a Plantimar. 
Conforme o sócio-proprietário Geisson 
Polazzo, a falta de mão de obra e dispo-
nibilidade em horários diferenciados 
fez com que a empresa contratasse 
os estrangeiros. “entramos em conta-
to com a empresa de Joaçaba que fez 
a seleção. Hoje na nossa empresa são 
oito haitianos trabalhando, num total 
de 40 funcionários. No período de sa-
fra era muito difícil encontrar funcio-

nários que viessem trabalhar em sába-
dos, domingos e feriados e os haitianos 
têm muita vontade e disposição, afinal 
eles têm somente um objetivo, traba-
lhar para sustentar os seus familiares 
no Haiti”, disse.

Para Polazzo, trazê-los para o 
Brasil também é uma ação humani-
tária. “encampamos esta ideia de dar 
condições melhores de vida à eles. 
Aqui eles têm a oportunidade que no 
Haiti jamais teriam”, explicou. 

Na última semana, outra empre-
sa da Cidade das Crianças contratou 
a mão de obra estrangeira. A Kitimar, 
de propriedade da família descon-
si, legalizou sete haitianos que hoje 
já fazem parte do plantel dos 107 
funcionários da empresa. “em Ma-
ravilha está faltando mão de obra 
pesada. Geralmente os trabalhos na 
empresa são de carregamento de 
caixas, as mais leves pesam 60 kg, e 
para este tipo de trabalho sentíamos 

muita carência para a contratação”, 
conta o sócio-proprietário e respon-
sável pelo Setor de Produção, régis 
desconsi. 

desconsi afirma que os haitianos 
são extremamente comprometidos 
com a empresa. “eles são compro-
metidos e determinados, sabem que 
vieram para o Brasil para ter opor-
tunidade de trabalho e realmente o 
cumprem com excelência”, diz. 

A empresa Kitimar disponibili-

zou aos sete haitianos residência nas 
proximidades da fábrica. “Um dos 
requisitos para trazê-los é garantir a 
residência. Montamos uma casa, nas 
proximidades da fábrica, onde todos 
têm onde morar e dormir. fizemos 
tudo legalmente correto, todos têm 
carteira assinada, salário fixo e di-
reitos, como qualquer trabalhador 
brasileiro. eles realmente fazem por 
merecer, são de extremo comprometi-
mento”, finalizou. 

A imigração haitina
A viagem dos haitianos até o 

Brasil é longa, dura até dois me-
ses por países da América Central 
e América do Sul. os imigrantes 
deixam o Haiti em direção à re-
pública dominicana, onde pegam 
um voo para o Panamá e depois ao 
equador. Alguns partem de navio 
direto para o Panamá e seguem em 

embarcações até o equador. o 
trajeto de lá é igual: pegam 
um ônibus para atravessar o 
Peru e finalmente chegar ao 
Brasil. Parte final da viagem 

costuma ser feita a pé.
os imigrantes entram no 

país por Assis Brasil/AC e se-
guem para Brasiléia, onde fazem 

a solicitação de ingresso no país e 
iniciam o processo para conseguir 
documentos, já que a vinda ao 
Brasil tem como principal objetivo 
realizar o sonho de conseguir em-
prego e melhorar vida, bem como 
ajudar a família que ficou no Haiti. 
Após a legalização, inicia a fase de 
recrutamento pelas empresas, em 
que em sua maioria são dos ramos 
da construção civil e da metalúr-
gica. 

o número de haitianos que es-
tão entrando pela fronteira do Bra-
sil com o Peru quase triplicou em 
uma semana, segundo o secretário 
de direitos Humanos do Acre, Nil-
son Mourão. desde a primeira se-
mana do mês de janeiro, entre 70 
e 80 haitianos chegam a Brasiléia 
diariamente. Antes, o número va-
riava entre 20 e 30 por dia. o abri-
go em Brasiléia tem capacidade 
para 300 haitianos e hoje abriga 
cerca de 1.200 imigrantes.

A imigração haitiana ao Brasil 
começou em janeiro de 2010, após 
um terremoto no país caribenho 
provocar a morte de mais de 300 
mil pessoas e deixar cerca de 300 
mil deslocados internos. Segundo 
o Governo do Acre, desde dezem-
bro de 2010, cerca de 15 mil hai-
tianos entraram pela fronteira do 
Peru com o estado.

Segundo especialistas, o Brasil 
não conhece um fluxo migratório 
dessa magnitude. A última vez que 
isso aconteceu foi no início do sé-
culo 20, com a chegada de alemães 
e italianos, mas em um contexto 
muito diferente.

CDL/Associação Empresarial 
cria comitê aberto para discutir a 
contratação de mão de obra estrangeira

Com o intuito de formar um núcleo para discutir os procedimentos 
acerca da contratação de mão de obra estrangeira por parte de 
empresas associadas, a CdL/Associação empresarial de Maravilha 
promoveu reunião, nesta semana, com as empresas interessadas. 
Atualmente, em torno de cinco empresas maravilhenses têm 
profissionais haitianos em seu quadro de colaboradores e há grande 
interesse por parte de outras organizações.

Segundo ressaltado pelo presidente eleito da CdL/Associação 
empresarial, Jeovany folle, o objetivo da entidade, com a criação do 
núcleo, é formar um espaço de discussão, onde os empresários pos-
sam trazer suas dúvidas, trocar experiências e obter mais informações 
sobre o assunto. “esse tipo de contratação é uma nova realidade para 
as empresas, visando resolver um sério problema enfrentado hoje, que 
é a falta de mão de obra, e gera uma série de dúvidas entre os empre-
sários”, frisou.

o núcleo, criado dentro da metodologia do Programa empreen-
der, terá a característica de um comitê aberto. Ao invés de um núcleo 
setorial ou multissetorial, que são os mais comuns dentro das associa-
ções empresariais, essa classificação engloba empresas de diferentes 
segmentos interessadas em um determinado tema ou assunto, onde o 
núcleo oferece suporte para o desenvolvimento de atividades centrais. 

os profissionais presentes na reunião validaram a criação do co-
mitê aberto e a intenção agora é promover encontros mensais, reu-
nindo empresas que já contrataram estrangeiros e também as que 
demonstraram interesse no assunto. Em Maravilha, o principal motivo da contratação dos haitianos é a falta de mão de obra 

Renata Mattia/ O Líder
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em 2007, em alguma aula de marketing, alguém comentou que 
a convergência da tecnologia estava acontecendo no celular. Nin-
guém acreditou: o mais chique da turma tinha algo como um Mo-
torola v3. o primeiro iPhone estava sendo lançado. No Brasil a tec-
nologia 3G era uma promessa. A novidade da época era um celular 
com som polifônico, que tocasse MP3. Logo, era difícil imaginar e 
acreditar que o aparelho celular seria o que é hoje: o principal meio 
de acesso à internet, com uma imensidão de aplicativos que fazem 
quase tudo.

o Brasil é o quarto país do mundo em número de smartphones 
(ou “celular inteligente”, com aplicativos e um sistema operacional 
para acessar a internet): 70 milhões de aparelhos. estima-se que no 
mundo existam quase sete bilhões de celulares – 40% deles ligados 
à internet.

esse cenário difícil de vislumbrar há alguns anos, de ter a web 
no bolso (ou na bolsa), traz consequências difíceis de administrar. 
Mas primeiro, o lado positivo: você não precisa sentar no computa-
dor para acessar e-mails ou uma rede social. o lado negativo: quan-
do você realmente precisa sentar e produzir, é difícil se concentrar.

Até aqui nenhuma novidade. Mas uma reflexão interessante: a 
mesma conectividade que facilita a vida aflige o usuário. ele se con-
sidera um viciado, que está deixando de fazer coisas importantes 
porque está conectado demais. eis o paradoxo: todo mundo quer 
ter um celular conectado e com diversos aplicativos. No entanto, 
essas mesmas pessoas se preocupam em diminuir a quantidade de 
tempo perdido.

desse paradoxo nasceu uma oportunidade e uma tendência 
para um futuro bem próximo: a “internet das coisas”, onde qual-
quer equipamento (automóveis, eletrodomésticos) estará conecta-
do para economizar tempo e facilitar a vida das pessoas.

Hoje, se pararmos para refletir, “internet” é um conceito defasa-
do. A internet é tudo, e ao mesmo tempo não é nada: é tudo porque 
(quase) tudo está conectado, e é nada porque ela não existe sem as 
ferramentas ligadas em rede. e a internet em si muda pouco. Muda 
o meio, a banda, o alcance, crescendo de acordo com a demanda: 
culpa nossa.

Alguém consegue imaginar um concorrente para a internet? 
Seria outra dimensão, outro planeta. Seria o nosso planeta offline, 
como era num passado distante, 15 anos atrás.

A INTERNET DE 
TODAS AS COISAS
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Maravilha 
Núcleo da Mulher empresária realiza 
primeira reunião do ano

A primeira reunião ordinária do 
ano do Núcleo da Mulher empresá-
ria, abrigado pela CdL/Associação 
empresarial de Maravilha, foi reali-
zada na terça-feira (28), na entidade. 
entre os assuntos em pauta, esteve 
à definição da coordenadoria para a 
gestão 2014/2015, a atualização do 
regimento interno e a organização do 
2º encontro empresarial da Mulher, 
marcado para o mês de março.

ficou definido que a nucleada 
eliana estefano será a coordenadora 
do núcleo, substituindo Poliana de 
oliveira, e terá como vice a empresá-
ria vandréa Cristina filimberti, no lu-
gar da então vice-coordenadora Silvia 
vogel.

As nucleadas já estão trabalhando 
na organização do 2º encontro em-
presarial da Mulher, cuja programa-

Nucleadas se reuniram na terça-feira (28)

Ascom CDL/AE

ção e data serão divulgadas em breve. 
Para tratar deste evento, será realizada 
outra reunião no próximo dia 6. 

Conforme acordado entre as 

empresárias, as reuniões do nú-
cleo neste ano serão sempre nas 
quintas-feiras, às 7h15, na CdL/
Associação empresarial.

o terreno de 1.500 m², localizado na Avenida Araucária, 
servirá para abrigar uma unidade de saúde

Maravilha receberá 
imóvel do Governo 
do estado 

DOAÇÃO 

Na última quarta-feira (29), o es-
tado de Santa Catarina finalizou mais 
uma etapa da doação de um imóvel ao 
município de Maravilha. A assinatura 
dos documentos foi efetuada na Se-
cretaria de estado de desenvolvimen-
to regional de Maravilha.

o terreno de 1500m², localizado 
na Avenida Araucária, quando for de 
propriedade do município de Maravi-
lha, servirá para abrigar uma unidade 
de saúde que atenderá a região central 
do município.

de acordo com o secretário regio-

nal, valci dal Maso, a doação ocorreu 
através da Lei estadual nº 12.978 de 25 
de maio de 2004. “o estado está orga-
nizando a sua situação patrimonial, e 
por um levantamento realizado em 
anos anteriores apurou-se a existência 
de imóveis de propriedade do estado 
que não estão sendo utilizados para 
atender as finalidades do serviço pú-
blico estadual. de acordo com a con-
veniência de cada situação estes imó-
veis serão repassados aos municípios, 
assim como aconteceu com as escolas 
isoladas estaduais”, destaca.

Para o prefeito em exercício, o imó-
vel será de grande valia para o municí-
pio. “Temos a saúde como prioridade 
do nosso governo e, com este imóvel, 
poderemos prestar um melhor aten-
dimento à população maravilhense, 
já que o utilizaremos para abrigar uma 
unidade de saúde. Nosso objetivo é 
trabalhar forte para fazer com que a 
saúde de Maravilha evolua cada vez 
mais”, ressalta.

A assinatura foi acompanhada 
pela consultora jurídica da Sdr, rosi 
Carletto Zanella.

Ascom SDR

Assinatura foi realizada na última quarta-feira (29)
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encerram na próxima segun-
da-feira (03), as inscrições para 
a pós-graduação em Comporta-
mento e Gestão de Pessoas, que 
será ministrada na Universidade 
do oeste de Santa Catarina (Uno-
esc), campus de Maravilha. 

de acordo com a coordenado-
ra da pós-graduação, professora 
eliane fátima Strapazzon Bedus-
chi, a especialização é voltada 
para todas as pessoas que tiverem 
um diploma de curso superior. 

As aulas serão realizadas quin-
zenalmente, com início previsto 
para os dias 21 e 22 de fevereiro, 
sendo que ao todo serão 360 ho-

ras. “No final da especialização o 
aluno vai ter que apresentar um 
trabalho de conclusão de curso, 
no formato de artigo científico”, 
explica a coordenadora.

Conforme eliane, a pós-gra-
duação tem como objetivo qua-
lificar e capacitar profissionais 
com formação superior para 
intervenções nos processos de 
comportamento e de gestão hu-
mana nas organizações públi-
cas, privadas e do terceiro setor.

A coordenadora explica que 
para se inscrever na especiali-
zação são necessários os seguin-
tes documentos: formulário de 

inscrição (disponível no site da 
Unoesc); fotocópia da Carteira 
de identidade e do CPf; fotocó-
pia do diploma do curso de gra-
duação; fotocópia do histórico 
escolar do curso de graduação; 
fotocópia da certidão de nasci-
mento/casamento; uma foto 3x4 
recente; e o formulário de des-
conto benefício.

“estes documento são obri-
gatórios para a efetivação da 
inscrição e matrícula e devem 
ser postados no correio ou en-
tregues na Unoesc, até o último 
dia do período de inscrição”, fri-
sa eliane.

Neste ano, não será realizado o Carnaval adulto, somente 
o infantil

diretora de Cultura de Maravilha 
fala sobre o Carnaval 2014

ESCLARECIMENTOS

ILAINE ROHDEN

Na última quarta-feira (29), 
após questionamento levantado 
no programa Atualidades da rá-
dio Líder fM, a diretora de Cul-
tura de Maravilha, rosi reichert, 
esclareceu algumas informações 
a respeito do Carnaval adulto no 
município.

de acordo com a diretora, di-
versas reuniões foram realizadas 
com entidades, clubes de serviço 
e grupos de amigos do município 
ainda em 2013. Conforme rosi, a 
primeira reunião foi realizada em 
outubro de 2013. “No dia 1º de ou-
tubro foi enviado um convite para 
todas as escolas do município e 
clubes de serviço para fazer uma 
reunião com o objetivo de falar 
sobre o Carnaval, ver de que for-
ma eles sentiriam a necessidade 
de fazer o Carnaval em Maravilha”, 
ressalta.

Neste dia, somente alguns clu-
bes de serviço e uma escola par-
ticiparam e, segundo rosi, não 
demonstraram muito interesse de 
colaborar na organização. Porém, 
a diretora destaca que mesmo as-
sim, em um segundo momento, 
mais precisamente no dia 10 de 
outubro, foi realizada uma nova 
reunião com os grupos organiza-
dos de Maravilha. 

rosi explica que foram repas-
sadas as informações dos moldes 
que a Administração gostaria de 
fazer o Carnaval, o que não foi 
aceito por eles. “Porque nós que-
ríamos fazer uma coisa tradicional 
do Carnaval e eles querem focar 

Rosi destacou que diversas 
reuniões foram realizadas para 
tentar viabilizar o carnaval adulto

Ilaine Rohden/ O Líder

outra coisa, que não seja o Carna-
val em si, mas que seria com som 
automotivo”, justifica.

depois disso, diversas reuniões 
foram realizadas, e no decorrer de-
las foi colocado que seria então re-
alizado um Carnaval com som au-
tomotivo durante à tarde e de noite 
estes grupos participariam do Car-
naval de salão, que seria a ideia da 
Administração. Também foi dis-
cutido nas reuniões sobre o local 
para realização e levantado a pos-
sibilidade de ser no Centro de Tra-
dições Gaúchas (CTG) Juca ruivo. 
Conforme rosi, a Administração 
entrou em contato com o patrão, 
Aldérico Biazi, que disponibilizou 
o local, mas alertou quanto ao fato 
da perturbação do sossego. 

desta forma, o departamento 

de Cultura fez um projeto do Car-
naval e a Administração entrou em 
contato com a Polícia Civil, apre-
sentando o projeto para ver da via-
bilidade e esta informou que caso 
tivessem denúncias de perturba-
ção de sossego teriam que intervir 
no andamento do evento, mas que 
iriam conversar com o Ministério 
Público.

Segundo rosi, o vereador eder 
Moraes (PMdB), que estava auxi-
liando nas articulações e organiza-
ção do carnaval, foi conversar com 
o Ministério Público, mas a respos-
ta foi no mesmo sentido. 

“dentro destes moldes que 
eles queriam e depois de conver-
sas com a Polícia Civil e Ministério 
Público, a Administração optou 
por não fazer”, destaca a diretora 
de Cultura, que agora está focando 
no Carnaval infantil, que será rea-
lizado em uma parceria com a JCi 
Maravilha. 

“Nós ficamos muito tristes 
com isso, em não poder realizar, 
pois de repente todo o trabalho do 
departamento de Cultura e da Ad-
ministração, poderia ir por água 
abaixo por causa de um dia. o ob-
jetivo era proporcionar uma atra-
ção para todas as pessoas, espe-
cialmente os jovens que acabam 
se deslocando e correndo riscos 
nas Brs para poder curtir eventos 
de Carnaval. esperamos que nos 
próximos anos possamos contar 
com o apoio da comunidade, es-
pecialmente das entidades, clubes 
de serviços e empresas para reto-
mar o Carnaval no nosso municí-
pio”, frisa rosi. 

Especialização 
Pós-graduação em Comportamento e 
Gestão de Pessoas tem vagas disponíveis 

Comemoração 

Maravilha

Cooperativa Regional 
Auriverde completa 46 anos

Proprietário de motocicleta 
furtada oferece recompensa 

A próxima segunda-feira (03) é 
marcante para muitas pessoas da 
região, pois neste dia, em 1968 foi 
oficialmente criada a Cooperati-
va Agrícola Mista de Cunha Porã. 
“Não se imaginava que se tornaria 
a Cooperativa regional Auriverde, 
referência de cooperativa do ramo 
agropecuário e referência regional 
em modelo de segurança, confian-
ça e gestão profissionalizada, com o 
desenvolvimento sócioeconômico 
de seu quadro social”, frisa a direção.

Após a fusão com outras coope-
rativas, como em 1975 com a Coo-
perativa Mista de Maravilha, 1982 a 
Cooapesc de São Carlos e em 2008 
a Cooper Colina de orleans, a Auri-
verde tornou-se grande, não só pelo 
patrimônio e pelo seu desempenho 
econômico, mas pelo tamanho e 
valor de seu quadro social e pela 
qualificação de seus gestores, fun-
cionários e lideranças. A Auriverde 
cresceu com o Brasil e principal-
mente, cresceu com o agronegócio 
brasileiro.

de acordo com a direção, du-
rante estes anos recordes de fatu-

ramento e indicadores de quali-
dade com padrões internacionais 
são alcançados e posteriormente 
superados com frequência cons-
tante. “dificuldades superadas 
tornam-se trunfos, engrandecem e 
fortalecem a todos e vão colocando 
a Auriverde sempre em patamares 
mais elevados de desempenho. As 
tecnologias de produção dos seus 
processos internos e as repassadas 
a seu quadro social são exemplo 
para todo o setor produtivo rural 
e transformam a realidade local. 
evolução constante”, justifica a di-
reção.

“A Auriverde é o que há de me-
lhor. orgulhamo-nos por fazer par-
te dela. funcionários e sócios são o 
que chamamos a Grande família 
Auriverde. Clientes, fornecedores e 
demais parceiros completam essa 
família. A Auriverde está aniversa-
riando, mas o presente somos nós 
que ganhamos. Parabéns Coope-
rativa regional Auriverde e muito 
obrigado aos precursores. o sonho 
deles tornou-se realidade”, salienta 
a direção.

Cooperativa Regional Auriverde foi oficialmente criada em 03 de 
fevereiro de 1968 

Auriverde/Divulgação

No último domingo (26), uma 
motocicleta foi furtada na rua foz 
do iguaçu, no Bairro Civemara, 
por volta das 11h10. Conforme o 
proprietário edson Laufer, trata-
se de uma moto de trilha da marca 
Honda/Crf230, de cor vermelha 
e branca, ano 2008, chassi 9c2me-
093x8r303806.

o proprietário informa que se al-
guém tiver informações do paradei-
ro podem entrar em contato através 
do telefone (49) 9916-4355, ou com o 
plantão da Polícia Militar de Maravi-
lha. A recompensa é de r$ 2.000,00.

Moto foi furtada no último 
domingo (26)

Divulgação
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Ao se observar a quantia de ofertas de trabalho que existe em 
nossa região a primeira coisa que vem em mente é que isso é algo 
bom. representa crescimento econômico, novos postos de trabalho 
e a possibilidade de crescimento profissional e financeiro para os in-
teressados. Tudo parece muito simples, as oportunidades existem, 
basta abraçá-las.  

Mas e quando não é exatamente isso que acontece? Por que a 
oferta é maior que a procura? faltam pessoas? ou sobram ‘’incenti-
vos’’ para que elas permaneçam sem trabalhar? 

inúmeros fatores são responsáveis pela falta de mão de obra (seja 
qualificada ou não). A visão cultural do trabalho vem tomando ou-
tras proporções, mudando o dinamismo da lei de oferta e procura do 
emprego. o assistencialismo cresce absurdamente enquanto a dinâ-
mica das famílias muda drasticamente, principalmente em relação 
ao número de filhos e consequentemente na falta de pessoas para 
trabalhar.  Neste sentido estudar o comportamento humano, a cultu-
ra e a história é essencial para que possamos entender um pouqui-
nho mais sobre esse fenômeno que vem ocorrendo em nossa região. 

Não precisamos ir longe para entender algumas mudanças. Se 
observarmos a forma como nossos avós ou pais foram criados per-
cebemos que a educação basicamente era fundamentada no traba-
lho e em sua importância. Pregavam que para ser uma pessoa boa 
você tinha que ser trabalhador, trabalhar arduamente de sol a sol, 
sem regalias. Com certeza você já ouviu muitos discursos de idosos 
relatando o sofrimento e o reconhecimento que o trabalho lhes pro-
porcionava. 

Hoje não existe mais essa concepção, o trabalho continua sen-
do enaltecido, porém não é o eixo central da vida, não se vive para 
trabalhar. Hoje, se conversarmos com crianças e adolescentes e pe-
dirmos como é que eles querem trabalhar, com certeza a resposta é 
bem diferente.

Já diziam os estudiosos desse fenômeno, “os novos profissionais 
querem trabalhar de terça a quinta feira, em ótimo ambiente, sem 
muito esforço físico e com todas as regalias possíveis”. A prioridade 
dessa geração que vem vindo passa a ser o bem-estar, as vivências e a 
atenção para si e não mais pensar e viver para trabalhar. A busca pela 
qualidade de vida, bem-estar e a harmonia com o trabalho passa a 
ser a busca incessante dessa nova geração. 

  Além dessas mudanças culturais em relação à visão do trabalho 
existem outros fatores que estão implicando na falta de mão de obra 
em todas as esferas, é o caso das famosas ‘’bolsas’’.  Concordo que 
muitas pessoas dependem dela para viver, e que se souber ser con-
duzida é um ótimo projeto social, mas o assunto é sobre aqueles que 
usam esse benefício como um escudo para não precisar trabalhar. 

 Já cansei de ver pessoas que não querem trabalhar com cartei-
ra assinada por que senão iriam perder a ou as ‘’bolsa(s)”. Acabou 
criando-se uma política de assistencialismo onde os mais prejudi-
cados são seus próprios beneficiários que estão cada vez mais alie-
nados. 

os valores estão se invertendo e o rumo das coisas deve ser mu-
dado. 

Não cabe a nós questionarmos quem está certo ou errado, o que 
devemos ter em mente é que a visão do trabalho vem se desmisti-
ficando e nós precisamos entender e saber lidar com a situação da 
melhor maneira possível.   

e você já parou para pensar sobre isso? Qual é a sua opinião? 

TeMoS vAGAS
CoNTrATA-Se
veNHA TrABALHAr CoNoSCo!
Você já viu alguma faixa com 
esses dizeres em sua cidade?

Senai está sendo instalado na Avenida Sete de Setembro, 
ao lado da Santa Pedra

Unidade do Senai de 
Maravilha deverá ser 
inaugurada em março

EXPECTATIVA 

A implantação de uma unida-
de do Serviço Nacional de Apren-
dizagem industrial (Senai) em 
Maravilha é aguardada por toda a 
comunidade local, especialmente 
pelos empresários do setor, afeta-
dos pela falta de mão de obra qua-
lificada na indústria. 

Para repassar mais informa-
ções sobre o andamento dos tra-
balhos, o coordenador das uni-
dades de itapiranga e Maravilha, 
Adamastor rangel Kammler, es-
teve na CdL/Associação empre-
sarial na última quarta-feira (29).

Conforme Adamastor, até 
meados de fevereiro deve-se 
focar na adequação da estrutura 
física da nova unidade, além da 
contratação do corpo docente 
e dos colaboradores da área 
administrativa. A previsão é de 
que o Senai abra suas portas 
em março, na Avenida Sete de 
Setembro, ao lado da Santa Pedra 
(concessionária volkswagen). “o 
secretário de indústria e Comércio, 
olacir Broetto, assim como outros 

Adamastor Rangel Kammler está 
coordenando a implantação da 
nova unidade

técnicos da Prefeitura, estão 
acompanhando as obras para que 
possamos terminar dentro do prazo”, 
comenta.

os primeiros cursos ofertados, 
tanto os regulares quanto os de 
qualificação, serão oferecidos de 

forma gratuita. dentre eles, estão 
dois cursos por meio do programa 
Jovem Aprendiz, conforme expli-
ca o coordenador: “fizemos um 
trabalho de visitas às empresas de 
Maravilha para levantar quais eram 
as demandas de jovens aprendizes. 
A partir disso, estamos elaborando 
dois projetos, um na área de infor-
mática e outro de eletromecânica, 
contemplando aulas teóricas no Se-
nai e aulas práticas diretamente nas 
empresas, com duração total de dois 
anos”, frisa.

Também estão programados o 
técnico em eletrotécnica e o técni-
co em manutenção e suporte em 
informática, além de outros quatro 
regulares de longa duração (dois 
anos). A princípio, estão abertas 
as inscrições somente para o cur-
so de manutenção de máquinas 
industriais, que podem ser feitas 
junto ao Centro de referência 
em Assistência Social (CrAS). de 
acordo com Kammler, os primei-
ros cursos devem iniciar no mês 
de abril.

Ascom CDL/AE

As inscrições para o Curso 
de Bombeiro Comunitário da 3ª 
Companhia de Bombeiros Militar 
de Maravilha estão abertas até o 
dia 07 de fevereiro. o curso tem 
como finalidade a capacitação de 
comunidade para agir em situações 
de emergência, atuando na primeira 
resposta, evitando ou minimizando 
consequências desastrosas, bem 
como selecionar membros da 
comunidade para atuar como 

Bombeiros Comunitários após a 
conclusão do curso.

o curso dispõe de 28 vagas des-
tinadas aos candidatos residentes ou 
que trabalham nos municípios de 
Bom Jesus do oeste, flor do Sertão, 
iraceminha, Maravilha, Santa Terezi-
nha do Progresso, São Miguel da Boa 
vista e Tigrinhos.

entre os requisitos para fazer o 
curso, estão ser brasileiro; ter idade 
mínima de 18 anos no ato da matrícu-

la; estar em dia com suas obrigações 
legais; e ter formação escolar com 
conclusão do ensino fundamental. 

As matrículas estão sendo realiza-
das desde o último dia 14 de janeiro e 
se estendem até o dia 07 de fevereiro 
das 13h às 19h na sede do Quartel da 
3ª Companhia de Bombeiros Militar 
de Maravilha. Na ocasião da matrícu-
la o candidato deverá entregar uma 
foto 3x4, fotocópia do rG, CPf e do 
histórico escolar.

Maravilha 
inscrições para o Curso de Bombeiros Comunitários 
podem ser feitas até o dia 07 de fevereiro 
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Vitória Silveira, 12 anos, vai estudar na escola Pavilhão da Dança de São Paulo, com o 
coreógrafo, Ricardo Scheir 

Maravilhense é convidada a 
estudar ballet em São Paulo 

DeStaque

Uma grande mudança está prevista para acon-
tecer na vida de vitória Silveira, de 12 anos. A 
jovem maravilhense foi convidada para estu-

dar ballet na escola Pavilhão da dança de São Paulo, 
com o professor ricardo Scheir. ele já revelou muitos 
talentos e além de professor, atua como jurado em 

diversos festivais e eventos do Brasil. A partida de 
vitória para São Paulo está marcada para a primeira 
quinzena de fevereiro.

Carreira na dança

vitória estuda ballet há oito 
anos. ela iniciou na dança com a 
professora isleide Steil em Maravi-
lha. Após seis anos, com o fecha-
mento da escola no município, 
vitória passou a frequentar três 
vezes por semana a escola espaço 
dança de Chapecó, que é creden-
ciada pelo método profissional 
royal Academy of dance, com os 
professores Carla Mombelli e Sér-
gio de Borba. 

Na sua trajetória conquistou 
vários prêmios. Seu primeiro solo 
foi com dez anos, com a coreogra-
fia “Passeando e dançando”, da 
professora isleide Steil. Com essa 
dança vitória conquistou dois pri-
meiros lugares em festivais. Já na 
escola espaço dança de Chapecó, 
teve o solo “A marinheira”, da co-
reógrafa Carla Mombelli, o qual 
obteve dois primeiros lugares e 
conquistou o prêmio de bailarina 
revelação, além de ser convidada 
a participar com essa coreografia 

nos palcos abertos em Joinville/SC.
Além dos solos, vitória teve 

diversas participações em duos e 
apresentações em grupo. em 2013, 
teve o solo livre “doce Perfume”, da 
coreógrafa Carla Mombelli. No Pas-
de-deux com a coreografia “Pássa-
ro Azul” dançou em Chapecó com 
o bailarino Jean Ambrosi e obteve o 
primeiro lugar. A grande conquista 
foi com o solo de repertório inti-
tulado “A princesa florine”, com o 
qual teve a premiação de bailarina 
revelação no festival de danças de 
Chapecó, o qual participam mais 
de 1.300 bailarinos em várias cate-
gorias. Neste festival, vitória ganhou 
do coreógrafo ricardo Scheir uma 
bolsa de estudo de ballet, para reali-
zar um curso em São Paulo.

vitória voltou de São Paulo 
na última segunda-feira (27) e 
veio com o convite de estudar 
na escola Pavilhão da dança 
de São Paulo. “foi muito legal 
poder participar do curso. Tive 

uma experiência muito grande, 
conhecendo o método de outros 
professores, além de conhecer 
outros bailarinos conceituados 
proporcionando uma troca de 
experiências. Tive aulas de ballet 
clássico, de pontas, de repertório, 
de dança contemporânea e street 
dance. As aulas aconteciam 
na parte da manhã e a tarde 
ensaiávamos coreografias criadas 
pelos professores e também 
ensaiávamos uma suíte do ballet 
de repertorio “o Corsário”, as 
coreografias foram apresentadas 
no encerramento do curso de 
férias”, destacou vitória.

ricardo Scheir prepara baila-
rinos para festivais internacionais 
como o Grand Prix, um dos maio-
res festivais do mundo e para o 
festival de Joinville/SC. em São 
Paulo, enquanto vitória vai se 
preparar para o Grand Prix, tam-
bém vai participar de outros fes-
tivais nacionais e internacionais. 

Fotos: Divulgação

Vitória recebendo o 
certificado do curso 
de férias das mãos de 
Ricardo Scheir

Seu terceiro 
solo, “Princesa 
Florine”, com 
o qual teve 
a premiação 
de bailarina 
revelação e foi 
contemplada com 
o curso de férias

Primeiro solo 
que dançou 
“Passeando 
e dançando” 
da coreógrafa 
Isleide Steil
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Sair da rotina e fazer um mochilão. Assim foi 
a viagem de quatro maravilhenses que mar-
caram suas vidas com aventuras e lugares 
incríveis pela Patagônia Argentina. 

Luiz Gustavo Mattei (conhecido como Bu-
dah) e sua namorada Andriéli de Campos tiveram 
a companhia de um casal de amigos, Jean felipe 
Müller e Ana Cheila Machado em uma viagem que 
durou 18 dias. eles contam que programaram a 
viagem oito meses antes de realizá-la. “Queríamos 
escapar um pouco das tradicionais praias (super 
lotadas) brasileiras e ver algo diferente”, destacam.

os amigos conheceram cidades como Ushuaia 
(fim do mundo), el Calafate, el Chaltén, Bariloche 
e Puerto Madryn. “decidimos fazer um roteiro e ir 
por conta, sem contratar nenhuma agência de via-
gens. depois de escolher o trecho e o tempo que fi-
caríamos viajando (18 dias), resolvemos pesquisar 
por passagens aéreas até Ushuaia”, conta Budah.

uM CoMEço AtRAPALhAdo 
o que os amigos queriam era sair da rotina e 

ter muita aventura. foi isso que eles tiveram, desde 
o início. Tudo começou na compra das passagens, 
pois a maior empresa aérea que atua na Argentina 
é a Aerolineas, que tem voos diários para o “fim do 
Mundo”. “No primeiro momento, olhamos os preços 
no site brasileiro da empresa, que sairiam muito aci-
ma do que esperávamos. Aí resolvemos pesquisar 
no site argentino (.com.ar) e tivemos uma surpresa, 
era quase 50% a menos do valor cobrado no Brasil, 
e o embarque sairia da cidade argentina de Puerto 
iguazu, na fronteira com o Brasil”, salienta Budah.

os amigos lembram que sem pensar duas ve-
zes e sem ler as letras miúdas, rapidamente com-
praram as passagens. o fato é que, ao receberem 
a confirmação, os amigos levaram um susto ao ver 
uma observação dizendo “Bilhete válido somente 
para residentes na Argentina”, em duas das quatro 
passagens. “Mas, a sacanagem é que colocamos to-
das as informações brasileiras, como o endereço e 
marcamos residência no Brasil, CeP e documento 
de identidade brasileiro. Tudo passou ok e aceita-
ram a compra sem problema algum”, enfatizam.

foi então que entraram em contato com a 
Aerolineas no Brasil e o atendente informou que 
eles precisariam regularizar as passagens, pagan-
do uma taxa de mais de r$ 1 mil por pessoa.  “em 
um momento, o funcionário da empresa aérea até 
comentou que poderíamos tentar fazer isso no bal-
cão, na hora do embarque. resolvemos arriscar e ir 
na coragem, acreditando que ninguém perceberia 
isso”, contam.

os casais foram de carro de Maravilha para 
Puerto iguazú, cerca de 300 km e, ao chegar no ae-
roporto, estavam todos preocupados, sem saber se 
conseguiriam embarcar. “Para a nossa felicidade, o 
atendente simplesmente pegou as identidades, im-
primiu o cartão de embarque e despachou nossas 
bagagens. Passamos tranquilamente, e o melhor, 
sem precisar pagar a taxa marota que queriam nos 
cobrar”, frisam.

PELA EStRAdA 
Já em Ushuaia, onde permaneceram por três 

dias, os amigos alugaram um carro por 600 pesos 
e conheceram lugares como o Parque Nacional da 
Terra do fogo, Trem do fim do Mundo, Cerro Cas-
tor, Lago escondido e, depois de aproximadamente 
14 km de caminhada, o Lago esmeralda.

“depois disso, foi hora de partir de ônibus para 
el Calafate (passagem em torno de 700 pesos por 
pessoa, com direito a almoço no ônibus. observa-

ção: 1 peso argentino é igual a r$ 0,30 centavos). 
foram 20 horas, 200 km de estrada de chão, duas 
paradas na fronteira com o Chile, carimbar saída e 
entrada em ambos os países, e uma para troca de 
ônibus em rio Gallegos. Tudo muito tranquilo, já 
que os piores ônibus da Argentina se parecem com 
os melhores que encontramos nos trechos brasilei-
ros”, contam os maravilhenses.

em el Calafate os amigos fizeram um trekking 
no gelo para caminhar pelo Glacial Perito Moreno. 
“o passeio é show, com direito a volta de barco per-
to das geleiras. Posso dizer que foi uma das melho-
res experiências da minha vida. Também digo que 
passamos muito frio, já que o vento é intenso e con-
gelante, mas ninguém dá muita bola pra isso, já que 
a paisagem compensa”, comenta Budah.

No dia seguinte eles foram para el Chaltén, um 
povoado pequeno que fica a 200 km de el Calafate, 
onde fizeram uma trilha até a Laguna Capri, o que 
deu cerca de 14 km de caminhada, ida e volta. 

“de el Calafate partimos a Bariloche (800 pesos 
por cada passagem), são 30 horinhas de ônibus, 
com direito a janta, café da manhã e almoço (outra 
vantagem dos ônibus da Argentina). Parece bastan-
te, mas, como a maioria dos ônibus são leitos, dá 
pra descansar tranquilamente, assistir filmes, sem 
ver o tempo passar”, lembram. 

Após três dias em Bariloche, os amigos foram 
de ônibus para Puerto Madryn, que foi a última 
cidade do roteiro. foram 13 horas de viagem. “A 
diversidade da fauna em Puerto Madryn é inacre-
ditável, apesar de parecer um deserto, já que chove 
muito pouco na região. Lá é possível fazer passeios 
para ver baleias (que aparecem de maio a dezem-
bro), leões marinhos, elefantes marinhos, orcas, 
golfinhos, guanacos, emas, lebres, além dos famo-
sos e cobiçados pinguins magalhães”, contam os 
maravilhenses.

o primeiro passeio realizado em Puerto Ma-
dryn foi Punta Ninfas, uma praia onde é possível 
encontrar e caminhar pertinho dos leões mari-
nhos. No outro dia, um dos mais esperados por 
eles, conheceram a Península valdés. “o passeio, 
que custou 400 pesos por pessoa, mais 120 pesos 
da entrada na Península, durou o dia inteiro. Algo 
em torno de 400 km de estrada de chão. o lugar é 
simplesmente incrível, passa pelos golfos onde as 
baleias se reproduzem, pinguineiras, praias cheias 
de leões marinhos, elefantes marinhos e com tatus 
que vem nos pés pedir comida”, ressaltam.

o REtoRNo 
A viagem de volta iniciou na cidade de Trelew 

(a 70km de Puerto Madryn), onde os maravilhenses 
pegaram o voo de volta para Puerto iguazu. “Acho 
que todo mundo precisa sair assim, esquecer um 
pouco da rotina, e conhecer lugares novos. Não vá 
para os mesmos lugares todos os anos, mude, aven-
ture-se”, sugerem.

os amigos destacam vários pontos da viagem, 
alguns bons, outros nem tanto. Por duas vezes du-
rante a viagem a bagagem foi extraviada, mas loca-
lizada e devolvida algumas horas depois. 

Sobre valores, eles destacam que gastaram em 
torno de r$ 4 mil por pessoa, desde passagens de 
avião, passeios, alimentação e hospedagem. “Aos 
que perguntam sobre os custos da viagem, acho 
que soubemos economizar muito ficando em Hos-
tels (albergues que custam em torno de 100 pesos 
a diária), alugando carro, indo de ônibus e fugindo 
um pouco das agências de turismo. Nesses 18 dias 
de viagem, gastamos cerca de r$ 4 mil por pessoa, 
incluindo tudo”, contam.

SAINDO DA ROTINA

Luiz Gustavo Mattei, Andriéli de Campos, 
Jean felipe Müller e Ana Cheila Machado 
viajaram pela Patagônia Argentina

Amigos realizam ‘mochilão’ em busca 
de aventuras e lugares incríveis 

Fotos: Arquivo pessoal
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FAMÍLIA NUNES 

Leandra e Carlos Alberto Nunes são os pais de uma das 242 vítimas da Boate Kiss, Marina Nunes 
- a ‘guria’ do sorriso encantador 

Um ano de 
reconstrução 
e muita fé 

“Saudades, muita saudades é que 
sentimos da nossa querida Marina, 
que contagiava a todos com o seu sorri-
so encantador, com sua determinação 
e força de vontade. ela era uma filha, 
amiga, irmã e colega fantástica”, lem-
bram os pais Leandra e Carlos Aberto. 

A saudade das 242 vítimas da Boa-
te Kiss foi amenizada pela solidarieda-
de durante as homenagens realizadas 
na última segunda-feira (27), data que 
marcou um ano do incêndio em Santa 
Maria, na região central do rio Grande 
do Sul. “Ao completar um ano pensa-
mos em fazer algo para a Marina, uma 
homenagem que retratasse a grande 
pessoa que ela foi enquanto esteve ao 
nosso lado. em nenhum momento 
pensamos em retratar a nossa dor ou o 
nosso sofrimento, queremos mostrar a 
pessoa maravilhosa que é a nossa filha. 
foram 20 anos de convivência, de uma 
pessoa que era determinada para al-
cançar os seus sonhos e seus objetivos, 
e que tragicamente foram interrompi-
dos na noite do dia 27. durante a se-
mana, realizamos uma campanha no 
facebook, sendo que todos os nossos 
parentes, amigos nossos e da nossa fi-
lha e demais conhecidos, compartilha-
ram uma foto do “sorriso da Marina”. É 
com esta alegria que queremos que to-
dos se lembrem dela e certamente, ela 
está muito feliz onde quer que esteja”, 
salienta a mãe Leandra Nunes. 

A força na fé! 
Na semana em que completou um 

ano da tragédia da Kiss, a equipe de 
reportagem do jornal o Líder conver-
sou com os pais de Marina, Leandra e 
Carlos Alberto, popularmente conhe-
cido por Betinho. Para eles, este foi um 
ano de reconstrução e muita fé. “Aqui 

não há lugar para a revolta, ódio ou 
brigas. Mas a meu ver deve haver sim 
uma responsabilização, pois na minha 
consciência os responsáveis devem ser 
condenados civil e criminalmente, pois 
foram muitas vítimas em um só caso. 
Sabemos que há todo o trâmite, há 
muita gente e não nos impomos com o 
prazo, somente queremos ver a justiça 
sendo feita para que haja um respeito 
para nós, pais das vítimas, e para que 
não termine num ‘oba oba’ e acabe 
passando em branco”, afirma Carlos 
Aberto Nunes. 

“Nós nos perdemos totalmente, 
aos poucos começamos a juntas os 
pedaços. Tivemos que nos reconstruir. 
e há, com toda certeza, um sentimento 
de muita saudade”, comenta emocio-
nada a mãe Leandra. 

Para a família, o principal refúgio 
para ter força na reconstrução foi à fé. 
fé esta encontrada nos ensinamentos 
da doutrina espírita, que sempre foi 
muito estudada e venerada pela família 
Nunes. “o nosso principal refúgio para 
ter força nesta reconstrução foi à fé em 
deus. Mas o fato de sermos espíritas não 
quer dizer que soframos menos, nós so-
fremos muito, mas com uma visão volta-
da para as melhores condições que o ou-
tro mundo está oferecendo para a nossa 
filha. Hoje temos a certeza de que a Ma-
rina não era para este mundo. ela queria 
coisas melhores e que não poderiam ser 
proporcionados aqui, e o que levamos 
em consideração para a superação, é que 

o nosso sentimento egoísta da saudade 
não pode prevalecer na vontade da Ma-
rina em viver e ter uma vida melhor”, diz 
Leandra. 

Para os pais, a presença da filha está 
no dia a dia. “Ao arrumarmos a mesa o 
seu prato está sempre junto”, lembra o 
pai. 

“A Marina não é tabu na nossa fa-
mília, muito pelo contrário, em todas as 
nossas atividades a incluímos. e a minha 
missão em todo este episódio, não foi 
lutar a luta dos homens, por vingança, 
mas a minha missão está sendo lutar, 
para mostrar às outras pessoas, que a 
morte não é o fim e nem o desespero. A 
morte é uma coisinha muito tênue e que 
se fossemos mais evoluídos, espiritual-
mente falando, não sentiríamos tanta dor 
e amenizaríamos o nosso sofrimento na 
hora em que ela acontece. e eu continuo 
lutando para mostrar que temos uma 
força muito maior dentro de nós e com 
o fortalecimento da fé superamos as nos-
sas perdas, entendendo que uns nascem 
para este mundo e outros nascem para 
o outro. A Marina nasceu para o outro 
mundo”, enaltece Leandra. 

Betinho lembra que seus filhos, Ma-
rina e Matheus, sempre tiveram ligação 
com a doutrina espírita. “Criamos os 
nossos filhos com a visão espiritualizada 
da fé. Lembro-me que na quarta-fei-
ra da mesma semana que aconteceu 
a tragédia, realizamos na nossa casa o 
evangelho do Lar, e naquele dia a Mari-
na agradeceu muito pela oportunidade 
que deus tinha proporcionado a ela por 
ter nascido na nossa família, por ter este 
tipo de aprendizado. e nós sempre falá-
vamos a ela e continuamos falando ao 
nosso filho Matheus, vocês podem per-
der tudo na vida, mas nunca percam a fé 
em deus, pois este é um grande ponto 
de partida para o recomeço”, lembra 
Betinho. 

RELEMBRE O CASO 
o incêndio na Boate Kiss, 

em Santa Maria ocorreu na 
madrugada do dia 27 de janeiro 
de 2013. A tragédia matou 242 
pessoas, sendo a maioria por 
asfixia, e deixou mais de 630 
feridos. o fogo teve início durante 
uma apresentação da banda 
Gurizada fandangueira e se 
espalhou rapidamente pela casa 
noturna. o local tinha capacidade 
para 691 pessoas, mas a suspeita 
é que mais de 800 estivessem 
no interior do estabelecimento. 
os principais fatores que 
contribuíram para a tragédia, 
segundo a Polícia, são o material 
empregado para isolamento 
acústico (espuma irregular), 
uso de sinalizador em ambiente 
fechado, saída única, indício de 
superlotação, falhas no extintor e 
exaustão de ar inadequada.

“Hoje já estamos praticamente 
reconstruídos e buscando força na fé. 
Temos o nosso filho Matheus, o qual 
precisamos auxiliar na sua caminhada 
e que por sinal, está traçando um pelo 
caminho”, dizem.

Leandra e Betinho ressaltaram que 
nunca irão esquecer-se do apoio recebi-
do pela população maravilhense. “Não 
temos familiares de sangue aqui, mas 
de coração em compensação temos 
muitos. Nunca imaginamos que sería-
mos tão acolhidos, e esta força está sen-
do fundamental. Queremos agradecer 
a todos que estiveram conosco nestes 
dias difíceis, e hoje todos já fazem par-
te da nossa família e não pretendemos 
sair tão cedo daqui. Maravilha foi muito 
gentil conosco, um acolhimento sem 
igual”, enalteceu o casal. 

PAIS DE MARINA 
RECORDAM DOS 

TRÁGICOS MOMENTOS 

“Naquela noite recebemos 
alguns avisos de que algo estava 
acontecendo”, lembram os pais. de 
acordo com o Betinho, por volta 
das 3h da madrugada, a cadela da 
raça labrador da família começou 
a latir muito. “eu ouvindo todo 
aquele barulho resolvi levantar 
para ver se alguma coisa estava 
acontecendo. Mas me surpreendi 
que ao chegar ao quintal, a cadela 
estava eufórica, feliz e abanando o 
rabinho. Não entendi muito aque-
la situação. Logo após, senti uma 
forte fisgada no meu peito, fui até o 
sofá tomei um analgésico e voltei a 
dormir”, conta Betinho. 

“e eu, por incrível que pareça 
sonhei naquela noite com a minha 
mãe, já falecida. ela passou por 
mim de braços abertos e levava 
junto dela alguma coisa coberta 
com um manto branco. Acordei 
imaginando qual era a mensagem 
que aquele sonho estava querendo 
trazer”, lembra Leandra. 

Na manhã de domingo, dia 28, 
ao ligar o celular iniciaram as liga-
ções. “Atendi o celular e era o pai 
de uma das colegas da Marina, 
informando que havia acontecido 
a tragédia e que não estavam en-
contrando o corpo da nossa filha. 
Naquele momento eu já imaginava 
que o pior estava para acontecer. 
Saímos de Maravilha e fomos a San-
ta Maria, chegamos lá, passamos 
por todos os hospitais e o nome da 
Marina não estava na lista. o que 
restava para nós era ir até o centro 
onde se encontravam mais de 230 
corpos para o reconhecimento. 
A cena que eu vi lá nunca saberei 
descrever. eram muitas meninas 
lindas e ‘guris’ bonitos, todos bem 
vestidos. reconhecemos o corpo 
da nossa filha por volta das 17h”, 
conta Betinho. 

“este foi um momento de mui-
ta dor, mas sempre tivemos o apoio 
de muitos amigos/irmãos de cora-
ção. e mais uma vez gostaríamos 
de ressaltar que a nossa menina 
está num mundo melhor, onde 
sempre quis estar, e certamente 
está ‘roseteando’ muito por lá”, fi-
naliza a mãe da vítima maravilhen-
se, Leandra Nunes.  

Fotos: Arquivo pessoal

Marina Nunes morava em 
Santa Maria e estudava num 
preparatório para vestibulares. 
Seu sonho era ser médica 

Na segunda-feira, dia 27 – um ano da tragédia, a família fez homenagens a 
Marina 

Quadro na sala retrata a força da 
família. “Esta é a luz da família 
Nunes”, disse Betinh

 Renata Mattia/ O Líder
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 É sobre este tema que iremos explicar.

Algumas pessoas parecem ter 
o dom de fazer os outros se sen-
tirem bem e valorizados. Se você 

deseja mais amizades e carisma 
no ambiente de trabalho, confira 
as dicas.

o carisma ilumina qualquer 
ambiente e relacionamento. Pes-
soas assim têm o dom de fazer 

com que os outros, mesmo aque-
les que acabaram de conhecer, se 
sintam bem-vindos, importantes 

e valorizados. Uma qualidade 
como essa não é exclusiva ou 
nata, ela pode ser desenvolvida. 

 Confira as 10  dicas que separamos e julgamos ser bem importantes:

1. Ouça mais do que fale
Pergunte e enquanto conversa, mantenha 

contato visual e um sorriso simpático. Corres-
ponda aquilo que a pessoa fala com empatia, 
ou seja, com expressões não verbais e pala-
vras.

isso mostra aos outros como você se im-
porta com o que dizem e valoriza sua presen-
ça. fale apenas quando você tem algo impor-
tante e relevante a dizer a partir da perspectiva 
da pessoa e não necessariamente da sua. 

  
2. Não ouça seletivamente
Certas pessoas têm o desagradável hábito 

de apenas ouvirem algo que consideram im-
portante para si mesmas e de ignorar os co-
mentários de indivíduos que, para elas, estão 
de alguma maneira abaixo de seus “níveis”. 

Pessoas realmente carismáticas não escu-
tam aos outros de maneira seletiva e precon-
ceituosa, mas fazem isso independentemente 
da classe social ou nível hierárquico. 

  
3. Não deixe os celulares terem vanta-

gem
Ser carismático inclui valorizar a presença 

da pessoa de maneira que ela não seja ignora-
da por conta de um celular, monitor de com-
putador ou qualquer outra distração como 
estas. enquanto você estiver ocupado se co-
nectando com essas coisas não será capaz de 
se conectar com os outros. 

  
4. Demonstre generosidade genuína
A generosidade é outra característica de 

pessoas carismáticas. Genuínas e sem inte-
resses, elas não estão preocupadas em serem 
reconhecidas ou recompensadas quando pra-
ticam qualquer ato de serviço pelos outros. 

  
5. Não seja arrogante ou presunçoso
As únicas pessoas que irão valorizar esse 

tipo de comportamento – ou dar qualquer 
grau de atenção a ele – são as que se compor-
tam exatamente da mesma forma desagradá-
vel. 

os outros não serão impressionados, pelo 
contrário, se sentirão irritados e desconfortá-
veis pela sua postura mal educada. 

  
6. As outras pessoas são mais importan-

tes
você sabe quais são suas opiniões, capaci-

dades e conhecimentos. Ninguém pode obri-
gá-lo a mudar de ideia ou tirar de você aquilo 
que é seu. 

Sabendo disso você não precisa se pre-
ocupar em garantir que todos saibam suas 
perspectivas e pontos de vista. Ao contrário, 
se preocupe em saber o que os outros pensam 
e você não sabe. esse é um hábito de pessoas 
realmente carismáticas. 

  
7. Ilumine as outras pessoas
Muitas vezes, os comportamentos 

mais desagradáveis são fruto de carên-
cia e necessidade de atenção. Mesmo 
que essas pessoas não estejam real-
mente necessitadas destas coisas, a 
única maneira de fazê-las perceber 
isso é mostrar que são importantes 
e valorizadas de maneira madura e 
equilibrada. 

  
8. Escolha suas palavras 

com cuidado
As palavras podem 

ser as ferramentas mais 
poderosas nas vidas das 
pessoas. o que você fala 
pode mudar a atitude 
dos outros, mas isso não 
garante resultados posi-
tivos. Por isso, é impor-
tante escolher com cui-
dado cada frase, tom de 
voz e momento de dizer 
o que deseja. 

  
9. Não exiba os erros dos 

outros
Todas as pessoas gostam 

de fofoca, concordando ou não com ela. o 
problema é que, na grande maioria das vezes, 
os fatos repassados de boca em boca são exa-
gerados, invertidos ou completamente falsos. 

Para evitar que esse tipo de informação 
vire difamação e humilhação para os envol-
vidos, não exiba ou divulgue informações ou 
erros cometidos por outras pessoas para seus 
colegas. o problema não é seu. e, se for, deve-
rá ser resolvido com privacidade e profissio-
nalismo. 

  
10. Admita seus erros
outra característica de pessoas carismá-

ticas é que, mesmo nos momentos difíceis, 
elas sabem quando estão erradas e a hora 

certa para admitir e concertar seus erros. estar 
sempre certo é impossível. o que vai fazer di-
ferença não é seu número de acertos, mas sim 
as atitudes que toma depois que erra.

Espero que tenham 
gostado das dicas. 

Bom final de semana! 
Até a próxima edição!

http://noticias.universia.com.br/destaque/noticia/2012/01/31/908441/10-beneficios-sorrir-pode-trazer-voce-no-sabia.html
http://noticias.universia.com.br/destaque/noticia/2012/10/03/971415/como-aparencia-fisica-afeta-comportamento.html
http://noticias.universia.com.br/destaque/noticia/2012/04/18/924190/nossa-voz-muda-conforme-envelhecemos.html
http://noticias.universia.com.br/destaque/noticia/2012/04/16/923501/evite-uma-fofoca-tire-seu-emprego.html
http://noticias.universia.com.br/destaque/noticia/2012/09/07/964320/5-dicas-relacionar-com-seus-colegas-trabalho.html
http://noticias.universia.com.br/destaque/noticia/2012/09/07/964320/5-dicas-relacionar-com-seus-colegas-trabalho.html
http://noticias.universia.com.br/atualidade/noticia/2012/09/06/964641/4-dicas-aprender-com-seus-erros.html
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CLEITON BORGARO
filho de vilmar Borgaro e Nelly 

Marczinski Borgaro.

Profissão
Advogado, Servidor Público Mu-

nicipal – Pregoeiro oficial do muni-
cípio de Maravilha e presidente da 
Comissão Municipal de Licitações.

Idade
27 anos

Hobbies
Como passatempo favorito, ati-

vidades de descanso, praticadas nas 
horas de lazer, declaro que gosto 
muito de observar e identificar ob-
jetos distantes, celestes ou não, com 
auxílio de telescópio e softwares, 
como, por exemplo, o Stellarium. 
Não afasto um bom jogo de futebol, 
leitura, pescaria e uma boa tertúlia 
entre amigos e, muito embora, para 
mim, não se trate exclusivamente de 
um hobby, mas no contexto do ques-
tionário, a inclusão nesse tópico é a 
que melhor se assenta, quero desta-
car que é sempre bom estar na bela 
e agradável companhia da minha 
namorada Patricia Bedin.

Música
Tratando-se de música, prefiro a 

gaúcha de origem tradicionalista, salvo 
melhor juízo, possui essência, possui 
vida, representa de forma ímpar o Sul 
brasileiro.

Filmes
deixo de fazer referência a um fil-

me específico. Um bom filme pode ser 
encontrado em todos os gêneros cine-
matográficos.

Livros
A leitura é direcionada a temas 

relativos à área do direito, mas, deixo 
como sugestão a leitura da trilogia do 
escritor Laurentino Gomes, que relata 
no primeiro livro, 1808, a fuga da cor-
te de dom João para o rio de Janeiro, 
acossado pelas tropas do imperador 
francês Napoleão Bonaparte. No se-
gundo livro da série, 1822, o autor trata 
da profunda transformação da antiga 
colônia portuguesa, cujo resultado 
seria a independência do Brasil. Por 
fim, encerrando a série, o livro, 1889, 
aborda a história da Proclamação da 
república. Como o próprio autor des-
taca “É quase impossível entender o 

Brasil de hoje sem estudar as três datas 
que marcam a construção do estado 
brasileiro durante o século XiX”. iniciei 
e recomendo também a leitura do livro 
ira e tempo: ensaio político-psicológi-
co, do escritor alemão Peter Sloterdijk.

Esporte
Tratando-se de esporte, como bom 

são paulino, aprecio bastante o futebol.

Graduação
No ano de 2006, iniciei o curso de 

direito na Universidade do oeste de 
Santa Catarina (Unoesc), Campus de 
São Miguel do oeste. encerrei a gra-
duação no ano de 2010, com outorga 
de grau em 2011.

Cursos de especialização
em 2011, finalizei a pós-graduação 

em nível de especialização, lato sensu, 
em direito Civil e Processual Civil, 
oferecido no Campus de São Miguel 
do oeste, pela Universidade do oes-
te de Santa Catarina (Unoesc). Para o 
ano de 2014 já efetuei a matrícula no 
curso de pós-graduação em direito 
do Trabalho e direito Previdenciário 
em nível de especialização lato sensu. 

Considerando a área atual de trabalho, 
possuo ainda, mais de 190 horas-aula, 
advindas de cursos relacionados à 
matéria de licitações e contratos ad-
ministrativos.

Como e porque escolheu a pro-
fissão 

A advocacia é algo encantador. 
escolhi porque tenho grande afeição 
pela profissão.

Como começou a carreira, até os 
dias de hoje

Como servidor público, iniciei no 
ano de 2009, a advocacia é algo mais 
recente, 2012. o direito público é fas-
cinante e, a possibilidade de aliá-lo a 
prática diária na administração públi-
ca, vem ao encontro do almejado.  

Planos para o futuro
No âmbito profissional, continuar 

a busca pelo conhecimento, almejo 
realizar pós-graduação stricto sensu e, 
atuar no ramo do direito público. 

O que espera para o futuro da 
cidade

Maravilha é uma cidade linda, 

vem desenvolvendo-se de forma rá-
pida e organizada, graças a um povo 
honesto e trabalhador. espero que a 
cidade continue crescendo de forma 
organizada, que a economia local se 
fortaleça cada vez mais. espero a ela-
boração e aplicação de políticas públi-
cas de forma eficiente, nas três esferas 
de governo, pois, possuem um papel 
fundamental para o desenvolvimento 
e transformação da realidade local. 
espero que Maravilha tenha seu novo 
Plano diretor, importantíssimo ins-
trumento da política urbana. espero 
que o Poder Público realize cada vez 
mais, estímulos econômicos e incen-
tivos fiscais as micro e pequenas em-
presas, pois, são peças-chave para o 
desenvolvimento econômico local e 
nacional. Confesso que gostaria de ver 
executado o prolongamento da via es-
trutural prevista Br-158, contornando 
a cidade de Maravilha, pela Linha Chi-
nelo Queimado. Acredito, com grande 
convicção, que a ligação do estado do 
rio Grande do Sul, Santa Catarina e 
Paraná, através da Br-158, passando 
por Maravilha, seria de fundamental 
importância para a economia local e da 
região.    

Alguma frase que goste ou que te-
nha marcado a sua vida

deixo duas passagens bíblicas: 

Não retribuam a ninguém mal 
por mal. Procurem fazer o que 

é correto aos olhos de todos”. 
(romanos 12.17) e ainda, “Ir-
mãos, vocês foram chamados 

para a liberdade. Mas não usem 
a liberdade para dar ocasião à 
vontade da carne; ao contrário, 
sirvam uns aos outros median-

te o amor”. (Gálatas 5.13). 

Divulgação
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No último dia 30 quem 
festejou o seu aniver-
sário foi a Caroline 
Teston. felicidades 
e sucesso é o que 
lhe desejamos... Seja 
sempre feliz! Para-
béns, com carinho 
amigos e familiares! 

Parabéns a 
Katiane Bernart 
pelo aniversário 
comemorado na 

quinta-feira (30). 
Felicidades é o 

que desejamos a 
você... com carinho 

de toda a famí-
lia Juca Ruivo!

Queremos desejar um feliz aniversário para a colega Franciely 
Staudt, que no último dia 30, completou mais um ano de vida. 
São os votos de todo equipe da Mhnet Telecom. Felicidades!!! 

felicidades ao João francisco radaelli 
que completou na quinta-feira (30) mais 
um ano de vida. Parabéns! 

Na última terça-
feira (28), o amado 

Gustavinho comple-
tou mais um ano de 
vida... São três anos 
de muitas e muitas 

alegrias, descobrin-
do o que é amor de 

verdade! Só podemos 
desejar toda a felici-
dade do mundo para 
você... Parabéns filho, 

você é nosso maior 
presente! Amamos 

você! Mamãe Patri-
cia e papai fábio! 

feLiCidAdeS A LUANA vANeSSA QUe 
CoMPLeTA MAiS UM ANo de vidA 
NeSTe doMiNGo (02). PArABÉNS!!! 

Fotos: Arquivo pessoal
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Área Vip

(...) AS PESSoAS EStão ESPERANdo PoR uMA EStAção PARA SEREM fELiZES... quAN-
do Eu CRESCER, quANdo Eu ME foRMAR, quANdo Eu ME CASAR, quANdo Eu ti-

VER fiLhoS, quANdo Eu tiVER diNhEiRo, quANdo Eu tiVER uM PAtRiMôNio, 
quANdo Eu tiVER SAúdE. ENtão AS PESSoAS EStão SEMPRE tRANSfERiNdo A fELi-

CidAdE PARA uMA PRóxiMA EStAção, E PoR iSSo Não São fELiZES. Não há uMA ES-
tAção... há MANEiRA dE ViAjAR! (...) [Trecho do documentário EU MAIOR (Higher Self)]

Aos nossos leitores um excelente final de semana e até a próxima semana! 

Aniversário em dose dupla
Hoje (1º) duas pessoas fantásticas estão comemorando mais um ano de 

vida. Rafaela e Roberta Begrow... Que a alegria deste dia permaneça no cora-
ção de vocês, sempre, fazendo ainda mais pessoas felizes nas suas presenças... 
Amamos vocês! Com carinho Rê, Camila, Ana Paula, Walter , Silvana e Dhiego.

Fotos: Arquivo pessoal

Parabéns a Chaiane Picinin 
que na sexta-feira (31) comemo-
rou o seu aniversário. Parabéns!

os papais Karina Zago e Eder Pasqualot-
to estão ansiosos esperando a pequena 
Anita. felicidades a esta bela família! 

E nesta semana 
mais uma maravi-

lhense encerrou sua 
etapa de graduação. 

Parabéns a nova 
odontóloga Tauana 
Petry! Felicidades e 
sucesso na carreira!

Amanhã (02) é o dia da 
Leandra Nunes come-
morar o seu aniversá-
rio! Muitas felicidades! 

No último sábado (25) a formanda em Pe-
dagogia, Ana Paula Baldo, foi agraciada com 
uma medalha de mérito estudantil, receben-
do além da medalha, uma bolsa de pós-gra-
duação na Universidade do oeste de Santa 
Catarina (Unoesc). Parabéns... Sucesso nesta 
nova etapa! 

 Foto Zanotto

Fotos: Arquivo pessoal
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CINEMA EM CASA

PeRCy JACkSon e o MAR De MonStRoS

Baseado no bestseller, o filme nos leva pela jornada épica do 

jovem semi-deus em busca de seu destino. Para salvar nosso 

mundo, Percy e seus amigos deverão encontrar o poderoso 

e mágico velocino de ouro. embarcando em uma perigosa 

odisseia nas águas nunca navegadas do Mar dos Monstros 

(conhecido pelos humanos como Triângulo das Bermudas).

OS SUSPEITOS
em Boston, um pai de família deve lidar com o desapareci-

mento de sua filha e de um amigo dela. Quando suspeita que 

o detetive encarregado das buscas já desistiu de procurar pelo 

culpado, este pai desesperado começa a desconfiar de todas 

as pessoas ao redor. fazendo sua própria investigação, ele en-

contra o principal suspeito e decide sequestrá-lo.

Oportunidades

Variedades
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Karine Müller
 e-mail: simone@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Ciee oferece mais de 
700 vagas de estágio 
em Santa Catarina

estudantes dos ensinos médio, técnico e superior podem se inscrever 
em uma das 700 vagas de estágio oferecidas pelo Centro de integração 
empresa escola (Ciee) de Santa Catarina. Para se inscrever, o estudante 
deve preencher o cadastro no site da entidade www.ciee.org.br ou em um 
dos postos de atendimento presencial. os candidatos devem estar matri-
culados e ter mais de 16 anos.

Há oportunidades para diferentes cursos, mas os com maior número 
de vagas são administração, direito, ciências contábeis e engenharia. Se-
gundo o Ciee, neste período de férias o número de vagas é maior porque a 
procura diminui. Para consultar as vagas disponíveis, basta entrar no site 
da instituição.

Costas de fora!
eu sou perdidamente apaixonada por esta tendência, 

acho maravilhoso quando uma mulher mostra sua sensu-
alidade de forma correta sem ser vulgar e as costas de fora 
dizem muito mais sobre as linhas de um belo corpo do que 
peitos e bumbum.

os grandes decotes nas costas aparecem em várias pe-
ças neste verão, proporcionando conforto e deixando os 
dias quentes mais fresquinhos. vestidos, blusas e os tão 
usados bodys são peças que redescobriram o conforto e be-
leza encontrados nas costas nuas.

o body é uma tendência que veio para ficar, para liber-
tar a mulher do uso do sutiã, e a prova disso é que a mode-
lagem mais usada é o body que deixa as costas nuas. Para 
as mulheres que sentem dificuldade em ficar sem sutiã, 
existem muitas opções é só procurar para o que você está 
precisando, uma delas é o tão procurado invisible bras que 
vem sendo inovado para a alegria da mulherada.

Fotos: Divulgação
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Livros
PEÇA-ME O QUE QUIS-
ER OU DEIXE-ME 
Sozinha em Madri e mais uma vez 
desempregada, Judith precisa descobrir 
como se recuperar da separação de eric 
e esquecer o tempo que passaram juntos 
na Alemanha. No fundo ela sabe que ain-
da deseja o iceman. Sente falta dele e dos 
jogos eróticos que lhe davam tanto prazer. 
Para o alemão, a vida sem a espanhola parece ter perdido a graça. 
desesperado, começa a enviar e-mails em busca de seu perdão.
Neste último volume da trilogia, o casal se verá frente a frente outra 
vez e lutará para retomar sua relação. Mas os ciúmes e a superpro-
teção do iceman são motivos de constantes brigas, e Judith deverá 
encarar o fato de que talvez um futuro juntos não seja possível.

O CONDE DE MONTE CRISTO
o marinheiro edmond dantés é preso 
injustamente, vítima de um complô. 
Anos depois, consegue escapar da 
prisão, enriquece e planeja uma vin-
gança mirabolante. A galeria de perso-
nagens criada por dumas faz um retrato 
da frança do século XiX, um mundo 
em transformação, em que passou a ser 
possível a mudança de posições sociais.

ASSASSINATOS DE REPUTAÇÕES
romeu Tuma Júnior, ex-secretário nacional de Justiça, empreende aqui uma verdadeira 
devassa nos métodos postos em prática durante o Governo Lula. Com longa experiência em 
investigação no Brasil e no exterior, e tendo ocupado todos os cargos importantes na Polícia 
federal, o autor foi colaborador próximo do pai, romeu Tuma - respeitado diretor do dops e 
senador da república. Neste depoimento, o autor conta o que viu e o que ouviu do pai sobre 
o convívio com o então sindicalista Lula, preso ‘especial’ no dops; explica o assassinato do 
prefeito Celso daniel, de cuja investigação participou; analisa em profundidade como funcio-
naram, na última década, órgãos de segurança institucional como a Polícia federal e a Abin; 
mostra as provas do grampo telefônico no STf; revela como são tratados os desafetos políticos 
e os empresários incômodos ao governo, e qual o objetivo real de operações midiáticas como 
a Trovão, a Chacal e a Satiagraha, entre muitos outros temas polêmicos. essa singularidade 
do seu temperamento faz de ‘Assassinato de reputações - um crime de estado’ um livro fun-
damental para se entender, por dentro, a engrenagem do poder no Brasil dos nossos dias

Games Henrique Hübner

L.A. Noire

Variedades
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Por que suamos à noite?
existem algumas doenças que provocam sudorese noturna, mas nenhu-
ma delas é suficientemente frequente para explicar nosso suor à noite. A 
primeira provável causa é a temperatura elevada. Há inclusive casais que 
precisam construir uma parede no meio da cama 
porque têm hábitos opostos: um gosta de frio e o 
outro do calor. Uma causa comum para esses su-
ores podem ser as feijoadas ou churrascos no 
jantar, que obrigam o aparelho digestivo e o 
metabolismo a permanecerem em grande 
atividade, e a consequente perda de cal-
or através do suor. Uma outra causa ain-
da é a obesidade. os obesos suam mais 
à noite. Alguns remédios também 
provocam sudorese noturna. Assim 
como o estresse, talvez porque o 
sono agitado dê ordens confu-
sas a nossas glândulas da pele. 

olho seco se cura com água?
Água é bom para tudo. reidrata, recompõe os tecidos, favorece o fun-
cionamento dos órgãos. Mas temos de tomar dois litros por dia. Ape-
sar de parecer impossível, essa é a quantidade necessária para man-
ter seus olhos bem hidratados, conservando as glândulas lacrimais 
mais ativas. o olho seco é um problema que vem se tornando cada 
vez mais comum. Usar colírios com a composição da lágrima mel-
hora muito. Mas, bebendo mais água, nossa fábrica de lágrimas não 
deixa de trabalhar. Mesmo sem ficarmos tristes ou descascarmos ce-
bola. É óbvio que existem outras causas para olhos secos que não se 
curam com água: hipertensão, desequilíbrio hormonal, reumatismo 
ou uso de certos medicamentos. Converse com seu oftalmologista.

Quando aparece pus, a infecção 
está curada e vindo para fora?
Não é verdade. A presença de pus é um sinal de que a batalha contra as 
bactérias continua. o pus é constituído de glóbulos brancos (chama-
dos também de leucócitos), alguns mortos e outros ainda vivos, que 
têm a missão de literalmente ‘comer’ as bactérias. Se houver dificuldade 
de vencer a infecção, a chegada de mais glóbulos brancos aumentará a 
quantidade de pus. ou seja, enquanto houver pus, ainda há infecção.

É o primeiro game da produtora Team Bondi, fun-
dada por Brendan McNamara, diretor e roteirista de The 
Getaway, do Team Sohoda Sony. o jogo é produzido e 
distribuído pela rockstar Games.

Como o próprio título denuncia, a ação se desenrola 
na Los Angeles no ano de 1947, com uma atmosfera noir.

o jogo foi publicado para os consoles PlayStation 
3 e Xbox 360. No dia 24 de junho de 2011 (mesmo ano 
em que o jogo foi lançado), a rockstar Games e a Team 
Bondi anunciaram a versão para PC com lançamento no 
outono, com suporte para o modo 3d estereoscópico.

Problemas durante o jogo
Algumas pessoas tem relatado problemas com a 

execução do jogo no PS3 e também no Xbox, existem 
algumas fases como A Marriage Made in Heaven que 
ao conversar com Barman o jogo simplesmente trava 
a tela, e o videogame simplesmente para de funcionar. 
outro problema bastante comum é o super aquecimen-
to, algumas vezes o jogo nem sequer chega a carregar e 
o Playstation simplesmente reinicia. Apesar da reclama-
ção de diversos gamers em fóruns a rockstar ainda não 
apresentou nenhuma solução definitiva para o proble-
ma.

 
Jogabilidade
o protagonista é o policial Cole Phelps, que deve in-

vestigar uma série de casos complexos que envolvem as-
sassinatos brutais, acidentes de trânsito, tráfico de dro-
gas e incêndios criminosos, mesmo com a interferência 
da imprensa, colegas corruptos e pessoas poderosas que 
não querem ver os crimes solucionados. Phelps começa 
como um policial, mas logo é promovido a detetive e no 
decorrer do jogo vai assumindo diferentes departamen-
tos: trânsito, homicídios, narcotráfico e incêndios cri-
minosos. em cada departamento, Cole ganha um par-

ceiro e um carro diferente, e uma nova série de missões, 
ou “casos”. diferentemente de jogos como GTA, em que o 
jogador deve ir a um certo ponto para ativar missões, no 
jogo L.A. Noire os casos emendam automaticamente uns 
nos outros. entre cada caso, flashbacks das memórias de 
Cole na guerra são exibidos. No final de cada caso, o jo-
gador é avaliado em um ranking de uma a cinco estrelas, 
dependendo de sua performance nos interrogatórios e 
nas investigações.

É isso aí campers ou gamers essa foi mais uma das 
minhas dicas para jogos! Até semana que vem, fiquem 
com Deus!
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Receita

Você jornaloliderMH

Ingredientes
Massa
3 colheres (sopa) de óleo
2 xícaras (chá) de leite
2 ovos
1 xícara (chá) de farinha de 
trigo integral
1 colher (sopa) de tempero 
fondor
meia xícara (chá) de aveia 
em flocos  
1 fio de óleo para untar

Recheio
1 cenoura cozida ralada
meio maço de  brócolis  co-
zido picado
1 xícara (chá) 
de palmito picado
1 Creme de leite
Meia colher (sopa) de tempero fondor

Molho
1 colher (sopa) de azeite
1 dente de alho amassado
4 tomates frescos sem pele, picados
1 tablete de caldo de galinha
1 pitada de açúcar
1 colher (sopa) de manjericão fresco picado

Modo de Preparo
Massa:
em um liquidificador, bata o óleo, o leite, 
os  ovos, a farinha de  trigo  e o tempero fon-
dor até ficar homogêneo. Acrescente a aveia e 
bata novamente. em uma frigideira, unte com 
óleo, coloque uma pequena porção de massa e 

deixe dourar levemente dos dois lados. repita a 
operação até terminar a massa. reserve.

Recheio:
em um recipiente, misture todos os ingredien-
tes. recheie as panquecas, dobre-as ao meio 
e depois dobre-as novamente, formando um 
leque. Coloque-as em um recipiente refratário 
médio e reserve.

Molho:
em uma panela, aqueça o azeite e doure o alho. 
Junte os  tomates  picados, o Caldo  de galinha 
,o açúcar,o manjericão, meia xícara (chá) de 
água e deixe ferver até apurar. despeje o mo-
lho sobre as panquecas e leve ao forno médio 
(180 °C), preaquecido, por cerca de 10 minutos. 
Sirva.

Bom apetite!

PANquECA iNtEGRAL dE LEGuMES

Programe-se

SÁBADO (1º)
Festa dos idosos – por volta das 11h30
Linha Santo Antônio – Cunha Porã
Animação será por conta do Augusto & Banda

Continuação dos jogos de vôlei e futevôlei – 1º 
Festival em Maravilha
A partir das 14h – Praça Cidade das Crianças em frente à Prefeitura 
de Maravilha

DOMINGO (02)

Primeiro jogo da final da Taça Sicoob Credial 
Às 09h30 – estádio dr. José Leal filho (CrM)

7º Festa de Nossa Senhora dos Navegantes 
e São Brás 
A partir das 8h30 - flor do Sertão 

3ª Festa do Porco e São Brás 
10h - Linha Biguá – iraceminha

Festa dos Idosos 
Linha Barra do Segredo – Maravilha
A animação será por conta do Trio encanto 

SEXTA-FEIRA (07) 
Bandas em Festa
CTG Maravilha – Com animação das bandas: os Atuais, Loirinha 
do forró, Banda estrela, estrela Negra e Banda Ébanos. 

SÁBADO (08) 
Show com Cezar e Zéu 
Hangra – Maravilha 

DOMINGO (09)
Festa da Padroeira 
Gruta Nossa Senhora de Lurdes – Cunha Porã

SÁBADO (22) 
5º Encontro de Campeões 
CrM Maravilha – o evento contará com a presença confirmada dos 
ex-jogares do Grêmio: Paulo Nunes, dinho, Crlos Miguel e Arilson. 

DOMINGO (23)
1º Rejeitados Fest Car
Pesque e pague do Gotardo – Maravilha

E a fofurinha da 
semana é o Arthur 
Bazo Tramontina que 
completará 1 aninho 
e na foto está rodeado 
de bolinhas de sabão! 

quer aparecer no jornal o 
Líder? Poste uma foto no facebook 

utilizando o #jornaloliderMh

Foto Zanotto

http://www.nestle.com.br/site/marcas/molico/leites_uht/total_calcio_uht.aspx
http://www.nestle.com.br/site/marcas/maggi/temperos/fondor.aspx
http://www.nestle.com.br/site/marcas/nestle/cremes_de_leite/tradicional_caixinha.aspx
http://www.nestle.com.br/site/marcas/maggi/temperos/fondor.aspx
http://www.nestle.com.br/site/marcas/maggi/caldos/galinha_caipira_com_azeite.aspx
file:///F:/2014/fevereiro/edi%c3%a7%c3%a3o%20264/mat%c3%a9rias/Variedades/pag%2028/Receitas/javascript:void(0)ovos.aspx
file:///F:/2014/fevereiro/edi%c3%a7%c3%a3o%20264/mat%c3%a9rias/Variedades/pag%2028/Receitas/javascript:void(0)trigo.aspx
file:///F:/2014/fevereiro/edi%c3%a7%c3%a3o%20264/mat%c3%a9rias/Variedades/pag%2028/Receitas/javascript:void(0)azeite.aspx
file:///F:/2014/fevereiro/edi%c3%a7%c3%a3o%20264/mat%c3%a9rias/Variedades/pag%2028/Receitas/javascript:void(0)alho.aspx
file:///F:/2014/fevereiro/edi%c3%a7%c3%a3o%20264/mat%c3%a9rias/Variedades/pag%2028/Receitas/javascript:void(0)tomates.aspx
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Ernest diz a Pérola, Franz e 
Amélia que está arrepen-
dido de tudo o que fez 
contra eles. Amélia deixa 
Ernest morar em sua casa 
no cortiço, para a alegria 
de Pérola. Ernest toma 
banho no chuveiro coletivo 
do cortiço e é alvo dos 
comentários dos moradores. 
Ernest diz ao delegado que 
Manfred causou o acidente 
de Silvia. Ernest chega à 
mansão com o delegado e 
Manfred queima as provas 
da morte de Catarina para 
que ninguém as encontre.

Davi ouve Aurora e Décio 
conversando e descobre 
que só conseguiu o empre-
go no clube por causa dela 
e termina o casamento. 
Viktor contrata Bibiana 
como babá de Heitor. Os 
policiais encontram papeis 
queimados no quarto de 
Manfred, que inventa 
uma desculpa para eles. 
Jampa distribui sorvetes 
para crianças que não 
têm dinheiro para pagar 
e é demitido. Bibiana leva 
Heitor para ver Silvia, que 
se emociona ao pegar o 
filho no colo.

Lili apresenta Heloísa 
para Angelique, que é 
forçada a cumprimentá-la. 
André impede o motoboy 
de perseguir o carro de 
Oscar. Heloísa gosta de 
conhecer Marlon. Flávio 
se encontra com Rafa. An-
dré leva William, Celina, 
Nilson e Sandra para seu 
apartamento e surpreende 
Júlia. LC se enfurece com 
Kléber e o manda de volta 
para Tapiré. Thomaz pede 
para Marlon cuidar de 
Lili. Keila resolve orga-
nizar um concurso para 
Miss Tapiré.

William e Celina se 
desculpam um com o outro 
pelo beijo. Marlon pensa no 
irmão, e Angelique reclama 
de sua distração. Marlon 
confidencia a Lili que está 
com saudades de William. 
Thomaz tenta se reapro-
ximar de Heloísa. Keila 
convence Kléber a aceitar 
que o concurso para Miss 
Tapiré aconteça. Álvaro pas-
sa a noite com Inês. Celina 
questiona William sobre seus 
sentimentos. Marlon e Lili 
levam flores para o suposto 
túmulo de William. 

Hilda visita Mama 
Francesca e encontra 
Gaia. Manfred vê Silvia 
na rua e, descontrolado, 
vai para casa choran-
do, dizendo que viu um 
fantasma, e se esconde 
atrás das cortinas. Joel 
não tem coragem de 
dizer a Lola que voltará 
a trabalhar com Aurora. 
Manfred convida Cristina 
para jantar na mansão e 
lhe dá o vestido de Amé-
lia e uma peruca. Viktor 
estranha ao ver um fio de 
cabelo ruivo na manta de 
Heitor. 

Tereza mente para 
William sobre o estado 
de Lili. Heloísa se afasta 
de Thomaz. William se 
desespera com a possibi-
lidade de Lili ter entrado 
na máquina da felicidade. 
Júlia se emociona quando 
Flávio volta para casa. 
Marcelo flagra Álvaro e 
Inês juntos. Fátima sonha 
com Rafa. Tereza consegue 
regalias na prisão e pro-
voca irritação nas presas. 
Hermes agradece a Bigode 
pela proteção a Tereza. 

Diante do descontrole de 
Manfred, Gertrude telefo-
na para um psiquiatra. O 
médico diz que vai inter-
nar Manfred, mas Gertru-
de pede para tratá-lo em 
casa. Aurora procura Davi 
na pensão e eles se beijam. 
Amélia pede que Julieta 
conte apara o delegado 
sobre as atitudes violentas 
de Manfred contra Ernest. 
Pérola pede que Franz vá 
à casa de Eufrásio e, lá, 
ele encontra um anel de 
Silvia e recortes de jornal 
sobre os Hauser. Viktor vê 
Silvia na porta da livraria.

Ernest pede que Julieta 
deponha a seu favor, mas 
ela fica em dúvida. Toni 
e Hilda ficam juntos, 
mas ela diz que, para 
voltar para casa, ele tem 
que se afastar de Gaia. 
Depois, conta-lhe tudo 
o que aconteceu depois 
do acidente. Viktor leva 
Silvia para sua casa e 
tenta convencê-la a se 
encontrar com Franz. 
Viktor leva Silvia ao hotel 
de Franz e ela prefere 
esperar na rua. Manfred 
sai da fundição e vê Silvia 
parada na calçada.

Silvia foge e Manfred 
vai atrás dela. Cleo vê 
Aurora e Fabricio no bar 
e conta para Joel, que 
avisa Lola. Manfred se 
faz de amigo de Silvia e 
a leva para a fundição. 
Manfred manda Pilar 
ir para a fundição e ela 
convence Silvia de que 
Franz tentou matá-la. 
Manfred diz que ela não 
pode confiar em Viktor. 
Gertrude fica chocada ao 
ver Silvia. Viktor conta 
para o delegado que 
Silvia está viva, mas que 
desapareceu. 
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NãO HÁ ExIBIçãO.

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

NãO HÁ ExIBIçãO.

SEGuNDA tERçA QuARtA QuINtA SExtA SáBADO

Chica relembra o bati-
zado de Helena. Laerte 
convence Helena a fazer 
um pacto com ele. Helena 
se insinua para Virgílio 
e irrita Laerte. Chica e 
Selma falam sobre seus 
filhos, sem perceber que 
eles escutam a conversa. 
Laerte e Virgílio retiram 
Helena do lago e a levam 
para o hospital. Mafalda 
discute com Viriato sobre 
a mala cheia de dinheiro e 
abre sem querer fazendo 
todo o dinheiro voar pelos 
ares. Há uma passagem de 
tempo.

Junior diz que gosta muito 
de Maria Cecília e que 
ela não precisa esconder 
que eles estão juntos. No 
orfanato, o Dr. Ferrashi 
diz para Cintia que quer 
colaborar com o orfanato 
de alguma maneira e que 
comprou bicicletas para 
as chiquititas. Carmen não 
compreende o que levou 
Cintia a mentir quanto aos 
presentes e liga para o Dr. 
Ferrashi. Ela consegue 
entrar no assunto das bici-
cletas e diz que faz questão 
que as chiquititas recebam 
a doação. 

Helena discute com 
Laerte e usa Virgílio para 
provocar o namorado. 
Fernando vê sem querer 
Helena sem roupa e Laerte 
fica enfurecido. Neidinha 
decide fazer um curso 
de enfermagem. Helena 
entra no carro de Beto 
e deixa Laerte irritado. 
Laerte tenta obrigar 
Helena a ir embora com 
ele, mas é impedido por 
alunos do colégio. Helena 
vai à casa de Virgílio e 
fica encantada com as 
esculturas feitas por ele. 
Laerte se esconde no 
quarto de Helena.

Carmen vai ao orfanato e 
presenteia as crianças com 
as bicicletas do Ferrashi. 
Carmen diz para Cintia 
que estanhou ela não 
aceitar as bicicletas. Vivi 
fica arrependida de não 
ter dito a verdade para 
Matias. Dani diz que ela 
não roubará a boneca e 
nem a Carol dela.Tomás 
Ferraz, que na verdade 
é Tobias disfarçado de can-
tor português, vai ao SBT 
para participar de uma 
gravação do De Frente 
Com Gabi, com Marília 
Gabriela.

Laerte surpreende Helena 
e eles brigam. Ramiro ouve 
os gritos da filha, mas não 
encontra o sobrinho no 
quarto. Helena e Laerte 
dormem juntos. Helena 
humilha Laerte na frente 
dos colegas de escola, e 
Shirley o critica. Maria 
e Neidinha pedem para 
Virgílio tomar cuidado com 
Laerte. Helena enfrenta a 
professora para defender o 
namorado, e Shirley se irri-
ta. Helena exige que Laerte 
se trate para continuar o 
relacionamento com ele. 

Sem Beto ver, Érica muda 
o status do FriendBook do 
menino para relacionamento 
sério com ela. Clarita vê a 
atualização e fica triste, pois 
ele nunca fez isso enquanto 
estava namorado com ela. 
No orfanato, Dani joga a 
boneca Laura numa caixa 
antes de subir para dormir 
no quarto. No meio da noite, 
sem ninguém ver, Maria 
desce até a sala e tira a 
boneca Laura da caixa. 
No dia seguinte, Carmen e 
Duda convencem Ferrashi e 
Matias a irem ao orfanato. 

Helena diz que gosta de 
Virgílio, e Laerte fica 
furioso. Laerte discute 
com Virgílio, e Chica 
tenta intervir. Ricardo 
aparece na festa e pede 
para dançar com Chica. 
Shirley pede para dançar 
com Laerte, mas Helena 
não deixa. Helena sente-se 
mal durante um passeio 
com Laerte e pede para 
ir para casa. Virgílio fica 
tenso com a notícia da 
gravidez de Helena. Ra-
miro informa que Helena 
e Laerte devem apressar o 
casamento.

Binho, Rafa e Mosca 
fazem palhaçadas para 
tentar animar Maria, mas 
sem sucesso. As crianças 
tentam convencer Dani a 
emprestar a boneca para 
Maria. Dani insiste na 
birra. Vivi vai atrás de 
Matias na casa dele. Os 
dois conversam na porta. 
Ela tenta se explicar e 
contar toda a verdade, mas 
Matias lembra que a me-
nina o fez namorar alguém 
que não existia.  Gabi, fala 
a segunda palavra em anos 
ela diz a palavra mãe. 

Helena reclama de Laerte 
não ter contado que iria 
para fora do país. Ana e 
Mauro observam Virgílio 
domar um cavalo bravo 
e vibram com seu desem-
penho. Selma convence 
Itamar de que Helena 
provocou a gravidez para 
que Laerte não saia do 
país. Laerte quebra as 
esculturas de Helena que 
encontra no quarto de 
Virgílio. Virgílio parte 
com a família para Es-
perança. Laerte descobre 
que Helena viajou e vai 
atrás dela.

Matilde prepara o almoço 
para as chiquititas com 
desdém e legumes podres. 
As crianças não consegui-
ram comer, pois os legu-
mes cheiravam estragado 
e a carne estava dura. 
Mosca chega à conclusão 
que Ernestina, que na ver-
dade é Matilde, pegou o 
troco do dinheiro para ela 
e que o dinheiro que Chico 
está dando para pagar 
o psicólogo, ela também 
deve estar guardando. No 
Café Boutique, alguns dos 
doces desapareceram. 

Ramiro discute política 
com Viriato. Laerte pousa 
seu avião em Esperança. 
Shirley provoca Helena, 
que fica desconcertada 
com a implicância da rival. 
Neidinha convence Helena 
a participar do desfile para 
Miss Esperança. Laerte 
procura a namorada pela 
cidade. Laerte e Helena se 
reconciliam. Helena volta 
para Goiânia com Laerte. 
Laerte vai para a sua des-
pedida de solteiro. Helena 
afirma a Chica que acredita 
que será feliz com Laerte.

Variedades
V/11
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BANCO 61

VMC
GELEIAREAL

ARRASAINGA
IBPREASD
TACOIAAR

MOLLAREIRA
DSEALOR

REMOTAIIE
PIABATISMAL

NILORUMARE
CAHAITITR

ESPARTILHO
NALANIB
DEINDAGAR

TIMOTEOATA
OURORALOS

Alimento
da rainha
da colmeia

Fogo!
Imitar o
som do

gato

"Profissão"
de Car-

men San-
diego (TV)

É um
grande
sucesso

(gír.)

Pequeno
roedor sul-
americano

(pl.)

Baixar
algo sobre

uma
superfície

Abreviatu-
ra de "Aca-

demia",
em siglas

Construção
comum em
cabanas

de inverno

Assistência
(?), tutorial
de ajuda
(Inform.)

"Os (?)",
romance
de Eça de
Queiroz

Ter
paciência
em rela-

ção a

E-(?):
porta de

entrada de
spams

Encontro
vocálico

em sílabas
diferentes

Ave aus-
traliana
que não

pode voar

Região
com nove 
estados
(abrev.)

Galicismo
(abrev.)

Registro
formal de
reuniões

(?) líquido,
"apelido"

do óleo de
argan

Escoadou-
ro no chão

do boxe
(pl.)

100 m2

Amiga
do Rolo

(HQ)

Local onde
é realizado
o primeiro 
sacramen-
to (Catol.) Divisões

do cérebro
País

caribenho

Afluente 
do Reno

(?) Regina,
cantora

Legumino-
sa tropical
Terreno de

cereais

É ferozmente 
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3/emu. 4/mail. 6/remota. 7/timóteo. 10/eletrobras — espartilho.

Cão intelectual
Um indivíduo vai com o seu cão 
ao cinema. O sujeito da cadeira 
ao lado, começa a ficar espan-
tado ao ver que o cão ria e batia 
palmas, como se tivesse real-
mente a compreender o filme.
Diz o sujeito para o dono do cão:
- Estou admirado, o seu cão 
percebe o filme todo.

- Aí está admirado?! Mais 
admirado estou eu!
- Então... mas por que?
- É que o meu cão... leu o 
livro e não gostou!

Passeio de Português
Um rico lavrador alentejano 
ofereceu um Mercedes ao fil-

ho quando este fez o exame 
de condução com sucesso.
O filho, entusiasmado com a 
sua nova máquina, pediu ao 
pai se o deixava ir até Lisboa 
para experimentar o carro.
O pai chamou-lhe a atenção para a 
sua pouca experiência como condu-
tor, mas, depois de muita insistência 
do filho, lá condescendeu. Havia 

contudo, imposto uma condição.
O filho quando chegasse a Lisboa 
devia telefonar imediatamente 
para não o deixar em cuidados.
O rapaz partiu para Lisboa e, ao 
fim de três horas, telefonou a dizer:
- Estás a ver pai... não houve 
problemas... Vou já voltar.
Passa-se um dia, dois dias, 
três dias... e o filho não 

deu mais notícias.
O lavrador andava desesperado. Ao 
fim do terceiro dia o filho apareceu.
- Rapaz... onde te meteste que 
me deixaste tão preocupado?
Ao que o filho respondeu:
- Meu pai... para lá foram 
tudo facilidades... mas para 
cá, todo este caminho de mar-
cha-ré... não é fácil não.

Piadas

HoróSCoPo 

Variedades
V/12

áries
Agora que Marte terminou a opo-

sição com Urano - este em seu sig-
no - o risco de brigas e separações no 
ambiente familiar parece minimizado, 
apesar dos primeiros dias da semana 
ainda terem uma energia tensa in-
fluenciando o seu signo. 

touro 
Se você encontra dificuldades para 

superar os obstáculos, por que não ex-
perimenta novas abordagens? Afinal 
as coisas não são somente brancas ou 
pretas, mas possuem muitas nuanças 
e se você mudar seu ponto de observa-
ção encontrará a fórmula necessária e 
melhorará a sua situação. 

Gêmeos
o geminiano inicia a semana ‘a mil’ 

por causa de um aspecto tenso de seu 
planeta regente, Mercúrio, que se en-
contra no signo de Aquário e, portanto, 
em aspecto favorável a Gêmeos. Sua 
imaginação e sua criatividade serão po-
tencializadas ajudando-o a encontrar 
rapidamente soluções criativas para 
qualquer necessidade. 

Câncer
Alguns desafios tomam contornos 

mais precisos nesta semana e você 
começa a enxergar mais claramente 
o caminho a seguir. Porém, você deve 
continuar a controlar seu estado emo-
cional, pois sua tendência a reagir de 
forma exagerada pode provocar situ-
ações de conflito, inclusive no âmbito 
familiar. 

Leão
o leonino não está com seu melhor 

astral porque o Sol se encontra em exí-
lio no signo de Aquário, que é oposto 
ao seu. essa configuração diminui sua 
energia e pode promover mal-estares 
imprevistos e inexplicáveis. Por esta 
razão, comece a se preocupar em man-
ter uma dieta balanceada e a praticar 
alguma atividade física num ambiente 
saudável. 

Virgem
em certos momentos você insiste 

em atitudes que causam antipatia em 
seu ambiente de trabalho e não se dá 
conta que isso pode atrapalhar o suces-
so de suas iniciativas. recue um pouco 
e olhe as coisas de outro ponto de vista. 
encontrará soluções adequadas para 
cada momento e conseguirá obter um 
melhor resultado de suas iniciativas. 

Libra
Com o ritmo intenso de suas ati-

vidades você tem pouco tempo para 
cuidar de sua saúde e pode se sentir es-
tressado no final do dia. Por esta razão 
procure manter uma vida mais regular, 
incluindo uma boa alimentação e ati-
vidade física leve. em algum momen-
to desta semana será obrigado a dizer 
não a alguma atividade para se poupar: 
aprenda a compartilhar as horas de seu 
dia com mais equilíbrio para manter a 
harmonia funcional. 

Escorpião
Seu signo ainda se encontra sob o 

fogo cruzado de Plutão e Urano, que 
se enfrentam numa configuração ten-
sa e por esta razão as situações difíceis 
podem se multiplicar se você não se 
cuidar. Porém, estas situações irão ser-
vir de experiência e fortalecerão ainda 
mais a sua força de vontade; por isso, 
enfrente tudo com determinação e em 
breve obterá as devidas recompensas, 
alcançando o sucesso merecido. 

Sagitário
A fim de fortalecer os seus rela-

cionamentos familiares e sociais você 
deve se empenhar bastante porque 
neste momento as configurações as-
trológicas estão instigando conflitos e 
separações. 

Capricórnio
Agora que você já passou pela re-

novação energética promovida pela 
passagem do Sol em seu signo, poderá 
dar andamento a seus projetos e pla-
nos, seja no âmbito pessoal que profis-
sional. vênus se encontra em seu signo, 
porém em retrogradação, e por causa 
dessa influência você poderá precisar 
rever seus relacionamentos afetivos e 
amorosos. 

Aquário
os aquarianos, especialmente 

aqueles que aniversariam nesta se-
mana, terão diante de si uma semana 
atarefadíssima e cheia de compromis-
sos. você irá receber muitas reações 
positivas dentro do seu trabalho e sen-
tirá dentro de si uma sensação de dever 
cumprido. 

Peixes
Se você deseja alcançar seus objeti-

vos deve agir mais positivamente dian-
te dos desafios que a vida lhe propõe. 
Caso permaneça inativo ou indeciso 
não alcançará nada e irá de encontro 
a inúmeras frustrações pelas quais não 
poderá culpar o destino. o trânsito de 
Netuno em seu signo promove muita 
confusão em sua cabeça e dificulta suas 
decisões. 
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A Secretaria de desenvolvimento 
regional (Sdr) de Maravilha partici-
pou de uma reunião sobre a manu-
tenção das rodovias estaduais com o 
presidente do departamento estadual 
de infraestrutura (deinfra), Paulo Mel-
ler, em São Miguel do oeste, na última 
terça-feira (28). Também participaram 
representantes das Sdrs de São Miguel 
do oeste, itapiranga, dionísio Cerquei-
ra, São Lourenço do oeste e Palmitos.

de acordo com o presidente do 
deinfra, o Governo do estado investirá 
cerca de r$ 25 milhões na manutenção 
das rodovias. “As Secretarias regionais 
coordenarão esse processo. Será des-
centralizado um valor para cada Sdr, 
de acordo com a quilometragem de 
cada região”, complementa.

o secretário regional, valci dal 
Maso, explica que os recursos serão 
destinados a roçadas, tapa buracos e si-
nalização. “Com esse recurso, teremos 
em nossa regional todas as rodovias 
com ótima condição de trafegabilida-
de. Assim se cumpre uma determina-
ção do governador raimundo Colom-
bo, que objetiva melhorias nas rodovias 
estaduais”, pontua.

Segundo valci, o setor de infraes-
trutura percorrerá todos os trechos de 
rodovias, pavimentadas ou não, para 
identificar as prioridades e definir o 
plano de trabalho. “A Sdr iniciará o 
quanto antes os procedimentos legais 
para, em março, iniciar efetivamente 
as ações de recuperação e melhoria de 
nossas rodovias, trabalhando para que 
todas estejam em plena conservação”, 
frisa.

o diretor dos fundos estadu-
ais, Celso Calcanhoto, participou 
da reunião e esclareceu como será 
a descentralização de recursos. “o 
valor total será para manutenção das 
rodovias durante o ano de 2014 e o pa-
gamento irá ocorrer em parcelas. Cada 
Sdr irá coordenar as necessidades”, 
aponta.

dal Maso destaca que para os 172,5 
quilômetros de rodovias estaduais, 
130,8 km pavimentadas e 41,7 km não 
pavimentadas, serão repassados r$ 
565,3 mil para tapa buracos e roçadas 
que serão de responsabilidade da Sdr 
e r$ 141,3 mil para sinalizações, que 
será efetuada pelo deinfra, totalizando 
um investimento de r$ 706,6 mil.

Além do tradicional buffett, neste ano foram 
comercializados 12 kits para 50 pessoas cada um

3ª festa do Porco e São 
Brás acontece amanhã

IRACEMINHA 

A 3ª festa do Porco e São Brás 
da Linha Biguá de iraceminha 
acontecerá amanhã (02). Com o 
tema “Um show de festa e sabor de 
um jeito especial” a festa iniciará 
às 10h com missa e bênção da gar-
ganta. Às 11h15 acontece a abertura 
oficial que será seguida pelo almo-
ço e às 14h inicia o matinê, que será 
animado pela banda Gingado. 

de acordo com a Comissão or-
ganizadora da festa, o cardápio será 
porco no rolete e também churras-
co de carne suína no espeto, com 
acompanhamento de saladas, pães, 
cucas e mandioca. 

Neste ano a comunidade ino-
vou e vendeu 12 kits para 50 pesso-
as cada um. os kits são compostos 
por um porco de 32 kg, oito quilos 
de carne no espeto, 25 pães, 10 
cucas, quatro refrigerantes e sala-
das diversas. 

Conforme a Comissão organi-

zadora, os lucros adquiridos na fes-
ta também serão utilizados na cons-
trução do novo salão que está sendo 
viabilizado pela comunidade, pois o 
atual não está mais comportando as 
festividades. 

Para a construção do novo salão 

a comunidade já tem em mãos uma 
emenda parlamentar do deputado 
federal Celso Maldaner (PMdB/SC) 
no valor de r$ 250 mil e está sendo 
buscado um recurso de r$ 150 mil 
através do deputado estadual Mau-
ro de Nadal (PMdB). 

Arquivo/O Líder

3º edição da Festa do Porco e São Brás promete surpreender participantes 

CEUS

Região

Ampliação e renovação 
estão sendo feitas nas férias 

Manutenção de rodovias 
estaduais é tema de encontro 

Além de atender a colônia de fé-
rias, o Centro educacional Universo 
do Saber (CeUS) aproveitou este pe-
ríodo para reorganizar os espaços e 
nichos pedagógicos. 

Conforme a direção, a escola além 
de ser um ambiente em que o conhe-
cimento é a chave mestra, preocu-
pa-se em oportunizar um ambiente 
agradável e saudável aos educandos, e 
desta forma está ampliando a parte ex-
terna com a construção de um campo 
de grama. 

Neste campo os educandos terão 
a oportunidade de realizar atividades 
físicas, bem como ser um ambiente 
agradável para piqueniques e aprimo-
ramento da coordenação motora para 
os alunos da educação infantil e Anos 
iniciais, ensino fundamental e tam-
bém ensino Médio.

“os nichos pedagógicos estão sen-
do pensados por etapa da educação 
Básica e também individualmente, 
pois cada uma das turmas possui a sua 

singularidade para os aprendizados 
e para o relacionamento entre eles e 
entre o conhecimento”, frisa a direção.

Conforme os profissionais da 
educação física, recreação e treinado-
res, este ambiente vem a contribuir de 
forma positiva sendo mais uma opção 
para realização das aulas.

Segundo a mestre em educação 
e escritora, Terezinha Azerêdo rios, 
o espaço físico de uma escola é um 
espaço pedagógico. “Além das sábias 
palavras de Terezinha, agregamos que 
a escola não deve ser apenas um lugar 
de muitos espaços ou de belas cons-
truções, mas sim, um ambiente que 
venha a favorecer o aprendizado, con-
tribuindo para que as pessoas sintam-
se confortáveis e sintam como um lu-
gar que as pertence”, destaca a direção.

A direção frisa ainda que além do 
aprendizado e das trocas de conhe-
cimento, a escola CeUS preocupa-se 
integralmente com o bem-estar e con-
forto dos alunos. 

Campo de grama está sendo construído para aulas e recreação dos alunos 

CEuS/Divulgação 
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Apesar do controle, doença ainda faz 
milhares de vítimas por ano no Brasil

o 
dia 26 de janeiro é 
marcado pela luta 
contra a Hanseníase, 
uma doença que ain-
da atinge milhares 
de brasileiros. de 

acordo com dados do Ministério da 
Saúde (MS), a incidência da doença 
tem diminuído, mas ainda assim fo-
ram diagnosticados 33,3 mil novos ca-
sos no Brasil, em 2012. desses, 2,2 mil 
(7%) atingiram pessoas com menos 
de 15 anos – o que classifica a endem-
ia como “alta” nessa faixa etária.

embora os municípios afetados 
com níveis “hiperendêmicos” este-
jam no entorno da Amazônia brasilei-
ra, Santa Catarina e outros estados do 
Sul e Sudeste estão classificados com 
o nível de “média endemicidade” no 
contágio com Hanseníase. No estado, 
conforme dados da diretoria de vig-
ilância epidemiológica (dive) da Sec-
retaria de estado da Saúde, em 2012, 
foram diagnosticados 205 novos ca-
sos.

Há 61 anos o dia 26 de janeiro é 
dedicado à conscientização e pre-
venção da Hanseníase. Para a organ-
ização Mundial da Saúde (oMS) e seus 
países-membros, os princípios funda-
mentais da vigilância em Hanseníase 
baseiam-se na detecção precoce de 
casos novos e no tratamento até a 
cura. Por isso, é importante a pre-
venção, a reabilitação das incapaci-
dades físicas e a busca de casos entre 

pessoas que tenham ou tiveram con-
vívio contínuo com o doente, denomi-
nados contatos intradomiciliares.

A doença, causada pelo baci-
lo Mycobacterium leprae, não é he-
reditária, é transmitida de pessoa a 
pessoa, através de contato direto e 
prolongado com o doente sem trata-
mento, e se dá, normalmente, pelas 
vias aéreas superiores, conforme ex-
plica ramon Amorim, médico derma-
tologista do Hospital Santa Teresa, un-
idade da rede estadual de Saúde.

entre os sintomas estão: lesões de 
pele com alteração de cor e de sen-
sibilidade ao calor, ao frio, à dor, ao 
tato; dormência; formigamento; nód-
ulos (caroços doloridos); edemas (in-
chaços); manchas esbranquiçadas 
ou de cor parda; comprometimen-
to de nervos periféricos (pele) e tron-
cos nervosos com espessamento neu-
ral. A Hanseníase tem cura desde que 
tratada corretamente com a poliqui-
mioterapia (PQT). o tratamento é efi-
caz, mata os bacilos e interrompe a 
cadeia de transmissão, e é distribuído 
gratuitamente aos pacientes via Siste-
ma Único de Saúde (SUS). “depend-
endo do tipo de Hanseníase o trata-
mento dura de seis meses a um ano. 
em alguns casos, até dois anos. Se o 
diagnóstico é feito precocemente e o 
tratamento de forma correta, os danos 
físicos e o preconceito social, decor-
rentes da doença, serão evitados”, ori-
enta Amorim.

DIA MUNDIAL DE LUTA CONTRA A HANSENÍASE

em 2013, segundo dados preliminares, 141 casos novos foram detectados em Santa Catarina

DivulgaçãoILAINE ROHDEN E KELI FERNANDES
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em Maravilha, a Secretaria de Saúde realiza, 
por meio da vigilância epidemiológica, os exam-
es e acompanhamento dos pacientes diagnostica-
dos com Hanseníase. “Nós recolhemos o materi-
al para o exame do paciente e a nossa bioquímica 
faz a leitura dessa lâmina, e para ter a confirmação 
do resultado nós mandamos essa lâmina para o La-
cen (laboratório), que é referência em florianópo-
lis”, conta a enfermeira da vigilância epidemiológi-
ca, Lorena Pan.

A enfermeira explica que se o resultado do 
exame der positivo e for Hanseníase, a equipe 
inicia o trabalho de investigação e encaminha 
o resultado dessa investigação para a regional 
de Saúde. depois disso a vigilância do estado 
encaminha a medicação. “Tem paciente que vai 
tratar seis meses e tem paciente que vai tratar 12 
meses, depende da Hanseníase, pois ela se baseia 
em paucibacilar ou multibacilar, dependendo do 
número de lesões”, esclarece. A diferença entre 
paucibacilar e multibacilar é o número de lesões. 
“Até cinco lesões a gente considera paucibacilar e 
são seis meses de tratamento. Já a multibacilar que 
é acima de cinco lesões, nós damos 12 meses de 
tratamento”, esclarece.

Segundo dados da vigilância epidemiológi-
ca, desde 2002 foram registrados 24 casos no mu-
nicípio e hoje apenas um caso está sendo tratado 
em Maravilha. “É o caso de uma mulher, que tem a 
Hanseníase multibacilar. ela iniciou o tratamento 

em agosto de 2013”, comenta a enfermeira.
Conforme Lorena, a Hanseníase é uma mi-

crobactéria que atinge a enervação, podendo le-
var anos para se manifestar no corpo do paciente. 
“Normalmente surgem manchas avermelhadas 
pelo corpo, e nestes locais as pessoas perdem a 
sensibilidade, não sentem se forem tocadas. A per-
da da sensibilidade é o principal sintoma”, frisa.

de acordo com a enfermeira, a coleta para o 
exame é bastante complexa. “Tem que pegar o 
glóbulo da orelha e deixar bem apertado e coletar 
só as células, também é coletado onde tem a linfa, 
nos cotovelos, joelhos e se tiver uma lesão também 
fizemos um raspado da lesão”, explica. depois disso 
é realizada a parte técnica para verificar a análise 
na lâmina.

o tratamento é basicamente a base de três an-
tibióticos, que devem ser retirados todos os me-
ses na Secretaria de Saúde do município gratuita-
mente. “Todo mês nós temos que mandar um 
relatório para a regional de Saúde, de quem é o pa-
ciente, se retirou o medicamento, porque ele não 
pode interromper nenhum dia de tratamento, caso 
aconteça ele precisa iniciar todo o tratamento no-
vamente”, enfatiza Lorena.

Segundo Lorena, a Hanseníase é de difícil 
transmissão. “Acontece só se a gente estiver com a 
imunidade muito baixa e se o contato for bem ín-
timo. Por isso são poucos os casos que nós temos”, 
salienta.

Conforme a Gerente de vigilân-
cia de Agravos da dive, Ana Curi, ao 
longo de 2012, foram diagnosticados 
205 novos casos em Santa Catarina, 
dois deles em menores de 15 anos. A 
redução no número de novos casos 
de Hanseníase em menores de 15 
anos é prioridade do Programa Na-

cional. “A detecção de casos em cri-
anças tem relação com doença re-
cente e focos de transmissão ativos 
na área familiar”, explica a médica 
epidemiologista Ana Curi.

A meta do Ministério da Saúde 
é atingir, até 2015, 90% de cura dos 
novos casos. Santa Catarina já vem 

alcançando esta meta nos últimos 
anos. o percentual de cura no esta-
do, em 2012, foi de 91,9%. o exame 
dos contatos intradomiciliares dos 
novos casos de Hanseníase é um in-
dicador que avalia a capacidade dos 
serviços de vigilância. A meta na-
cional é examinar 80% dos contatos 

até 2015. Santa Catarina alcançou o 
percentual de 75% de contatos ex-
aminados em 2012.

em relação a 2013, dados pre-
liminares do Sistema de infor-
mação de Agravos de Notificação 
(Sinan Net), divulgados em 10 de 
janeiro de 2014, mostram que 141 

casos novos foram detectados, sen-
do dois em menores de 15 anos. A 
taxa preliminar de cura dos casos 
é de 84,2%. estes indicadores de-
vem sofrer modificações até março, 
quando os dados finais de todo o es-
tado serão computados, avaliados e 
divulgados.

A Hanseníase em Santa Catarina

Maravilha tem apenas um caso de 
hanseníase 

Lorena é a enfermeira responsável pela Vigilância Epidemiológica 

Ilaine Rohden/ O Líder 
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Com o lema: Gestão da Propriedade: É hora de entrar em campo, a 16ª 
edição traz as principais evoluções e tecnologias do agronegócio 

escola a céu aberto! 
16ª ITAIPU RURAL SHOw

ISABEL MüLLER E 
RENATA MATTIA 

iniciou na última quarta-feira (29) e 
segue até este sábado (1º), a maior feira 
para o pequeno e médio produtor rural 
do Sul do país. A itaipu rural Show está 
na sua 16ª edição, e de acordo com os 
organizadores, a cada ano a feira está 
mais consolidada, trazendo o que há de 
mais novo no mercado da suinocultura, 
bovinocultura de leite, avicultura, pro-
dução de milhos, soja, hortifruti, cria-
ção de pequenos e grandes animais, 
cultivo de plantas e demais atrações 
e tecnologias. “É realmente uma feira 
com muitos atrativos, por isso que de-
nominamos, desde a sua primeira edi-
ção, itaipu rural Show. Não há shows 
artísticos, mas há show de tecnologias 

e de excelente gestão”, afirmou o presi-
dente da cooperativa, Arno Pandolfo. 

o evento acontece com a participa-
ção e atuação do Conselho de Adminis-
tração e fiscal da Cooperativa, exposi-
tores, colaboradores e familiares, Casa 
familiar rural de Modelo e Saudades 
e colaboradores que durante o evento 
estão vestidos com a cor amarela. “São 
800 pessoas trabalhando diariamente 
no parque para receber os visitantes 
oriundos de todo o país”, afirmam os 
organizadores. 

Considerado o maior evento de 
difusão tecnológica de Santa Catarina, 
o itaipu rural Show é a vitrine para to-
dos os empresários rurais que buscam 
novas tecnologias. É possível conhecer, 
se informar e aplicar em cada proprie-
dade tudo que se encontra nesta feira, 
uma verdadeira escola a céu aberto. 

 A iniciativa da feira é da Cooperativa regional itaipu com 
patrocínio da Aurora, Sicoob Creditaipu, Ceraça, Nutron, Pre-
feitura de Pinhalzinho, Sebrae, funturismo, Turismo Sustentá-
vel & infância; Secretaria de estado da Agricultura e da Pesca, 
Governo do estado de Santa Catarina; Governo federal; epagri; 
Sescoop e Senar.

AUTORIDADES PRESTIGIAM 
A ABERTURA OFICIAL

Nos pronunciamentos, foram enaltecidas as agroindústrias, 
ressaltando que são as principais geradoras de recursos 

financeiros para os municípios da região 

oficialmente, a feira teve iní-
cio às 10h30 de quarta-feira (29), 
e o evento contou com a presença 
de diversas autoridades estaduais, 
federais e regionais, dentre elas, o 
governador de Santa Catarina, rai-
mundo Colombo, o secretário de 
estado da infraestrutura, valdir 
Cobalchini; os deputados federais 
Celso Maldaner (PMdB/SC), Pe-
dro Uczai (PT/SC) e valdir Colatto 
(PMdB/SC); os deputados esta-
duais Mauro de Nadal (PMdB), 
Moacir Sopelsa (PMdB), Luciane 
Carminatti (PT) e dirceu dresh 
(PT); o prefeito de Pinhalzinho, 
fabiano da Luz, além dos prefeitos 
e vereadores de toda a região. 

inúmeras lideranças coope-
rativistas também prestigiaram o 
evento, sendo eles, o presidente 
da Cooper itaipu, Arno Pandolfo; 
o presidente da ocesc/Sescoop, 
Marcos Antônio Zordan; o idea-
lizador do itamilho Show, Pau-
lo Junqueira; o gerente regional 
da epagri de Palmitos, Mircon 
fruhhauf e o coordenador do itai-
pu rural Show, fernando rohr. 
durante os pronunciamentos, to-
das as autoridades – deputados 
estaduais, federais e lideranças 
regionais, enalteceram a impor-
tância da agroindústria para o 
desenvolvimento da região Sul 
do Brasil, ressaltando algumas 

melhorias que são necessárias, 
principalmente na infraestrutura 
e incentivos fiscais e econômicos, 
para o pleno desenvolvimento dos 
trabalhos pelos pequenos e mé-
dios agricultores. 

Na oportunidade, o presidente 
Arno Pandolfo, lembrou a diversi-
dade de itens expostos no parque 
voltados aos diferentes segmentos 
como a exposição de máquinas, 
equipamentos e implementos 
agrícolas; exposição de veículos 
e caminhões; dois galpões para 
exposição de produtos diversos; 
cultivo protegido (estufas). “No 
itaipu rural Show o visitante en-
contra um amplo estacionamento, 
ingresso gratuito para visitar um 
parque com 20 hectares de área, 
toda ocupada por 330 expositores, 
e tudo isto foi pensado para atin-
gir o maior número de visitantes. 
Para esta edição, acreditamos que 
mais de 50 mil pessoas passarão 
pelo parque”, comenta o presi-
dente. 

Na oportunidade, o governa-
dor do estado, raimundo Colom-
bo, enfatizou que Santa Catarina é 
pequena em território, mas gran-
de em produção. “estamos con-
siderando todas as solicitações 
de apoio pronunciadas neste dia 
e focamos no desenvolvimento do 
homem do campo, pois é ele que 
com uma gestão da propriedade 
bem planejada resultará cada vez 
mais em produção e qualidade de 
vida”, comenta o governador.

Governador Raimundo Colombo prestigiou a abertura oficial 

As mais avançadas tecnologias em agronegócio, os visitantes encontram no Itaipu Rural Show 

Até o final do dia de hoje, são esperados mais de 50 mil visitantes 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder
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Presidente da Cooper itaipu, Arno Pandonfo, afirma que a cada ano novas 
tecnologias surgem para melhorar a vida no campo e o manejo dos cultivos

 As maquetes foram produzidas nos padrões das leis ambientais, além de trazer o tema da feira “Gestão da Propriedade: 
É hora de entrar em campo”

Tendências e tecnologias 
atreladas ao bom gerenciamento 

Maquetes de propriedades ecologicamente corretas servem de modelo 
para quem vive no campo

EXPECTATIVAS

ATRATIVOS 

Trazemos em primeira mão as 
tendências no agronegócio, levando 
ao empresário rural uma qualidade 
de vida no campo com alta produ-

tividade”, presidente Arno Pandolfo. 
Antes da abertura oficial da 16ª edição do 

itaipu rural Show, o presidente da Cooper itai-
pu, Arno Pandolfo, conversou com a equipe de 
reportagem do jornal o Líder, destacando suas 
expectativas para esta edição da feira. “Ano após 
ano a nossa feira vem crescendo e oportunizan-
do novos conhecimentos aos pequenos e médios 
agricultores”, ressaltou.

Arno afirmou que nesta edição da itaipu 
rural Show, visualizou-se uma grande melhoria 
dos estandes dos expositores. “em se tratando 
da parte dos cereais verificamos uma grande 
produtividade, e isto incentiva o cultivo ao nosso 
público-alvo. e nestes quatro dias conseguimos 
passar a todos os visitantes tudo o que há de mais 
atual na nossa região, no Brasil e no mundo, e tudo 
voltado para os nossos agricultores”, enalteceu.

o objetivo do itaipu rural Show é mostrar 
aos visitantes a evolução das novas tecnologias. 
“Trazemos em primeira mão as tendências no 
agronegócio, levando ao empresário rural uma 
qualidade de vida no campo com alta produti-

vidade. Ainda, outro diferencial desta edição é o 
tema, a Gestão da Propriedade: É hora de entrar 
em campo. e todos os produtores terão a opor-
tunidade de aperfeiçoar os seus negócios através 
das práticas e palestras relacionadas ao tema que 
serão apresentados até a tarde deste sábado (1º)”, 
afirmou Pandolfo.

“São mais de 240 animais espalhados pelo 
parque, apresentação de mais de 100 espécies 
de milho, mais de 10 tipos diferentes de feijão, 50 
variedades de soja, sem contar nas estufas de to-
mates e pimentões que chamam à atenção pela 
qualidade”, disse o presidente. Arno também res-
saltou outras novidades desta edição. “Neste ano 
o parque apresenta além das variedades de grãos, 
animais e legumes, novidades na irrigação com 
aproveitamento da água da chuva com cisterna; 
19 variedades de pastagens; sistema roboti-
zado de ordenha; sistema automático de ali-
mentação de bezerras. outro ponto muito visita-
do é o Museu de Colonização; além das mais de 
140 espécies de plantas medicinais; exposição e 

comercialização de ovinos e de animais peque-
nos”, disse.

Para o presidente, outra importante parceria 
é com a epagri. “Graças ao apoio que a epagri 
nos dá, temos permanentemente uma área ex-
perimental da epagri, apresentação de dinâ-
mica de máquinas e agricultura de precisão”, 
informou. durante a entrevista, o presidente da 
Cooper itaipu, Arno Pandolfo, ainda lembrou a 
importância do tema da feira neste ano – Gestão 
da Propriedade, uma vez que a Cooperativa ofe-
rece cursos como o de olho na Qualidade rural; 
QT rural e Times de excelência que também vi-
sam à gestão e a aplicação de planejamento nas 
propriedades visualizando o desenvolvimento 
destas. “Há muitos anos viemos analisando que 
falta um conhecimento gerencial aos nossos 
agricultores. e neste ano tivemos mais uma ex-
celente novidade, o lançamento de um sistema 
totalmente informatizado que auxiliará na ad-
ministração e gerenciamento das agroindús-
trias”, finalizou.

Arno Pandolfo é o presidente da Cooper Itaipu de Pinhalzinho e acredita que a feira é uma 
oportunidade de aprendizado e aperfeiçoamento aos pequenos e médios produtores 

Renata Mattia/ O Líder

outro atrativo da feira que cha-
mou a atenção dos visitantes foram 
as maquetes ambientais de modelos 
de propriedades rurais. As maquetes 
foram produzidas nos padrões que 
dizem respeito às leis ambientais, sen-
do propriedades ecologicamente cor-
retas. o objetivo da apresentação das 
maquetes também é divulgar o tema 
da feira trazendo um modelo de pro-
priedade relativo ao slogan da feira. 
As orientações sobre as propriedades 
ecologicamente corretas foram repas-
sadas pela Polícia Ambiental.

Conforme o soldado da Polícia 
Militar Ambiental, Luciano Bergonzi, 
houveram mudanças recentemente 

na legislação e muitas das dúvidas dos 
agricultores são justamente em rela-
ção a distância da Área de Preservação 
Permanente (APP), como, qual a me-
tragem mínima que o agricultor pode 
deixar até o rio. “Muitos dos agriculto-
res ainda se preocupam em preservar, 
eles já sentiram na pele a enchente e 
a seca, então agora o agricultor sente 
e percebe a necessidade da preserva-
ção. Se você tiver um lugar preservado 
terá mais animais, qualidade melhor 
e mais água, sem contar os outros be-
nefícios que o cuidado com a natureza 
ocasiona para todos”, ressaltou.

Ainda de acordo com o soldado, 
essa demonstração com as maquetes 

é interessante, pois o agricultor tem 
procurado a Polícia Ambiental e ti-
rado certas dúvidas, visualizando 

na prática. “Até pouco tempo atrás 
tinha uma distância muito grande 
entre o agricultor e a Polícia Am-

biental. Nestas oportunidades, como 
na feira, buscamos estreitar essa rela-
ção”, finaliza. 

Fotos: Renata Mattia e Isabel Müller/ O Líder

 Maquete do tema da Itaipu Rural Show deste ano 
“Gestão da Propriedade: É hora de entrar em campo”

1ª e 2ª sede da Cooper Itaipu 

Atual sede da cooperativa Modelo de propriedade ecologicamente correta com área de 
preservação e separação de lixo reciclável 

Modelo de sucessão familiar, tema da feira de 2012
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ervas devem ser consumidas na quantidade certa para não ter efeito colateral  

Horto medicinal conta com cerca 
de 120 espécies 

ATRATIVOS

No horto medicinal da área da 
feira têm aproximadamente 120 es-
pécies, todas identificadas. Antonio 
valentin Carniel e a sua esposa dirce 
Carniel, que cultivam plantas medi-
cinais em sua propriedade, orientam 
quem visita a feira sobre o modo de 
usar as plantas e seus benefícios. 
“Cada planta tem a medida certa e a 
maneira de ser preparada. isso é im-
portante porque se usadas incorreta-
mente também pode gerar alguma 
contraindicação”, ressaltam.

Como dica, Carniel enfatiza que 
o chá deve ser feito com água quente 
e não fervida, como também a erva 
não pode ficar mais de 20 minutos na 
água e todos devem ter cautela com 
a quantidade que o chá é consumido, 
que mesmo sendo natural exige al-
guns cuidados.  

Clube da Bezerra avalia os me-
lhores animais 

o itaipu rural Show realizou em 
sua 16ª edição o Julgamento de Ani-
mais da raça holandesa e jersey – Xvi 
Clube da Bezerra e vi Clube da Novi-

lha, na pista de julgamento do parque.
No Clube o avaliador analisou as 

características genéticas de cada ani-
mal. o evento tem por objetivo perce-
ber como está a produção e avaliar os 
melhores animais.

Antonio e Dirce Carniel repassam informações sobre as plantas aos 
visitantes Julgamento do Clube de Bezerra acontece hoje (1º)

ordenha robotizada, alimentador automático de bezerras e robô tratador de suínos são algumas das novidades 

inovações na produção rural são apresentadas na feira 
TECNOLOGIAS

o que por muitos e muitos anos 
foi realizado manualmente, hoje, com 
a evolução tecnológica cada vez mais 
avançada, vem facilitando as atividades 
no âmbito rural. o itaipu rural Show 
abriu espaço para a apresentação des-
sas novas tecnologias. 

Conforme o engenheiro agrônomo 
e coordenador técnico do setor de bovi-
nos de leite da feira, André Balestrini, o 
objetivo de toda itaipu rural Show é tra-
zer novidades e este ano com a parceria 
de grandes empresas conseguiram tra-
zer a ordenha robotizada que até então 
só existe uma máquina em uso no Brasil. 
“esse é um dos equipamentos que esta-
mos apresentando para o produtor. ou-
tra tecnologia é o sistema automático de 
alimentação de bezerras que é mais um 
processo que tira a parte de mão de obra 
humana e a máquina faz a alimentação, 
com qualidade e na medida certa e o 
produtor somente faz a programação do 

equipamento. outro sistema é a irriga-
ção de pastagens totalmente automati-
zada, então, o produtor somente precisa 
programar a máquina e o equipamento 
por conta própria faz a leitura do volu-
me de chuva do período e a aplicação de 
água necessária para ter uma uniformi-
dade na produção de pastagem. o nosso 
objetivo é cada vez mais limitar a mão de 
obra nas propriedades. Temos que tra-
zer alternativas tecnológicas para poder 
manter ou aumentar a produção de leite, 
mas com menos mão de obra. focamos 
na gestão de mão de obra, pois quando 
se faz o uso de ferramentas tecnológicas, 
acaba reduzindo a dependência de mão 
de obra e ganhando eficiência produti-
va”, destaca Balestrini.

ordenha robotizada e alimenta-
dor automático de bezerras facilitam 
a produtividade leiteira

de acordo com o gerente comercial 

da região da delaval, rodrigo Pirola, o 
equipamento de alimentação auto-
matiza de bezerras é uma alimentação 
mais correta para o animal e com isso, 
ele consegue dar uma produtividade 
maior na hora que entrar na produção 
leiteira. “Temos várias unidades do 
alimentador espalhadas no Brasil, 
e esse foi o primeiro alimentador 
automático que chegou no país e 
vem se expandindo cada vez mais”, 
enfatiza. Ainda conforme o gerente 
comercial, o equipamento é progra-
mado com o número de cada animal 
que contém um chip. Com isso, na 
hora que a bezerra ir se alimentar, 
através de um infravermelho é realiza-
da a leitura do chip e o próprio equipa-
mento disponibiliza a quantia neces-
sária de leite e ração para cada animal.  

Já a ordenha robotizada, também 
da delaval, é um sistema voluntário 
de ordenha, onde cada vaca pode ser 
ordenhada na hora que ela quiser, sen-
do que é ela quem decide e não mais 
o produtor o momento que ela vai ser 
ordenhada. Conforme explica Pirola, 
tem vacas que podem dar três a quatro 
ordenhadas por dia e a grande vanta-
gem do equipamento é que é possível 
dar uma alimentação também correta 
para o animal. “então, a vaca que pro-
duz mais, ganha mais alimento e com 
isso é possível aumentar a produção 
de leite. Com a ordenha robotizada o 
produtor também reduz custos com 
a mão de obra e também na parte de 
alimentação que hoje são dois pontos 
que influenciam nos custos de produ-
ção leiteira”, ressalta.     

Conforme dilvar Cerutti da empre-
sa Martini Máquinas Agrícolas com 
sede em Serra Alta, representante 
autorizada da delaval para a região 
oeste, os produtores estão cada vez 
mais investindo em tecnologia por-

que a mão de obra na agricultura 
está escassa. “esse equipamento 
também faz a contagem de células 
somáticas, tipagem sanguínea e o 
gerenciamento total do rebanho”, 
salienta.   

PRATICIDADE NA SUINOCULTURA
Filho de suinocultor desenvolveu um robô 
que faz o trabalho de alimentar, adequa-
damente, até dois mil suínos por vez

“É uma tecnologia que ajudará no 
gerenciamento da alimentação dos 
suínos, desde o caminhão de ração 
que chega à propriedade, o robô tem 
a capacidade de fazer o controle no 
silo, gerenciando a alimentação baia 
por baia”, explicou o criador do robô 
tratador de suínos, Andrei César rupolo, 
natural de Toledo/Pr e residente em 
Pinhalzinho há três meses.

Conforme rupolo, a ideia de desen-
volver a máquina foi para facilitar os tra-
balhos do seu próprio pai. “Meu pai tra-
balha há anos com suínos, e durante um 
tempo passei a observar a dificuldade do 
trato manual e que não havia um contro-
le exato na utilização da ração”, lembra.

Após analisar todas estas questões, 
André passou a desenvolver uma nova 
máquina e uma tecnologia que pudesse 
auxiliar nos trabalhos dos seus familiares, 
num primeiro momento, mas vislum-
brando a expansão do seu invento. “Pas-
sei dois anos elaborando o robô. Num 
primeiro momento haviam ações manu-
ais, mas hoje, após diversas adequações, 
ele está totalmente automatizado e in-

dustrial”, conta.
Atualmente diversos suinocultores 

utilizam o robô em suas propriedades. 
“Anualmente a procura pela máquina 
vem aumentando, e isto me deixa extre-
mamente orgulhoso. Poder dar suporte 
aos nossos pequenos e médios agricul-
tores. Além da máquina gerenciar toda a 
cadeia alimentar dos suínos, ainda pre-
enche a falta de mão de obra existente”, 
finaliza. 

Ordenha robotizada da Delaval reduz custos com a mão de obra e 
alimentação do animal

Andrei César Rupolo é filho de 
suinocultor e desenvolveu o robô 
pensando no gerenciamento na 
alimentação dos suínos

Fotos: Isabel Müller e Renata Mattia/ O Líder

Ilaine Rohden/ O Líder
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Muitas atrações estiveram 
expostas nos quatro dias da 16ª 
edição do itaipu rural Show 

flashes da feira

Mais de 300 expositores estão desde a quarta-fei-
ra (28) até este sábado (1º) na 16ª edição do itaipu 
rural Show trazendo as últimas novidades para os 
pequenos e médios produtores. Acompanhe alguns 
estandes e flashes da feira: 

Fotos: Ilaine Rohden, Isabel Müller e Renata Mattia/ O Líder
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Geral
a/26

Nova diretoria atuará no biênio 2014/2015

Posse da nova diretoria da 
CdL/Associação empresarial 
é na próxima sexta-feira 

NOVO COMANDO

A cerimônia de posse da nova 
diretoria da CdL/Associação em-
presarial de Maravilha acontecerá 
na próxima sexta-feira (07) e deve 
reunir associados, autoridades e li-
deranças ligadas ao setor empresa-
rial. o ato será realizado no Maravi-
lhas Park Hotel,  com início às 20h,.

o presidente eleito, Jeovany 
folle, assumirá oficialmente o 
cargo para o biênio 2014/2015, 
substituindo o empresário Jonas 
dall’Agnol. Além dele, são mais 11 
diretores que compõe a diretoria 
executiva, seis membros do Con-
selho fiscal e três do Conselho de-
liberativo, formado pelos três últi-
mos presidentes. Será o momento, 
também, de empossar os 12 novos 
coordenadores de núcleos do Pro-
grama empreender.

de acordo com a entidade, o 
traje para participar do evento é 

Diretoria Executiva, Conselho Fiscal, Conselho Deliberativo e 
coordenadores do Programa Empreender assumem na próxima 
sexta-feira (07)

livre e cada empresa tem direito a 
retirar um ingresso gratuito para o 
jantar, já os ingressos adicionais têm 

o custo de r$ 35,00 por pessoa. os 
mesmos devem ser retirados junto à 
entidade.

Arquivo CDL/AE

Oportunidade 
inscrições para aulas de patinação iniciam na 
segunda-feira

iniciam na próxima segunda-feira 
(03) as inscrições para as aulas de pa-
tinação do Grupo de Patinação Mara-
vilhas Sobre rodas, coordenadas pela 
técnica rosi inácia reichert.

Conforme a técnica, as aulas 
iniciam no dia 17 de fevereiro e serão 
realizadas nas segundas-feiras para a 
categoria iniciante e quartas-feiras para 
a categoria avançada, a partir das 18h, 
no Ginásio Municipal de esportes.

rosi explica que as inscrições de-
verão ser feitas no departamento de 
Cultura, mediante o pagamento da 
inscrição no valor de r$ 40,00, que já 
corresponde ao valor da mensalidade 
do mês de fevereiro. “As demais men-
salidades serão de r$ 30,00 mensais”, 

comenta.
A técnica destaca que as inscrições 

são limitadas, por isso os interessados 
devem procurar o departamento para 

realizar a inscrição o quanto antes. 
Maiores informações poderão ser ob-
tidas no departamento de Cultura ou 
pelos telefones 3664-1215 e 9966-3300.

Aulas tem início previsto para o dia 17 de fevereiro

Arquivo pessoal 

o Sistema Único de Saúde 
(SUS) vai incorporar 15 no-
vos exames para diagnosticar 
doenças raras e credenciar 
hospitais e instituições para 
atendimento de pacientes 
portadores dessas enfermida-
des.As ações integram a po-
lítica nacional de atenção às 
pessoas com doenças raras, 
que teve portaria assinada na 
quinta-feira (30) pelo minis-
tro da Saúde, Alexandre Padi-
lha.

A política foi criada após 
pedidos de organizações não-
governamentais e instituições 
de pesquisas, que discutiam o 
assunto com o governo desde 
2012. A norma vale a partir da 
publicação no “diário oficial 
da União”, o que deve acon-
tecer nos próximos dias, de 
acordo com o Ministério da 
Saúde.

Segundo José eduardo fo-
golin, coordenador de média 
e alta complexidade da pasta, 
os exames vão abranger uma 
grande parte das oito mil do-
enças raras já estudadas.fo-
golin explica ainda que o SUS 
vai dividi-las em quatro eixos: 
três abrangem doenças gené-
ticas (anomalias congênitas, 
deficiência intelectual/cogni-
tiva e doença metabólica) e 
um enfermidades não-gené-
ticas, dividido em infecciosas, 
inflamatórias e autoimunes.

Rede de atendimento
o técnico do Ministério da 

Saúde explica que no Brasil 
existem atualmente 240 ser-
viços que promovem ações 
de diagnóstico e assistência 
que poderão se credenciar 
ao SUS imediatamente após a 
divulgação da portaria. essas 
instituições vão receber ver-
bas destinadas aos exames e 
às equipes que trabalham no 
tratamento dos pacientes.

de acordo com o Governo, 

será repassado mensalmente 
r$ 11,6 mil para custeio da 
equipe de serviço especiali-
zado (com, no mínimo, um 
médico, enfermeiro e técnico 
de enfermagem) e r$ 41,4 mil 
para equipes do serviço de re-
ferência, que conta com gene-
ticista, neurologista, pediatra, 
clínico geral, psicólogo ou ou-
tros profissionais. “Atualmen-
te, pessoas com doenças raras 
são atendidas, principalmen-
te, em hospitais universitá-
rios. Com a política o número 
de instituições vai aumentar”, 
explicou ele.

o SUS conta com 26 pro-
tocolos clínicos para doenças 
raras que são a “porta de en-
trada” para a assistência na 
saúde pública. Além disso, há 
oferta de medicamentos para 
11 enfermidades, como a defi-
ciência de hormônio do cres-
cimento (hipopituitarismo), 
fibrose cística e hipotiroidis-
mo congênito.

Doenças raras no Brasil
de acordo com levanta-

mento feito pela Associação 
da indústria farmacêutica de 
Pesquisa (interfarma), divul-
gado em 2013, há cerca de 13 
milhões de pessoas com do-
enças raras no país. estima-se 
que haja oito mil distúrbios 
já diagnosticados, sendo 80% 
deles de origem genética. ou-
tros se desenvolveram como 
infecções bacterianas e virais, 
alergias ou têm causas dege-
nerativas. A maioria (75%) se 
manifesta ainda na infância 
dos pacientes.

o conceito de doença rara 
utilizado pelo Ministério da 
Saúde é o mesmo recomen-
dado pela organização Mun-
dial de Saúde (oMS), ou seja, 
distúrbios que afetam até 65 
pessoas em cada 100 mil indi-
víduos (1,3 para cada duas mil 
pessoas).

Saúde
Governo cria política de 
atendimento de pessoas 
com doenças raras
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Cunha Porã
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os alunos foram certificados no curso de eletricista instalador 
Predial de Baixa Tensão 

Mais de 20 alunos se formaram nos 
cursos do Pronatec em Cunha Porã 

ENSINO PROFISSIONALIZANTE

Na noite da última terça-fei-
ra (28), aconteceu a solenidade 
de formatura e a entrega de cer-
tificados para os alunos do curso 
de eletricista instalador Predial 
de Baixa Tensão, no Salão Nobre 
da Prefeitura Municipal. o curso 
tornou-se possível pelo Progra-
ma Nacional de Acesso ao ensino 
Técnico e emprego (Pronatec), 
pactuado com o Serviço Nacional 
de Aprendizagem industrial (Se-
nai) de São Miguel do oeste.

o evento contou com a pre-
sença do prefeito Jairo ebeling, 
que na ocasião parabenizou os 
formandos pela conquista e fez a 
entrega dos certificados aos alu-
nos. “É muito bom para o nosso 
município poder contar com o 
Pronatec, e oferecer a população 
cursos de qualidade que prepa-
rem as pessoas para o mercado de 
trabalho” afirmou. 

o curso teve início no segun-
do semestre de 2013 e foi finaliza-
do no final do ano, com duração 
de 220 horas, formando 25 alu-
nos no município. Para este ano 
estão previstos 30 novos cursos 
para os cunhaporenses, através 
de uma parceria entre o Pronatec, 
com o instituto federal de Santa 
Catarina, o Senai, Serviço Social 
do Transporte/Serviço Nacional 
de Aprendizagem do Transporte 
(Sest/Senat) e o Serviço Nacional 
de Aprendizagem rural (Senar).

Segundo a coordenadora do 
Pronatec no município, viviane 

Müller, ainda há vagas para os in-
teressados em fazer os novos cur-
sos. Quem tiver interesse pode se 
dirigir até o Centro de referência 
em Assistência Social (CrAS) ao 
lado da Prefeitura para efetuar a 
matrícula. e aos formandos, dese-
jo muito sucesso nesta nova eta-
pa”, relatou viviane.

Para o representante do Se-
nai, ivanor roberto finatto, é um 
orgulho para a instituição poder 
formar mais de 20 técnicos. “Hoje 
sabemos da carência de mão de 
obra na nossa região. Por isto, é 
com muito orgulho que lhes tra-
go estes certificados. façam bom 
proveito dos mesmos, mas nunca 
parem de estudar, o aperfeiço-
amento é a melhor maneira de 
manter o sucesso sempre”, afir-
mou. 

 Confirma a lista dos novos 
cursos que serão disponibiliza-
dos em Cunha Porã. Conforme 
a coordenadora do Pronatec, 

Vivian Müller, os interessados 
devem entrar em contato com as 
profissionais no CRAS.
Noturno:
Agente Comunitário de Saúde – 
400 horas
recepcionista em serviços de saú-
de – 240 horas
recreador - 160 horas
vitrinista – 160 horas
organizador de eventos - 180 ho-
ras
Costureiro – 160 horas
Motorista de Transporte escolar – 
160 horas
Mecânico de Automóveis Leves – 
400 horas
eletricista de Automóveis – 160 
horas
inglês Básico – 160 horas
inglês intermediário – 160 horas
inglês Avançado – 160 horas
espanhol Básico – 160 horas
espanhol intermediário – 160 ho-
ras 
espanhol Avançado – 160 horas 
encanador instalador Predial – 
200 horas
Auxiliar de recursos Humanos – 
160 horas
Almoxarife – 160 horas

Diurno: 
Mulheres Mil – 210 horas
Pedreiro – 200 horas
Agricultor familiar/orgânico – 
200 horas
Horticultor orgânico – 160 horas
fruticultor – 200 horas
Jardineiro – 160 horas
vendedor – 160 horas – vespertino  

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Prefeito Jairo Eberling participou 
da solenidade de formatura 

Ivanor Roberto Finatto destacou a 
alegria de formar mais uma turma 

Os mais de 20 formandos agora são técnicos em Eletricista Instalador 
Predial de Baixa tensão

Associação Empresarial

Capacitação

Programa empreender realiza 
palestra

Cunha Porã sedia projeto 
“Caminhos do Cuidado” voltado 
aos profissionais da saúde

Na última segunda-feira (27), 
aconteceu na sala de reuniões da As-
sociação empresarial de Cunha Porã 
uma palestra com o supervisor do 
Programa empreender, ligado à fe-
deração das Associações Comerciais 
de Santa Catarina (facisc), Clóvis 
Consoli. Clóvis, juntamente com o 
consultor do empreender do extre-
mo oeste, olavo Henrique Prass, ex-

planou aos associados e participantes 
sobre o associativismo das Associa-
ções empresariais, dando ênfase aos 
Núcleos do Projeto empreender. “vo-
cês, jovens empreendedores devem 
ter consciência dos benefícios do 
associativismo. e é na troca de ideias 
que alcançamos os nossos êxitos, por 
isto da importância de estarmos reu-
nidos”, afirmou Clóvis Consoli.  

Divulgação/ Associação Empresarial CP

Participantes do Núcleo do Jovem Empreendedor participaram das 
palestras

Na última terça-feira (28), teve iní-
cio no município de Cunha Porã jun-
tamente com o município de Cunha-
taí o projeto “Caminhos do Cuidado”, 
que se trata de uma capacitação e 
formação em saúde mental com ên-
fase em crack, álcool e outras drogas. 
este projeto é especialmente voltado 
aos agentes comunitários de saúde, 
também aos auxiliares e técnicos de 
enfermagem da saúde da família. “o 
principal objetivo de promover a rein-
tegração social e resgate da cidadania 
das pessoas usuárias de drogas é para 
melhorar a atenção ao usuário e seus 
familiares, por meio da formação e 
qualificação dos profissionais da rede 
de Atenção Básica à Saúde”, ressalta-
ram os organizadores.

este curso de capacitação é total-
mente gratuito e terá uma sequência 
de encontros com aulas presenciais e 

semanais por um período de cinco se-
manas. os próximos serão nos dias 04, 
11, 18 e 25 de fevereiro.  

A carga horária total é de 60 ho-
ras, sendo 40 horas desenvolvidas por 
meio de atividades presenciais e 20 
horas na modalidade de dispersão, 
a serem realizadas nos territórios de 
atuação onde os profissionais exe-
cutarão na prática tudo aquilo que 
aprenderam no curso.

Segundo a enfermeira do eSf2, 
Camilla Auler, é importante abordar 
esses assuntos envolvendo drogas, 
já que este é um assunto de extrema 
importância e que sempre gera várias 
discussões. “Atualmente, o uso de dro-
gas se configura como uma problemá-
tica que vem crescendo a cada dia, e o 
que se percebe muitas vezes é o des-
preparo das pessoas para enfrentar 
essa situação”, destacou Camilla.
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No próximo dia 07 de fevereiro, 
o vice-prefeito de Modelo, Clóvis 
Schlösser, assumirá o executivo. o 
ato de transmissão do cargo será 
realizado às 17h30 no gabinete do 
prefeito ricardo Maldaner, que se 
licencia para um período de férias. 
Schlösser ficará no cargo por 20 
dias, até no dia 03 de março, quan-
do o prefeito ricardo reassumirá o 
cargo. 

Maldaner está confiante no bom 
trabalho que será realizado pelo vi-
ce-prefeito Clóvis, que irá trabalhar 
para atender o compromisso do 
Plano de Governo, buscando sem-
pre promover o desenvolvimento e 
a qualidade de vida de todos os mo-
delenses. “desde já convidamos as 
lideranças municipais, vereadores e 
a comunidade em geral para presti-
giar o ato”, convida o prefeito.

o Governo de Modelo, através 
do Centro de referência em Assis-
tência Social (CrAS) comunica que 
estão abertas as matrículas para o 
curso de aplicador de revestimentos 
cerâmicos, através do Programa Na-
cional de Acesso ao ensino Técnico 
e emprego (Pronatec).

As inscrições podem ser realiza-
das no CrAS, situado a rua duque, 
nº 589, Centro de Modelo, das 07h30 

às 11h30 e das 13h30 às 17h30h.
o CrAS informa que só podem 

fazer a inscrição maiores de 16 
anos, que deverão levar o xerox dos 
seguintes documentos: CPf; iden-
tidade; comprovante de residência 
que pode ser recibo de água ou luz; 
e comprovante de escolaridade. os 
menores de 18 anos deverão trazer 
CPf e identidade dos pais ou res-
ponsáveis.

Lei Complementar proíbe a criação de animais da espécie suína, 
bovina, equina, frangos, coelhos e outros animais em zona urbana

vigilância Sanitária alerta sobre a 
criação de animais na zona urbana 

CONSCIENTIZAÇÃO

A vigilância Sanitária lembra a 
população modelense que no dia 
22 de outubro de 2013 entrou em vi-
gor a Lei Complementar 2104/2013, 
que institui o Código Sanitário de 
Modelo.

Conforme a vigilância, é impor-
tante ressaltar que um dos maio-
res índices de denúncias no setor 
é quanto a criação de animais da 
espécie suína, bovina, equina, fran-
gos, coelhos e outros animais em 
zona urbana. “desta forma, entra 
em vigor o Art. 366. É proibida a 
criação e a manutenção de animais 
da espécie suína, bovina, equina, 
frangos, coelhos e outros animais 
em zona urbana”, destacam.

A vigilância lembra ainda do in-
ciso 1°: “Considera-se zona urbana, 
os locais atendidos por um ou mais 
itens da infraestrutura urbana, tais 
como rua, distribuição de água, ilu-
minação pública e/ou recolhimen-
to de lixo”.

de acordo com o setor, até na úl-
tima quinta-feira (30), foi realizado 
um trabalho de conscientização da 
nova lei, para que os proprietários 
que possuem criações de porcos, 
coelhos, patos, galinhas, cabritos, 

cavalos, vacas, tomem as providên-
cias necessárias no sentido de ces-
sar a criação destes animais, sob 
pena de sofrerem as penalidades 
que vão de multa a apreensão dos 
animais.

Criação de animais da 
espécie suína, bovina, 
equina, frangos, coelhos, 
entre outros na zona 
urbana é proibida

Ilustração

Transmissão de cargo 

Aperfeiçoamento 

Schlösser assumirá o executivo 
no dia 07 de fevereiro

Abertas as inscrições para o curso 
de aplicador de revestimentos
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Tigrinhos

A festa terá início às 08h30 na ponte do rio Sargento

o convênio é entre a Caixa 
econômica federal, SulCredi e 
Prefeitura de Tigrinhos

Município realiza amanhã a 7ª 
festa de Nossa Senhora dos 
Navegantes e São Brás 

Tigrinhenses são 
contemplados com o 
programa Minha Casa 
Minha vida rural

FLOR DO SERTÃOCASA NOVA 

Acontece amanhã (02), a 7ª fes-
ta de Nossa Senhora dos Navegan-
tes e São Brás, que será promovida 
pela comunidade da Linha Barra 
do Taraíras de flor do Sertão, em 
parceira com a Administração Mu-
nicipal.

A festa terá início às 08h30 na 
ponte do rio Sargento com café e chi-
marrão aos navegadores. Às 09h acon-
tece a saída com a imagem de Nossa 
Senhora. A chegada da imagem ao 
Santuário está prevista para as 09h40 
com benção aos barcos e em seguida 
acontece a missa com benção da 
água e da garganta às 10h. 

Ao meio-dia será servido o al-
moço no salão da comunidade 
Barra do Taraíras, acompanhado de 
churrasco, pães, cucas e saladas. 

Arquivo/O Líder

Festa terá início às 08h30 na 
ponte do Rio Sargento

Aconteceu na tarde da última 
quinta-feira (29), a assinatura dos 
contratos de 22 casas que serão 
construídas pelo programa Minha 
Casa Minha vida rural. o convênio 
é entre a Caixa econômica federal, 
SulCredi e Prefeitura de Tigrinhos. 

Participaram do ato de assinatu-
ra, o prefeito em exercício de Tigri-
nhos, Neri Antonio Neu; a assistente 
social de Tigrinhos, Salete Sausen; a 
assistente social da SulCredi, San-
dra Zanatta; o gerente da Caixa eco-
nômica de Maravilha, Arno Pritsch; 
o gerente da SulCredi de São Miguel 
do oeste, delmir Pereira; e o diretor 
da SulCredi de iraceminha, Adecir 
roversi.

foram repassados através do 
programa r$ 649 mil. Cada famí-
lia foi beneficiada com o valor to-
tal de r$ 27.500 de subsídio para a 
construção da casa, sendo elas irão 
devolver para o programa quatro 
parcelas de r$ 285,00, o equivalen-
te a 1% ao ano, por quatro ano sob 

os r$ 27.500. Conforme explicou 
o gerente da Caixa econômica de 
Maravilha, Arno Pritsch, esse valor 
cobrado de cada família é para a as-
sistência técnica. 

Assinaram na quinta-feira os 
morados de Tigrinhos e São Miguel 
da Boa vista beneficiados com o 
programa. Conforme o prefeito em 
exercício de Tigrinhos, para a Admi-
nistração é uma imensa gratidão ver 
os munícipes melhorando a sua 
propriedade. “No que pudermos 
ajudar estaremos sempre à dispo-
sição, como a terraplenagem que 
estamos disponibilizando para os 
beneficiados”, salientou. 

de acordo com o gerente da 
Caixa econômica de Maravilha, 
Arno Pritsch, esse é um programa 
que iniciou no perímetro urbano 
e se estendeu para a área rural. 
“isso acontece graças a parceria 
que o Governo federal tem com 
outras entidades e os municípios”, 
afirmou.

Fotos: Daiane Gohlke/ O Líder

22 contratos foram assinados entre beneficiados de tigrinhos e São 
Miguel da Boa Vista

Representantes da Caixa Econômica Federal, SulCredi e da Prefeitura de 
tigrinhos acompanharam o ato de assinaturas
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Polícia Militar

Cotidiano
a/27

No TrÂNSiTo SoMoS TodoS PedeSTreS!

Major
Segalin

Categorias de Habilitação
Para conduzir um veículo automotor nas vias abertas a circulação, o cidadão pre-

cisa preencher alguns requisitos previstos na legislação, somente assim, recebe a con-
cessão do estado, por determinado tempo, para dirigir.

Para fazer a primeira habilitação o candidato deve ter 18 anos, possuir rG atual-
izado/recente e CPf, ser penalmente imputável, saber ler e escrever, ter comprovante 
de residência no próprio nome do aluno com data dos últimos três meses (conta de 
água, luz, telefone fixo, documento de banco) ou declaração e ter uma foto 3X4 que 
atualmente é tirada no próprio detran.

Quanto as categorias, o art. 143 do Código de Trânsito Brasileiro dispõe que os can-
didatos poderão habilitar-se nas categorias de A a e, obedecida a seguinte gradação:

i – Categoria A – condutor de veículo motorizado de duas ou três rodas, com ou 
sem carro lateral;

ii – Categoria B – condutor de veículo motorizado, não abrangido pela categoria A, 
cujo peso bruto total não exceda a três mil e quinhentos quilogramas e cuja lotação não 
exceda a oito lugares, excluído o do motorista;

iii – Categoria C – condutor de veículo motorizado utilizado em transporte de car-
ga, cujo peso bruto total exceda a três mil e quinhentos quilogramas;

iv – Categoria d – condutor de veículo motorizado utilizado no transporte de pas-
sageiros, cuja lotação exceda a oito lugares, excluído o do motorista;

v – Categoria e – condutor de combinação de veículos em que a unidade tratora 
se enquadre nas Categorias B, C ou d e cuja unidade acoplada, reboque, semi-reboque 
ou articulada, tenha seis mil quilogramas ou mais de peso bruto total, ou cuja lotação 
exceda a oito lugares, ou, ainda, seja enquadrada na categoria trailer.

No primeiro processo, o candidato somente poderá se habilitar nas Categorias 
“A” (moto), “B” (carro) ou categoria “A/B” (carro e moto em conjunto). Para as demais 
categorias, são exigidos outros requisitos conforme as peculiaridades de cada veículo, 
sendo o principal deles, a experiência na direção das categorias A ou B.

dirigir sem habilitação ou com categoria diferente constitui-se numa infração de 
trânsito considerada gravíssima, são sete pontos no prontuário de habilitação do infra-
tor e o valor da penalidade de multa é de r$ 574,61, além da medida administrativa de 
retenção do veículo.

dependendo da situação, como por exemplo, se o infrator, pela flagrante imperí-
cia, gerar perigo de dano aos usuários das vias, pode ser enquadrado no crime de trân-
sito previsto no art. 309 do Código de Trânsito Brasileiro, com pena de detenção de seis 
meses a um ano.

 raimundo Colombo destacou que os investimentos possibilitam 
ao estado combater com mais rigor à criminalidade

Polícia Militar e Civil dos 14 municípios 
da Sdr Maravilha recebem viaturas da 
Segurança Pública

REGIÃO

KELI FERNANDES E 
ANDERSON RODRIGO

em ato solene com a presença 
do governador raimundo Colombo, 
realizado na área coberta da Praça 
Walnir Bottaro daniel em São Miguel 
do oeste, na manhã de quinta-feira 
(30), foram entregues as novas viatu-
ras às Polícias Civil e Militar. Além do 
governador, o secretário de estado da 
Segurança Pública, César Grubba, o 
deputado estadual Maurício eskudlark 
(PSd), o delegado geral da Polícia Ci-
vil, comandante da Polícia Militar do 
estado e autoridades locais e regionais 
também estiveram presentes.

Ao todo, o investimento nas 70 
novas viaturas ultrapassam r$ 3,1 
milhões, por meio do Pacto por Santa 
Catarina. os carros serão distribuídos 
para 35 municípios da região de São 
Miguel do oeste, itapiranga, Maravilha e 
dionísio Cerqueira. A Polícia Militar foi 
contemplada com 49 viaturas e a Polícia 
Civil 21 veículos. das 70 viaturas a serem 
distribuída na região, 37 são modelo 
palio weekend, 22 renault/logan, uma 
renault/duster e 10 ford/ fiesta. 

Colombo destacou que o Governo 
do estado está investindo em todas as 
áreas. Conforme o governador, os veí-
culos vão garantir um trabalho ainda 
melhor para a área da Segurança Públi-
ca. “São carros novos e bem equipados 
para dar mais segurança e atender a 
demanda da região. estamos renovan-
do a frota em todo o estado, garantindo 
que os veículos mais velhos tenham no 
máximo três anos de uso. essa renova-
ção dá muita eficiência e capacidade 
operacional para a Segurança Pública”, 
afirmou o governador.

No ano passado, o Governo fez a 
maior compra de viaturas da história 
de Santa Catarina. Para todo o estado 
foram comprados 1,7 mil veículos para 
renovar a frota das polícias, Corpo de 
Bombeiros e instituto Geral de Perí-
cias, em um investimento da ordem 
de r$ 60 milhões. eles estão sendo 
entregues à medida que são equipa-
dos. Até agora, cerca de mil veículos 
já foram entregues em 11 regiões, os 
outros 700 devem ser entregues até o 
próximo mês de março. o secretário 
César Grubba informou ainda de ou-
tros investimentos na segurança pú-
blica, como o sistema de câmeras de 
videomonitoramento, kits individuais 
e outros equipamentos e o aumento 
do efetivo. “São todos equipamentos 
necessários para o combate a crimi-
nalidade”, explicou.

o prefeito em exercício de Mara-
vilha, Sandro donati, o secretário de 
desenvolvimento regional de Ma-
ravilha, valci dal Maso, o presidente 
da Câmara de vereadores, ivo Badia 
(PMdB), o vereador eder Moraes 
(PMdB), o delegado de Polícia Civil, 
Wagner valdivino Meirelles e repre-

sentantes da Polícia Militar do municí-
pio, participaram da solenidade. 

Maravilha recebeu cinco viaturas: 
quatro para a Polícia Militar, sendo 
três logan caracterizados e um palio 
weekend com cela e um fiesta desca-
racterizado para a Polícia Civil. “Acre-
ditamos que para Maravilha, esses 
veículos vão contribuir e muito para a 
nossa segurança pública”, frisou o pre-
feito em exercício donati.

SDR Maravilha
o secretário regional de Maravi-

lha valci dal Maso, que acompanhou 
a entrega das viaturas, comemora a 
vinda de veículos para os 14 municí-
pios da regional. Segundo ele, foram 

entregues em São Miguel do oeste 20 
viaturas que beneficiaram os municí-
pios de Bom Jesus do oeste; flor do 
Sertão; iraceminha; Maravilha; Mo-
delo; romelândia; Saltinho; Santa Te-
rezinha Progresso; São Miguel da Boa 
vista; Serra Alta; Sul Brasil e Tigrinhos. 
Já em Chapecó foram quatro viaturas 
que beneficiaram Pinhalzinho e Sau-
dades.

“Ao todo nossa regional recebeu 
24 viaturas. Com essa renovação da 
frota é possível oferecer mais eficiên-
cia e capacidade operacional tanto 
para a Polícia Civil quanto Militar, além 
de garantir mais segurança para a po-
pulação”, enaltece o secretário regional 
de Maravilha.

Fotos: Anderson Rodrigo/Sistema 103 de Rádios

A Polícia Militar foi contemplada com 49 viaturas e a Polícia Civil 21 
veículos, que serão distribuídas nos 35 municípios de abrangência da 
Regional de São Miguel do Oeste

Conforme o governador, os carros são bem equipados para dar mais 
segurança e atender a demanda da região

Presidente da Câmara de Vereadores Ivo Badia, secretário regional 
Valci Dal Maso, prefeito em exercício de Maravilha, Sandro Donati, 
juntamente com o governador Raimundo Colombo

COLISÃO TRANSVERSAL RESULTA EM 
DANOS MATERIAIS

Na última terça-feira (28), na Avenida Anita Garibaldi em frente a rd Mó-
veis, por volta das 16h30, a Polícia Militar (PM) prestou atendimento a um 
acidente de trânsito com lesão corporal. Na colisão, envolveram-se o veículo 
polo com placas de Maravilha e a motocicleta Honda/CG 150 de Mondaí. No 
local a guarnição pode constatar que ocorreu uma colisão transversal, resul-
tando em danos materiais de média monta em ambos os veículos. foi reali-
zado o levantamento fotográfico do acidente e os envolvidos foram liberados 
no local.

MOTORISTA EMBRIAGADO INVADE PROPRIEDADE RURAL 
Na quarta-feira (29), na Linha 51, próximo aos fundos do Harmonia Cam-

pestre Clube, por volta das 16h, o condutor do fiat/uno de Maravilha perdeu 
o controle da direção do veículo vindo a sair da pista, danificando a cerca e a 
plantação de uma propriedade rural.

Conforme a Polícia Militar (PM), foi constatado que o condutor estava 
sob influência de álcool. o veículo apresentava débitos de licenciamento, 
sendo dessa forma encaminhado ao pátio da delegacia e lavrado o auto de 
apreensão.

o condutor apresentava visível estado de embriaguez e informou que ha-
via ingerido alguns copos de vinho. A guarnição policial militar ofereceu o tes-
te de alcoolemia ao condutor, entretanto este informou que não o faria, pois 
já havia sido autuado em flagrante em outra ocasião por fazer o referido teste.

diante dos fatos, a PM confeccionou o Auto de Constatação de embria-
guez e deu voz de prisão ao condutor, sendo posteriormente conduzido à 
delegacia.

COLISÃO ENVOLVE UM VEÍCULO E UMA MOTOCICLETA EM MARAVI-
LHA 

Aconteceu na última quarta-feira (28), um acidente de trânsito na Ave-
nida Maravilha, em frente ao posto Kakareko, por volta das 23h55. Na colisão 
envolveram-se o GM/vectra e a motocicleta Honda/CG 125.

A guarnição policial militar verificou que o condutor do vectra estava tran-
sitando pela Avenida Maravilha sentido trevo de acesso a Br-282 e ao realizar 
a manobra de conversão à esquerda para entrar no pátio do posto Kakareko, 
acabou cortando a frente da motocicleta que transitava em sentido contrário. 
A Polícia Militar realizou o levantamento no local do acidente, sendo as partes 
juntamente com seus veículos liberadas do local.
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florianópolis vai receber a pri-
meira Academia Nacional da Polí-
cia rodoviária federal do país, uma 
unidade de ensino e treinamento 
de novos profissionais. o anúncio 
oficial foi feito na segunda-feira 
(27), em ato no gabinete do gover-
nador raimundo Colombo, com a 
presença de autoridades da área de 
Segurança Publica do estado e do 
Governo federal e do prefeito de 
florianópolis, César Souza Júnior.

A Academia funcionará em um 
espaço alugado pelo Ministério da 
Justiça no Norte da ilha de Santa 
Catarina, na SC-401, na localida-
de de vargem Pequena, próximo 
ao trevo dos ingleses. As obras es-
tão na reta final, com conclusão 
de toda a adaptação de estrutura 
prevista para ocorrer até março. A 
inauguração oficial deverá contar 
com a presença do ministro da Jus-
tiça, José eduardo Cardozo.

Com as adaptações já realiza-
das, será possível iniciar o primeiro 
curso em fevereiro, quando cerca 
de 1,2 mil alunos de todo o país 
começarão o treinamento oficial 
na unidade – sendo que 93 deve-
rão permanecer no estado após o 
curso para reforçar o efetivo catari-
nense. Também participarão dessa 
primeira turma 16 haitianos, resul-
tado de uma parceria entre os Go-
vernos do Brasil e do Haiti. “É uma 

conquista muito grande para Santa 
Catarina, todos os policiais rodo-
viários federais passarão a ter sua 
formação profissional e sua qualifi-
cação realizadas em florianópolis. 
Teremos momentos com 1,2 mil 
profissionais sendo formados ao 
mesmo tempo e cerca de 500 pes-
soas envolvidas nessa formação, 
entre professores e técnicos, o que 
vai dar um dinamismo econômico 
muito forte para florianópolis, em 
especial para a região do Norte da 
ilha, que hoje ainda sofre com a 
sazonalidade do turismo de verão”, 
avaliou o governador raimundo 
Colombo. Como a unidade não terá 
alojamento nem restaurantes, a ex-
pectativa é de que os profissionais 
e alunos da Academia gerem um 
impacto bastante positivo na eco-
nomia da região.

o terreno escolhido tem 80 mil 
metros quadrados e a área cons-
truída tem cerca de 10 mil metros 
quadrados. o espaço conta com 
34 salas, laboratório de informá-
tica, auditório, biblioteca, vestiá-
rios, academia, pistas de corrida 
e de caminhada, quadra coberta e 
estandes de tiro. Também está em 
construção um hangar e um heli-
ponto. o coordenador de ensino da 
Academia, Bruno Schettini, expli-
cou que a unidade terá uma equipe 
administrativa fixa de 50 pessoas e 

o número de instrutores varia de 
acordo com o curso. Para o primei-
ro treinamento, com duração de 
cerca de quatro meses, serão 400 
instrutores. “Com a Academia Na-
cional, a polícia ganha condições 
de melhor capacitar todo o seu efe-
tivo, inclusive com ganhos de lo-
gística, uma vez que todo o treina-
mento será no mesmo local. Com 
isso, todos os profissionais passa-
rão pelos mesmos treinamentos e 
pelos mesmos tipos de experiên-
cias”, destacou Bruno, lembrando 
que até então os cursos ocorriam 
em centros de treinamentos em 
São Paulo, no rio de Janeiro e no 
Ceará. A unidade também coorde-
nará todo o trabalho nacional de 
ensino à distância.

o coordenador-geral de re-
cursos Humanos do Ministério da 
Justiça, Adriano Marcos furtado, 
que também participou da reunião, 
afirmou que o contrato de aluguel 
do espaço tem validade de cinco 
anos, mas pode ser renovado, e que 
a expectativa é de manter a Acade-
mia Nacional permanentemente 
em florianópolis. ele agradeceu o 
apoio do Governo do estado nas 
negociações para implantar a uni-
dade em Santa Catarina e elogiou 
a integração entre os diferentes 
órgãos catarinenses de Segurança 
Pública.

Policiais afirmam que são os únicos servidores públicos da história 
do Brasil com sete anos de congelamento salarial

Santa Catarina será sede da Academia 
Nacional da Polícia rodoviária federal 

Policiais federais 
aprovam indicativo de 
greve para fevereiro 

Florianópolis

NEGOCIAÇÕES
PEDRO CRESTANI
faleceu no dia 23 de janeiro, no Hospital regional de São 

Miguel do oeste, aos 53 anos. Seu corpo foi velado na Capela 
Mortuária da igreja Matriz de Anchieta e sepultado no Cemitério 
Municipal de Anchieta.

ATILIO TEDESCO
faleceu na última terça-feira (28), no Hospital regional de 

Chapecó, aos 77 anos. Seu corpo foi velado na igreja de Linha 
Aparecida Anchieta e sepultado no Cemitério da Comunidade 
de Linha Aparecida, em Anchieta.

ERIC LAwSON
Morreu no último dia 10 de janeiro 

o ator eric Lawson, um dos cowboys das 
propagandas da marca de cigarros Marl-
boro na década de 1970, vítima de doença 
pulmonar obstrutiva crônica (dPoC) -- 
enfermidade que tem forte relação com o 
fumo. Lawson tinha 72 anos e fumava des-
de os 14, de acordo com o jornal britâni-
co “The Telegraph”. Segundo sua mulher, 
Susan Lawson, que anunciou a morte no último domingo (26), 
mesmo após saber da enfermidade, o ator não conseguiu parar 
com o vício. 

JOSé EMILIO PACHECO
o poeta  vencedor do prêmio Cervan-

tes 2009 morreu no domingo (26), aos 74 
anos, em um hospital da cidade do México 
onde estava internado desde sábado. Pa-
checo era um dos escritores mais queridos 
e admirados do México por sua simplici-
dade, discrição e por uma extensa e elo-
giada obra poética, embora um de seus 
trabalhos mais lidos tenha sido o romance 
Batallas en el desierto (1981). 

PETE SEEGER
o cantor americano, astro da música 

folk e conhecido por canções como “if i 
had a Hammer” (“Se eu tivesse um marte-
lo”), morreu aos 94 anos, na segunda-feira 
(27), em Nova York, após uma hospitaliza-
ção de uma semana. ele ganhou fama por 
ter popularizado o hino do movimento de 
defesa dos direitos civis, “We Shall over-
come” (“venceremos”).  Seeger faleceu de 
causas naturais segundo o jornal New York Times. Seeger cantou 
para o movimento sindicalista nos anos 40 e 50, para as marchas 
do movimento de defesa dos direitos civis e nos comícios contra 
a Guerra do vietnã nos anos 60.  foi o mentor de vários cantores 
nos anos 50 e 60, incluindo Bob dylan e don McLean.

 
BRUNO MARANHÃO
Um dos fundadores do PT morreu em 

25 de janeiro, no recife, aos 74 anos. ele 
estava hospitalizado havia duas semanas e 
morreu por falência múltipla dos órgãos. 
Passou os últimos dias sedado e respi-
rava com ajuda de aparelhos. Militante 
histórico da esquerda política, Maranhão 
pertencia a uma tradicional família de usi-
neiros da zona da mata pernambucana, 
mas desde jovem passou a defender a causa popular e teve a sua 
vida misturada à ação pela reforma agrária. Militante do Partido 
Comunista revolucionário Brasileiro (PCBr) no final da década 
de 1960 lutou contra a ditadura militar, foi exilado - morou na 
frança - e no retorno, em 1979, dedicou-se à fundação do PT e 
do Movimento de Libertação dos Sem Terra (MLST), uma dissi-
dência do Movimento dos Sem Terra (MST).em junho de 2006, 
Maranhão foi um dos protagonistas da invasão de movimentos 
sem-terra à Câmara dos deputados, que resultou na sua prisão e 
de 40 integrantes do MLST. A principal reivindicação era a vota-
ção imediata da PeC do Trabalho escravo.

Na última quarta-feira (29), 
presidentes de sindicatos dos po-
liciais federais de todo o país se 
reuniram em Brasília e foi aprova-
do o indicativo nacional de greve 
para a categoria dos agentes fe-
derais, que compreende mais de 
nove mil servidores, somados os 
agentes e escrivães de polícia, e 
também os papiloscopistas poli-
ciais.

o calendário de paralisações 
para fevereiro foi aprovado, será 
gradativo e já está sendo plane-
jado o direcionamento político 
de todos os atos públicos. Já es-
tão sendo elaboradas campanhas 
de denúncias que apontarão o 
descaso e falhas gerenciais nas 
políticas federais relacionadas à 

segurança pública, e seus efeitos 
para o aumento da violência e cri-
minalidade em todo o país.

Segundo José Carlos Nedel, 
diretor de estratégia Sindical da 
federação, não estão sendo pla-
nejadas simples paralisações, 
pois eles querem verdadeiras 
campanhas de conscientização 
da sociedade. “Sempre buscamos 
o debate com o Governo federal, 
mas a situação se tornou insu-
portável, pois somos os únicos 
servidores públicos da história 
do Brasil com sete anos de con-
gelamento salarial, e é evidente 
que a Polícia federal está sendo 
sucateada como forma de castigo 
pelas operações que fez”, afirma.

A federação Nacional dos 

Policiais federais anuncia que 
a agenda de paralisações será 
confirmada em assembleias es-
taduais nos próximos dias 4 e 5. 
Segundo os dirigentes sindicais, 
a entidade continua aberta para 
negociações com o Governo fe-
deral.

os agentes federais reclamam 
do descaso do Ministério da Justi-
ça, que não reconhece as funções 
complexas hoje exercidas pelos 
agentes federais em inteligência, 
análise criminal, fiscalização, in-
terpol e perícia de impressões di-
gitais. Apesar do nível acadêmico 
exigido para o ingresso em todos 
os cargos policiais desde 1996, 
eles ainda são tratados como ser-
vidores de nível médio.
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A Secretaria de estado da Agricul-
tura e da Pesca, a Secretaria de estado 
desenvolvimento Sustentável e a Se-
cretaria de estado da Casa Civil reuni-
ram, na última terça-feira (28), diversas 
entidades ligadas à agricultura e repre-
sentantes das prefeituras para informar 
e discutir as estratégias para a elabora-
ção do Cadastro Ambiental rural (CAr) 
em Santa Catarina. 

o Cadastro tem como objetivo pro-
mover a identificação e integração das 
informações ambientais das proprie-
dades e posses rurais visando à com-
provação de regularidade ambiental, 
segurança jurídica para produtores ru-
rais, acesso ao crédito rural, acesso aos 
programas de regularização ambiental 
e instrumento para planejamento do 
imóvel rural.

o CAr é o registro público e obri-
gatório que garante a regularização 
ambiental do imóvel e deve ser preen-
chido pelo proprietário ou possuidor 
de imóvel rural e inscrito no Sistema 
de Cadastro Ambiental rural (SiCAr) 
do Ministério do Meio Ambiente. Para 
se inscreverem no CAr, os agriculto-
res deverão procurar os escritórios da 
empresa de Pesquisa Agropecuária e 

extensão rural de Santa Catarina (epa-
gri), as Secretarias Municipais de Agri-
cultura e Meio Ambiente e também as 
entidades habilitadas a atuar como faci-
litadores. os técnicos dessas entidades 
serão treinados sobre a utilização do 
SiCAr pelo Serviço Nacional de Apren-
dizagem rural (Senar), sob a coordena-
ção da epagri.

de acordo com o secretário adjun-
to de estado da Agricultura e da Pesca, 
Airton Spies, em Santa Catarina, serão 
mais de 340 mil estabelecimentos que 
deverão fazer o CAr num prazo má-
ximo de um ano, prorrogável por mais 
um ano. 

Na reunião foi estabelecido prazo 
de 15 dias para a formalização do in-
teresse por parte das entidades, bem 
como a criação de três grupos de coor-
denação para áreas de comunicação e 
mobilização, normatização jurídica e 
capacitação. “A reunião foi produtiva e 
ficamos satisfeitos com o apoio mani-
festado pelas entidades, numa clara de-
monstração de que o CAr é uma forma 
de criar segurança jurídica em relação 
às questões ambientais para os agricul-
tores”, afirma Spies.

o secretário de estado da Agricul-

tura e da Pesca, João rodrigues, ressal-
ta que o CAr faz parte do processo de 
implantação do novo Código florestal 
e é obrigatório para todos os imóveis 
rurais, sejam eles públicos ou privados. 

o CAr poderá ser transmitido 
para o Sistema do Ministério do Meio 
Ambiente, após a assinatura do decre-
to regulamentador pela Presidência 
da república e da expedição de ato 
normativo do Ministério do Meio Am-
biente e instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos recursos Naturais re-
nováveis (ibama).

entre as entidades convidadas a 
atuarem como facilitadores na elabo-
ração do CAr estão a federação dos 
Trabalhadores na Agricultura do es-
tado de Santa Catarina (fetaesc); fe-
deração da Agricultura e Pecuária do 
estado de Santa Catarina (faesc); Sin-
dicato e organização das Cooperativas 
do estado de Santa Catarina (ocesc); 
federação dos Trabalhadores na Agri-
cultura familiar da região Sul do Brasil 
(fetraf-Sul); federação das indústrias 
de Santa Catarina (fieSC), federação 
Catarinense de Municípios (fecam); 
Associação Catarinense de empresas 
florestais (ACr); e órgãos de classe.

Governo do estado e entidades ligadas à agricultura discutem 
estratégias para o CAr em Santa Catarina

Parcerias são firmadas na elaboração 
do Cadastro Ambiental rural

FACILIDADES 

Fetraf
Problemas com energia elétrica preocupam 
agricultores catarinenses

Agricultores familiares e sindicatos 
da federação dos Trabalhadores na 
Agricultura familiar da região Sul (fe-
traf-Sul/CUT) do oeste de Santa Cata-
rina se reuniram na terça-feira (28), em 
Pinhalzinho, para uma reunião sobre 
as perdas na produção de aves, leite e 
fumo que estão acontecendo por falta 
de energia elétrica no meio rural. Mobi-
lizações pela melhoria da qualidade da 
energia elétrica no meio rural já aconte-
ceram no Norte do estado em janeiro.

Conforme o coordenador da mi-
crorregião oeste catarinense da fe-
traf-Sul/CUT, Aerton valmorbida, os 
principais problemas destacados pelos 
agricultores são as quedas ou inter-

rupção da energia elétrica, perda de 
equipamentos e da produção, redes 
sucateadas, picos de energia, demora 
na manutenção, e o aumento das con-
tas de energia no meio rural. “Algumas 
ações que deveriam ser feitas pela Ce-
lesc, como por exemplo, a fiscalização 
do plantio que é feito próximo às redes 
elétricas, também não estão sendo rea-
lizadas”, afirma.

A pauta de reivindicações foi entre-
gue ao presidente da Celesc na última 
semana e tem como principais pontos 
o fortalecimento da empresa, melhoria 
das redes de energia elétrica e o ressarci-
mento imediato dos prejuízos dos agri-
cultores familiares. “energia de qualida-

de significa desenvolvimento do meio 
rural, do urbano e de todo o nosso esta-
do”, salientou o coordenador da fetraf-
Sul/CUT em Santa Catarina, Alexandre 
Bergamin. ele lembra ainda que muitas 
propriedades possuem energia mono-
fásica ou bifásica e que é necessário um 
programa que garanta energia elétrica 
trifásica para toda a população.

Uma nova audiência pública com o 
presidente da Celesc e com o governa-
dor raimundo Colombo foi solicitada 
e um abaixo-assinado circulará pelos 
municípios coletando assinaturas para 
que as melhorias nas redes elétricas 
sejam efetuadas tanto no meio rural, 
como no urbano.

Dia de campo 
Sócios da Auriverde visitam 
Área Polo da Morgan

A empresa Morgan, parcei-
ra da Auriverde no fornecimen-
to de sementes e defensivos 
desenvolveu uma área demons-
trativa chamada “Área Polo” na 
propriedade de delmar ebert, 
em Tigrinhos. 

o objetivo da Área Polo da 
Morgan é apresentar de forma 
prática os cultivares de milho 
e seu desempenho na região, 
bem como as tecnologias que 
devem ser agregadas na con-
dução das lavouras para a ob-
tenção dos melhores resultados 
técnicos e econômicos.

A Área Polo da Morgan foi 
visitada por cerca de 130 sócios 
da Auriverde na última semana, 
onde eles puderam conhecer 
as alternativas oferecidas pela 
empresa. “foi um dia muito 
produtivo para todos e perce-
bemos que a Auriverde com 
estas ações em parceria com 
empresas fornecedoras está 
ajudando o seu quadro social a 
manter-se na atividade agrícola 
e evoluir com as tecnologias, 
tornando-se assim mais com-
petitivo”, afirma delmar ebert.

A direção da Cooperativa 
regional Auriverde também se 
fez presente na área Polo Mor-
gan e o presidente, Cláudio 
Post, avaliou o evento como 

excelente. “Parabenizo aos or-
ganizadores, tanto a equipe 
técnica da Morgan quanto a 
equipe técnica da Auriverde e 
agradeço a presença de todos 
os sócios”, frisa.

Família Ritcher
Um exemplo de sócio da 

Auriverde que sabe aproveitar 
as oportunidades de apren-
dizagem e crescimento ofere-
cidas pela Cooperativa e seus 
parceiros é a família ritcher, da 
Linha incaré, Cunha Porã, que 
já participou de três eventos 
desta natureza nos últimos 10 
dias e também marcou presen-
ça na Área Polo da Morgan em 
Tigrinhos. 

Conforme Astério ritcher, 
só não participam todos os 
membros da família por que 
tem o aviário e não é possível 
deixar a propriedade sozinha. 
Para seu filho mais velho, Jair 
renato, quanto mais se partici-
pa, mais se aprende e fica mais 
fácil comparar as muitas tecno-
logias oferecidas em relação as 
lavouras de milho e soja. “Assim 
pode-se tomar decisões mais 
acertadas no momento de defi-
nir o pacote tecnológico e fazer 
o manejo das lavouras confor-
me a tecnologia adotada”, frisa.

Cerca de 130 sócios participaram da visita na área Polo da Morgan

Auriverde/Divulgação
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inscrições para as duas seguem abertas até o dia 17 no departamento de esportes

Campeonato Municipal de futebol Sete 
interfirmas e futebol Sete Máster 2014 
iniciam neste mês  

TAÇA POSTO KAKAREKO

o Campeonato Municipal de 
futebol Sete interfirmas 2014 – Taça 
Posto Kakareko, que foi oficialmen-
te lançado na última semana, abriu 
as inscrições na quarta-feira (29), 
e simultaneamente, estão abertas 
as inscrições para o Campeonato 
Municipal de futebol Sete Máster 
2014 – Taça Jeancar Multimarcas. 
As fichas de inscrições deverão ser 
entregues até o dia 17 de fevereiro 
no departamento de esportes. “os 
congressos técnicos das categorias 
ocorrerão no dia 20 de fevereiro, 
às 19h, no auditório da Prefeitura 
e o início das competições estão 
agendados para o dia 22, no estádio 
Pena Branca, anexo ao Posto Kaka-
reko às 14h”, frisa a equipe organi-
zadora.

Campeonato interfirmas 
de acordo com o departamen-

to de esportes, podem participar do 
campeonato empresas com registro 
no município de Maravilha. e para 
comprovar o vínculo os emprega-
dos e empregadores, devem apre-
sentar cópia da Carteira de Tra-
balho e Previdência Social (CTPS) 
assinada e datada, cópias de folha 
de pagamento dos últimos dois 
meses (dezembro de 2013 e janeiro 
de 2014), cópia do contrato social 
(se atleta empregador).

Campeonato foi oficializado no último dia 24 e inicia neste mês

Cleusa Regner/Ascom

“os atletas já cadastrados (que 
participaram de competições no 
ano de 2013), no departamento 
de esportes, deverão apresentar 
somente uma relação nominal de 
funcionários emitida pelo setor de 
recursos humanos da empresa, de-
vidamente datada e assinada pelo 
responsável do setor. É de respon-
sabilidade dos atletas e dirigentes 
das equipes a sua atualização, jun-
to ao departamento de esportes, 
estando estes passíveis de punições 
pela comissão disciplinar, em caso 
de alguma irregularidade”, desta-

cou o coordenador da modalidade, 
odair Batistello.

As equipes poderão ser 
assim formadas:

• Uma empresa: mínimo três 
atletas jogando o tempo todo du-
rante a partida; os demais poderão 
ser livres, desde que estejam vincu-
lados no município e cadastrados 
no departamento de esportes;

• Duas empresas: três atletas da 
empresa número 1, mais dois atle-
tas da empresa número 2, jogando 
o tempo todo durante a partida; os 

demais poderão ser livres desde 
que estejam vinculados no municí-
pio e cadastrados no departamen-
to de esportes;

• Três empresas: três atletas da 
empresa número 1, dois atletas da 
empresa número 2 e dois atletas 
da empresa número três, jogando 
o tempo todo durante a partida; 
os demais atletas deverão ser fun-
cionários das empresas números 
1, 2 ou 3. Não é permitida a ins-
crição de atletas não vinculados a 
essas empresas.

As equipes, nas duas catego-
rias, serão compostas por 15 atle-
tas, sendo que os jogos de abertu-
ra, semifinais e finais deverão ser 
realizados no estádio Pena Bran-
ca. “Conforme acordado na reu-
nião de lançamento, a primeira 
rodada será sorteada no dia 22 de 
fevereiro, às 14h, no estádio Pena 
Branca”, destaca Bastistello.

oura regra que vale para as 
duas competições, conforme Ba-
tistello, é que cada equipe será 
responsável pelos uniformes de 
jogo, e, devido à unificação das 
regras de futebol suíço e socie-
ty, que passou a ser chamado 
de futebol Sete, será adotada a 
regra oficial vigente, cujas infor-
mações poderão ser obtidas com 
o coordenador odair Batistello 

por meio dos telefones (49) 9998-
5000 e 8408-5009.

Regras próprias da categoria 
Sete Máster 2014

Todas as equipes interessa-
das podem participar desde que 
sejam atletas com data de nasci-
mento igual ou anterior ao ano 
de 1974, mediante apresentação 
da cópia da Carteira de Traba-
lho e Previdência Social (CTPS), 
assinada e datada pela empresa 
empregadora; cópia das folhas 
de pagamento dos últimos dois 
meses (dezembro/2013 e janei-
ro/2014); cópia do contrato social 
(se atleta empregador); título de 
eleitor de Maravilha; e bloco de 
produtor rural de Maravilha se for 
agricultor.

“os atletas já cadastrados no 
departamento de esportes (que 
participaram de competições no 
ano de 2013), deverão somen-
te estar inscritos na relação no-
minal-ficha de inscrição. É de 
responsabilidade dos atletas e 
dirigentes das equipes a sua atu-
alização, junto ao departamento 
de esportes, estando estes passí-
veis, de punições pela comissão 
disciplinar, em caso de alguma 
irregularidade”, frisa o coorde-
nador. 

Primeiro jogo da grande 
final é amanhã 

os atletas das categorias de ren-
dimento da Acema-dMe/erva da-
ninha/Novoeste realizaram no mês 
de janeiro o treino inaugural, que 
aconteceu nas dependências do gi-
násio de esportes da Comunidade 
evangélica (ieCLB).

de acordo com o presiden-
te da Associação Amigos do Tênis 
de Mesa de Maravilha e professor 
da equipe maravilhense, Tiego 
drumm, durante o período de fé-
rias os treinos serão abertos a todas 
as categorias, tanto para alunos da 
escolinha quanto do rendimento. 
“Neste período será feita a avaliação 
do grupo para posterior divisão nos 
horários definitivos da temporada”, 
explica.

Conforme drumm, durante as 

férias as atividades acontecem nas 
segundas, terças e quintas-feiras, 
das 13h30 às 15h no ginásio da ie-
CLB e das 16h às 19h no Parque de 
exposições (Tomatão). As quartas 
e sextas-feiras estão reservadas no 
período de férias escolares para as 
atividades promovidas pelo depar-
tamento de esportes.

“Com o reinício do ano letivo 
escolar teremos uma readequação 
nos horários para que todos possam 
manter seus compromissos educa-
cionais e manter sua rotina de trei-
namentos”, comenta drumm.

Mais informações podem ser 
obtidas pelos fones 3664-0044 ra-
mal 249 no departamento de es-
portes ou no 8811-6665 com o pro-
fessor Tiego drumm.

No último final semana as equipes 
do Ser 4S Amizade e do Serca Madaloz-
zo conquistaram as vagas para a disputa 
do primeiro lugar da Taça Sicoob Credial 
de futebol de Campo – categoria vete-
ranos, quando venceram o Ser vasco 

da Gama e o eC 1º de Maio, respectiva-
mente. 

o primeiro jogo da grande final 
acontecerá amanhã (02), às 09h30, no 
estádio doutor Leal filho, quando as 
equipes do Ser 4S Amizade e do Serca 

Madalozzo usarão toda sua garra e ta-
lento para tentar sair na frente e garantir 
uma vantagem sobre o adversário para o 
jogo final, que tem previsão para acon-
tecer no domingo (09), na Linha 51 no 
campo do Ser 4S Amizade. 

Taça Sicoob Credial Retorno 
Aulas de tênis de Mesa 
são oferecidas no período 
de férias

Fotos: Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C, 01  de fevereiro de 2014

Esporte
E/02

São Miguel da Boa Vista
Sicoob Credial entrega novo 
terno de camisas para os 
Veteranos do Palmeiras

A Sicoob Credial entregou nesta 
semana um novo terno de camisas 
para os veteranos do Palmeiras de 
São Miguel da Boa vista. A entrega 
foi realizada pelo vice-presidente 
da Sicoob Credial, daniel ferrari, e 
pelo gerente da agência de São Mi-
guel da Boa vista, vanderlei Bonal-
do, na sede da equipe.

Após a entrega foi realizado um 
jogo inaugural do terno contra a 
equipe do Sicoob Credial. Na oca-
sião jogaram ainda a equipe dos ve-
teranos Guaycurus da Linha Poço 
Parado contra a equipe da Aurora.

o presidente dos veteranosdo 
Palmeiras, Miguel Thiago, agradeceu 
aos patrocinadores, em especial 
ao Sicoob Credial. “Agradecemos 
a Sicoob Credial e também aos 
demais patrocinadores e equipes 
envolvidas nos jogos desta data, 
obrigado por tornarem o evento 

um sucesso. Agradecemos também 
aos munícipes que sempre se fazem 
presentes nas confraternizações 
realizadas pelos veteranos”, frisa.

Para o gerente da agência de 
São Miguel da Boa vista, a Sicoob 
Credial está envolvida com a co-
munidade boa-vistense. “Buscamos 
contribuir com grupos onde o as-
sociativismo está presente, é o caso 
dos veteranos do Palmeiras que há 
muito tempo vem se encontrando 
nos fins de semana para confrater-
nizar e se divertir”, justifica.

o vice-presidente da Sicoob 
Credial afirmou que os eventos que 
integram a comunidade. “Nesses 
encontros temos o cunho familiar e 
esportivo, onde as pessoas se inte-
gram para o bem estar e são apoia-
dos pela cooperativa de crédito, fa-
zendo com que a convivência seja 
melhor”, disse. 

Fotos: Sicoob Credial/ Divulgação 

Veteranos do Palmeiras receberam o novo terno de camisas

Jogo inaugural contou com a participação da equipe da Siccob Credial

Ao todo, 59 equipes estão participando

festival de vôlei e futevôlei de 
Maravilha movimenta atletas 

PROJETO VERÃO

o 1º festival de vôlei e futevôlei de Maravilha teve 
início na última terça-feira (28), na Praça Cidade das 
Crianças. Na ocasião, houve congresso técnico e início 
do futevôlei. Na quarta-feira (29), aconteceu o con-
gresso técnico do vôlei e o início da competição, en-
volvendo 38 duplas. 

A programação segue neste final de semana. Hoje 
(01) às 14h tem sequência os jogos de futevôlei e vôlei; 
e amanhã (02) também às 14h, mais jogos acontecem 
nas duas modalidades.

Conforme o professor Adenir José Bonamigo, a 
competição é uma realização da Prefeitura de Mara-
vilha, Acema/departamento de esportes e tem como 
patrocinadora a Nova Safra Corretora de Seguros. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Congresso técnico foi realizado antes de iniciar as 
disputas 

Evento proporciona aos maravilhenses momentos de 
lazer em família e com amigos Duplas disputam no futevôlei
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Dupla
GrenalOneide Maravilha Celso Ledur
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NA foGUeirA
Colocaram os garotos do Grêmio numa verdadeira fogueira na última quarta (29), contra 

o Brasil de Pelotas fora de casa. estádio lotado, uma pressão terrível, adversário experiente... 
Banguzinho saiu perdendo, e no final conseguiu um empate heróico no Gauchão. e para mi-
nha surpresa, o nome do jogo foi o goleiro foHLMANN, realizou defesas importantes e teve 
muita sorte. Aos 49 minutos da segunda etapa o Brasil desperdiçou um pênalti. falar de go-
leiros é complicado, cheguei a comentar que o foHLMANN, me passava a mesma segurança 
que o cinto de segurança do avião. e o titular Marcelo Grohe vem sendo muito elogiado, mas 
é só falhar em um jogo, que todos ou a grande maioria pedirão sua cabeça. 

Neste domingo (02), retorna o time titular, às 17h, no Alfredo Jaconi, contra o Juventude. 
Mais uma oportunidade para ver a equipe do eNderSHoW. Há já esta esquecendo, quem 
tem foHLMANN dispensa dida.

REMENDÃO
estádio do inter in-

vadiu tanto a rua, que 
na hora da cobrança do 
escanteio, os jogadores 
terão que esperar o sinal 
de trânsito abrir para ba-
ter o “corner”! e aquela 
“lona” (eles chamam de 
membrana), quando o 
vento Minuano soprar, 
vai ser um problema, vai 
rasgar a lona do remen-
dão. 

PrATeS eM video
esta sendo reproduzido na internet, 

com milhares de acessos um vídeo do 
comentarista LUiZ CArLoS PrATeS, 
com o titulo “Pergunta pro Lula”. o as-
sunto é a Copa do Mundo no Brasil e os 
estádios. Lá pelas tantas Prates, solta: 
“e tem o estádio do internacional de 
Porto Alegre que, é remendado com 
lona! o estádio do internacional esta 
sendo remendado com LoNA, eu vi...” 
É bom esse Luiz Carlos Prates. 

SACANAGEM
Seria sim uma sacanagem 

com Marcelo Grohe, se o Grê-
mio contratasse Júlio César 
para ser o goleiro titular. Grohe 
deveria pegar suas coisas e cair 
fora, sem antes passar na sala 
do presidente e dar um chute 
na mesa de fábio Koff. Não é 
de goleiro que precisamos! Se 
for para investir que se traga 
um lateral, direito ou esquerdo 
que saiba cruzar e um atacante 
de velocidade. Nesse rolo todo, 
Marcelo Grohe iria sobrar que 
nem água de salsicha.

FRASE DA SEMANA
A frase da semana foi do ex-jogador 

de futebol vampeta: “Jogador de futebol, 
quando você fala demais com ele, ele não 
entende nada. Já quando chega o treinador, 
que começa botar seta pra lá e pra cá... os 
caras ficam doidos e entendem tudo”. Hoje 
em dia o velho “vAMPe” é presidente do 
AUdAX de São Paulo.

dvd
foi só elogiar a atuação do Grê-

mio contra o Aimoré, na última edi-
ção, que um colorado perguntou com 
tom de ironia, se o Grêmio vai lançar 
dvd. Sabe qual dvd seria legal que 
lançassem? o do último Brasileirão 
do inter! Mas acho que demora mui-
to para sair. Até recorrer aos arquivos 
históricos, pegar aqueles rolos de pe-
lícula do Canal 100, restaurar, tirar a 
poeira e digitalizar... Todo esse tem-
po, nem vai existir mais dvd. Tem 
ainda colorado achando estranho, e 
sentindo falta quando NÃo falamos 
mal ou NÃo tocamos flauta no inter, 
aqui no lado azul. vai entender!

Divulgação

Grande final
Neste domingo, às 9h30, acontecerá o primeiro jogo da final da Taça Sicoob Credial. A 

grande final será entre 4S Amizade x Serca Madalozzo. o primeiro jogo será no campo do 
Serca Madalozzo. Compareça você também!

Scocco anuncia saída do Inter 
e deve jogar na Inglaterra

o atacante igná-
cio Scocco não é mais 
jogador do inter. o 
clube finalizou na úl-
tima quarta-feira (29) 
a venda do jogador, 
que deve atuar neste 
ano no Sunderland, da 
inglaterra. o argentino 
estava afastado do gru-
po principal e postou 
uma foto no Twitter, 
assinando contrato 
com outro clube. 

Na legenda da foto, 
o atacante escreveu: 
“Um novo desafio, no-
vos objetivos. obriga-
do a todos pelo apoio”, 
postou Scocco. ele foi contratado pelo Colo-
rado no meio do ano passado, mas não con-
seguiu se firmar no time. No início do ano, se 
atrasou para a reapresentação e, alguns dias 
depois, afirmou que não tinha vontade de 
atuar na equipe. 

o prazo dado pelos colorados é que a ne-
gociação se concretizasse até a quinta-feira. 
o Colorado deverá ficar com cerca de 5 mi-

lhões de dólares (r$ 12 milhões) e repassar 
ao Sunderland uma dívida que tinha com o 
Newell’s, clube do qual os gaúchos o com-
praram. o inter pagou 6 milhões de dólares 
aos argentinos pela contratação. 

Pelo time vermelho, Scocco atuou em 20 
partidas e marcou quatro gols. Além disso, 
deu entrevistas durante o mês de dezembro 
afirmando que seu “coração estava na Ar-
gentina”.

 Reprodução twitter / CP

Sinal de alerta ligado

Após uma derrota para o Juventus e um 
empate em casa com o Marcílio dias, com 
um jogador a mais, o presidente da Chape-
coense demonstrou serenidade, mas tam-
bém preocupação. “Liga o sinal de alerta, e 
forte” disse Sandro Pallaoro ao final do jogo 
de quarta-feira (29).

Pallaoro reconhece que 
se a Chapecoense não con-
seguir um bom resultado 
na próxima rodada, em 
Joinville, dificilmente che-
gará no quadrangular final. 
o cartola do verdão disse 
ainda que alguns jogadores 
estão abaixo do que nor-
malmente rendem e outros 
“nem estrearam”. Lembrou 
que a defesa, setor forte da 
Chapecoense, que manteve 
a base do ano passado, fa-
lhou nos dois gols sofridos 
contra o Juventus e nos dois 

gols contra o Marcílio dias.
Apesar da situação complicada já na se-

gunda rodada do estadual, o presidente do 
clube acredita que o momento ainda não é 
de desespero e, nessa hora, a tranquilidade é 
essencial para que o time volte a render. 
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Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de chuva 

à tarde e à noite.

31/01 12h

Escola a céu aberto! 
CADERNO ESPECIAL

Isabel Müller/ O Líder

Com o lema: Gestão da Propriedade: É hora de entrar em campo, a 16ª edição apre-
sentou as principais evoluções e tecnologias do agronegócio
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SIMONE HüBNER

CARISMA
Conheça as 10 dicas de 
como ser uma pessoa 
super carismática 
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KARINE BRANDALEzE

TEMOS VAGAS

Ao observar à quantia de ofertas de 
trabalho que existe em nossa região 
a primeira coisa que vem em 
mente é que isso é algo bom

CUIDADO
vais contratar alguém para fazer 
um trabalho na tua casa? Tira antes 
uma foto dele, pega todas as infor-
mações indispensáveis e jamais 
pague um centavo antecipado
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LUIz CARLOS PRATES
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